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Гражданам, которые впали в состояние эй-
фории из-за недавнего неожиданного замирения 
России и Турции, стоит сделать глубокий вздох и 
подумать еще. На официальном сайте президента 
Украины Петра Порошенко появилась информа-
ция о его телефонном разговоре с Эрдоганом. 
Как с нескрываемой радостью сообщил рупор 
официального Киева, президент Турции заверил 
своего украинского коллегу: Анкара по-прежнему 
не признает «незаконной оккупации Крыма» и на-
мерена всячески поддерживать крымских татар.

Официальный сайт президента Украины 
— это, конечно, тот еще источник информации. 
Стремление выдавать желаемое за действитель-
ное — это универсальная черта абсолютно всех 
политиков мира. Но нынешние киевские лидеры 
в этом плане шагают «впереди планеты всей». И 
поэтому обычно я склонен с большим скепсисом 
относиться к «информации», которая появляется 
на сайте Петра Порошенко. Обычно — но не в 
этом случае.

Я не просто не сомневаюсь, что в разговоре 
Порошенко с Эрдоганом действительно имели 
место указанные выше пассажи. Я не вижу в этом 
ничего особо удивительного и даже ничего особо 
страшного. Эрдоган отказался официально при-
знать вхождение Крыма в состав России? А кто 
согласился это признать — кроме самой России, 
разумеется?

ЭРДОГАН 
ПОБРАТАЛСЯ 

С ПОРОШЕНКО
А чего мы еще ждали?

Александр МИНКИН

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ НЕ ИДИОТЫ СИДЯТ
ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Хотя иногда возникает такое опасение
Г-н президент, знаете ли вы, что теа-

тры, музеи и прочие культурные заведения 
охвачены тихой паникой? Если бы паника 
была громкой, вы б, может, и услышали. 

Но всё тихо-молча, люди боятся вас огор-
чать. Могли бы крикнуть: «Умираем, но не 
сдаёмся!» Нет, не рискуют.

Читайте 3-ю стр.

Историческая победа! Потому что она 
— первая в женских игровых командных 
видах спорта в истории новой России. Сбор-
ная Евгения Трефилова и Левона Акопяна, 

отцепив в ночь на пятницу грозных «снеж-
ных королев» — норвежек, в финале ганд-
больного олимпийского турнира преподала 
урок Франции под руководством тренера 

Оливье Крумбхольца. Той самой Франции, 
где ручной мяч входит, между прочим, в 
обязательную школьную программу...

Яна, все же опечаленная, скажет, что очень рада за 
Риту. И это будет правдой. Рита, ошеломленная, на во-
прос о первых словах, которые она уже успела сказать Яне, 
выдохнет: «Что, неужели все закончилось?..» Маргарита 
Мамун — чемпионка, Яна Кудрявцева — серебряный призер 
Олимпийских игр в личном многоборье по художественной 
гимнастике. Обе и должны были стоять на пьедестале. Никто 
в этом не сомневался. Но никто бы заранее не сказал, чья 
медаль будет золотой.

Журналистку «Новой газеты» и радио 
«Эхо Москвы» Юлию Латынину об-
лили фекалиями. Прямо напротив 
гостиницы «Украина», где она 
припарковалась, чтобы идти 
на прямой эфир. Человек 
в мотоциклетном шлеме 
встретил на пути и харкнул 
из ведра. Потом побежал, 
сел к другому такому же 
человеку, и оба отчалили 
вдаль по модной совре-
менной отремонтирован-
ной Москве. Это называется 
«спасибо, что не убили»?

В «Новой» давно уже свой 
мартиролог, самый большой. Вик-
тор Попков, Игорь Домников, Ната-
лья Эстемирова, Анастасия Бабурова, 
Юрий Щекочихин, Анна Политковская…

Дерьмо как последнее китайское 
предупреждение?

Мне совершенно неважно, кто это сделал. 
Юлия показывает на одного, мог быть другой, 
третий… Они хотели унизить человека за его 
слово. Написанное, произнесенное. Ясно лишь, 
что они облили паскудством лишь сами себя. И 

их фамилия мне известна. Они Воняевы, 
помните «Свой среди чужих»?.. Не 

Вонюкины.
Не в том дело, что Латыни-

на — один из лучших журнали-
стов страны. Умнейших лю-
дей, которых я когда-либо 
слышал. У меня тоже есть к 
ней вопросы, всегда были, 
я писал об этом.

Но спорить-то вы не 
умеете, господа подон-

ки! Возможно, вы даже не 
понимаете половины того, 

что она пишет. Сидели бы, 
учились, образовывались, чи-

тая Латынину. Но вы только одно 
дерьмо знаете. Или пистолет.
Для вас ее слово страшнее писто-

лета. Вы боитесь, трусы. В штаны наложили от 
одной журналистской заметки. Вы, дерьмометы, 
и есть настоящие дерьмократы.

И никогда вы не унизите человека, обла-
дающего Словом. Только унизитесь, опуститесь 
сами. Вы (еще раз — кто бы это ни был) мрази 
рода человеческого. Презираю вас. И не во-
няйте больше.

ПОДОНКИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

ЕВГЕНИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, НЕ МЕНЯЙТЕ ПРОФЕССИЮ!
Впервые с 1980 года наша женская сборная по гандболу —  

чемпион Олимпийских игр
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«ЗОЛОТО» ЗА ЧЕРНЫМИ ШТОРАМИ
Наш обозреватель Ирина Степанцева 

передает из Бразилии

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

ТРИ ДНЯ  

В АВГУСТЕ

В те жаркие августовские дни определилась 
судьба страны. Участники событий описывают 
последние часы путча как крайне напряжен-
ные, некоторые признаются, что царила полная 
неразбериха. 

21-22 августа. Победа
Читайте 3-ю стр.

Компенсировать ущерб 
в полном размере хозяину 
машины, которая была по-
вреждена во время нахож-
дения на автостоянке, обя-
зан владелец «паркинга». 
Его не спасет даже запись 
в договоре оказания услуг 
о том, что ответственности 
за сохранность движимого 
имущества никто не несет.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, высшие 
судьи на примере одного 
дела разъяснили, как долж-
ны рассматриваться иски 
владельцев автомобилей к 
хозяевам стоянок. В ВС об-
ратилась жительница Кали-
нинграда Марина, машина 
которой сгорела ночью на 
автостоянке в центре горо-
да. По факту ЧП было воз-
буждено уголовное дело, 
Марина признана потер-
певшей. Но женщина не 
стала ждать, пока найдут 
поджигателя, а потребо-
вала возмещение вреда от 
владельца автостоянки. 
Предприниматель платить 
отказался, ссылаясь на 
два момента: во-первых, 

в договоре услуг автосто-
янки прописано, что он не 
несет ответственности за 
машины, во-вторых, у Ма-
рины сгорели квитанции, 
подтверждающие, что она 
оплачивала нахождение на 
парковке своего железного 
коня. 

Областной суд встал на 
сторону предпринимате-
ля и оставил Марину ни 
с чем. Но Верховный суд 
РФ с этим не согласился. 
Главный вывод ВС: какие бы 
условия ни были прописа-
ны в договоре «паркинга», 
в соответствии с утверж-
денными Правительством 
России Правилами оказа-
ния услуг автостоянка несет 
полную ответственность за 
транспорт, оставленный на 
хранение. При этом утра-
та квитанции не лишает 
потребителя прав на ком-
пенсацию. А на все доводы 
владельца автостоянки, что 
женщина могла заехать туда 
без его ведома и оставить 
машину, не заплатив, ВС 
отверг: на территории есть 
КПП, охрана и шлагбаум.

ЗА ПОВРЕЖДЕННУЮ НА СТОЯНКЕ 
МАШИНУ ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ 

ХОЗЯИНУ ПАРКИНГА Превратить поля Тимиря-
зевской академии в ферму 
будущего предложили сто-
личные архитекторы. Гра-
достроители подготовили 
необычный проект модер-
низации опытных тепличных 
комплексов вуза. 

Как сообщили «МК» в МАР-
ХИ, автор концепции пред-
лагает соорудить на полях 
МСХА современный агро-
промышленный комплекс. 
Причем драгоценную землю, 
вокруг которой уже много 
месяцев подряд не утихают 
страсти, по проекту пред-
полагается использовать с 
максимальной экономией. 
Так, вместо обычных грядок 
здесь могут появиться вы-
сокие вертикальные фермы 
с фасадами, напоминаю-
щими пчелиные соты. А по 
форме каждое здание на-
поминает структуру моле-
кулы ДНК. Материалы для 
строительства и отделки за-
думаны только экологичные 
— никакого бетона, асбеста 
и кирпича. Вместо этого — 
высокотехнологичная пнев-
момембрана из полимерной 
пленки. Каждая высотка бу-
дет разделена на три уров-
ня. Чем выше уровень, тем 
меньше потребуется воды 
и земли для возделывания 
культур. На первом растения 
предлагается выращивать на 
основе метода гидропоники. 
А чтобы вода не утекала зря, 
здесь же будет оборудована 
еще и рыбная ферма. Второй 
уровень отдадут под экспе-
рименты с аэропоникой. Это 
способ выращивания при по-
мощи водяного пара. Верх-
ний уровень станет одновре-
менно и вершиной аграрного 
прогресса. Здесь овощи 
станут расти под действи-
ем ультразвука. Такой метод 
называется динопоникой. По 
мнению архитекторов, реа-
лизация их проекта позволит 
снять напряженность вокруг 
ситуации с землями акаде-
мии. При этом если часть 

площадей все-таки придется 
отдавать под городскую за-
стройку, благодаря верти-
кальным фермам наука не 
пострадает.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует агроном по-

левой опытной станции РГАУ-
МСХА им. Тимирязева Мария 
ПОЛЯКОВА: «У академии 
очень хорошие плодородные 
почвы. Они непрерывно воз-
делывались более 150 лет. 

Любое строительство на них 
будет невосполнимой поте-
рей. Конечно, современные 
методы выращивания в на-
шей стране хорошо развиты. 
Но вертикальную ферму с ги-
дропоникой и аэропоникой 
можно обустроить в любом 
здании, на любой заброшен-
ной промзоне, и результат 
будет прекрасным. А наши 
земли надо оставить в том 
виде, как есть сейчас».

ФЕРМЫ СЕЛЬХОЗАКАДЕМИИ ПРЕДЛОЖИЛИ 
РАЗОБРАТЬ НА МОЛЕКУЛЫ

Призвать россиян хранить 
деньги в... золотых слитках, 
видимо, задумали власти. 
В России разработан новый 
ГОСТ на драгметалл, прода-
ваемый брусками по 1 кг и 
больше.

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, прежний ГОСТ на 
золотые слитки был введен 
четверть века назад и за это 
время морально устарел 
(изменились даже правила 
продажи гражданам золотых 
«кусков» в банках). А новый 
документ будет единым для 
России, Белоруссии, Таджи-
кистана, Армении и Кирги-
зии. Так что купить золотой 
слиток можно будет в любой 
из этих стран с уверенностью, 
что по качеству он не станет 
отличаться.

Как гласит стандарт, сли-
ток должен быть размером 
254 на 88 мм (большое осно-
вание), и возможно отклоне-
ние от этих параметров лишь 

на 5 мм. Сама поверхность 
слитка должна быть настоль-
ко гладкой, чтобы человек в 
нем видел свое отражение. 
Не допускаются заусеницы, 
царапины, сколы и вообще 
любая грязь (поэтому перед 
продажей бруски должны 
протереть специальной сал-
феткой или бумагой). Раз-
решены два типа слитков: 
массой 1 кг 100 г и 1 кг 330 
г. Но самое главное требо-
вание, конечно, к содержи-
мому. По химическому со-
ставу абсолютно все слитки 
должны быть одинаковые: 
99,9% золота, остальное — 
серебро, платина, палладий, 
родий, олово, железо, медь и 
т.д. Примечательно, что ра-
ботники банка, которые будут 
продавать слиток, обязаны 
предоставить покупателю 
возможность наблюдать за 
процессом измерения веса, 
а весы должны быть с точно-
стью до 0,01 г. 

РОССИЯН ПРИГЛАСИЛИ В ЕДИНОЕ 
ЗОЛОТОЕ ПРОСТРАНСТВО

Акт харакири сделал себе 
осужденный в знак протеста 
против вердикта Люберецко-
го городского суда. Мужчина 
разрезал себе живот лезви-
ем прямо на глазах судей, ад-
вокатов и других участников 
процесса.

Виновник переполоха, 25-
летний Сергей Седракян, 
более 10 лет назад вместе с 
отцом поселился в деревне 
Копнино Раменского района 
Московской области. Муж-
чина зарабатывал на жизнь 
ремонтом автомобилей. Он 
женился, в семье подрастали 
двое сыновей. Но в августе 
прошлого года Седракяна 
задержали полицейские по 
подозрению в разбое. По вер-
сии правоохранителей, ар-
мянин организовал налет на 
автомобиль знакомых пред-
принимателей, которые пере-
возили более одного миллио-
на рублей. Однако, со слов 
друзей осужденного, между 
потерпевшими и Седракяном 
случился банальный бытовой 
конфликт. Спор разгорелся 
из-за беседки, построенной 
на берегу местного водоема 
отцом Сергея.

«К нам домой постоянно 
приходили двое мужчин и 
требовали, чтобы мы слома-
ли беседку. В тот день они 
опять пришли, когда муж 
был на работе. Они кричали 
на меня матом в присутствии 
детей. Я обо всем сообщила 
супругу по телефону. Услы-
шав это, он поехал домой и по 
пути встретил этих людей. На 
дороге завязался конфликт, а 
потом в ход пошли кулаки», — 
рассказала «МК» жена Седра-
кяна Екатерина. По словам 
женщины, она первая пришла 
писать заявление в полицию. 
А через час по просьбе участ-
кового в отделение пришел 
муж, так как виновным себя 
не чувствовал. Тем не менее 
его задержали и обвинили в 
разбое. 

В четверг суд приговорил 
Седракяна к 5 годам коло-
нии строгого режима. Услы-
шав вердикт, автомеханик 
достал спрятанное лезвие 
и ударил себя в живот. Су-
дебные приставы оператив-
но доставили Сергея в ме-
дицинское учреждение, где 
ему быстро оказали помощь. 
Сейчас жизнь мужчины вне 
опасности.

«Мой подзащитный совер-
шил столь отчаянный шаг от 
безысходности. Он, как и я, 
надеялся на оправдательный 
приговор. Я категорически 
не одобряю его поступок. В 
зале суда никогда не долж-
на проливаться кровь. Мы не 
согласны с вердиктом Феми-
ды и будем обжаловать это 
решение в установленные 
законом сроки», — пояснила 
«МК» адвокат стороны защи-
ты Мзия Цинделиани.

УСЛЫШАВ ПРИГОВОР, 
ОСУЖДЕННЫЙ РАЗРЕЗАЛ СЕБЕ 

ЖИВОТ

Появление у касс Мо-
сковского метрополитена 
новых урн для чеков отме-
тили пассажиры столичной 
подземки. Правда, новое 
приспособление не научило 
горожан использовать его по 
назначению.

Как стало известно «МК», 
на многих станциях столич-
ного метро около касс поя-
вились контейнеры, пред-
назначенные для ненужных 
чеков после покупки про-
ездного билета. Напомним, 
долгое время эту функцию 
выполняли обувные короб-
ки, что не раз становилось 
поводом для саркастиче-
ских шуток. Более того, 
москвичи и гости столицы 

частенько не доносили чеки 
до коробки, бросая их ря-
дом. Теперь же картонные 
аксессуары были отправле-
ны в утиль, а их место заняли 

маленькие урны, по дизайну 
напоминающие жестяные 
банки. Обновленные эле-
менты выполнены в фир-
менном стиле московской 
подземки, цветовая гамма 
— красная и белая. На урне 
красуется человек, выбра-
сывающий мусор в контей-
нер. Однако даже столь явно 
указывающей на предназна-
чение предмета картинке 
пока что оказалось не под 
силу приучить пассажиров 
к чистоте. Блогеры замети-
ли, что вокруг аккуратной 
баночки постоянно разбро-
саны ненужные чеки. Судя 
по всему, клиенты метро не 
решаются использовать ее 
в качестве «мусорки» из-за 

слишком привлекательного 
внешнего вида. Некоторые 
горожане признались, что 
поначалу приняли новые 
урны за… контейнеры для 
сбора пожертвований. Им 
было сложно понять, что та-
кие «навороченные» и явно 
недешевые урночки пред-
назначены всего лишь для 
мусора.

Кстати, в начале лета бло-
госфера особенно отметила 
нехитрые приспособления, 
которыми сотрудники метро 
укрепили входные двери в 
открытом положении. Чтобы 
создать естественную вен-
тиляцию, створки зафикси-
ровали самовыпиленными 
деревянными колышками.

ПАССАЖИРОВ ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ ХОДИТЬ С МУСОРОМ В БАНОЧКИ

ОЛИМПИАДА: ПЕРВЫЕ ИТОГИ
То, что в фехтовании появилась сразу 
гирлянда звезд, говорит не о том, что 
они вдруг массово стали рождаться, а 
о том, что здесь заработала система 
зажигания звезд.
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Юлия 
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Читайте 8-ю стр.

Сборная России по художественной 
гимнастике завоевала золотую 

медаль в групповых упражнениях. 

ap



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   22 августа 2016 года

2
ЗЛОБА ДНЯ

SOSЕДИ

ЗА БУГРОМ

КАДРЫ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самый большой в мире стеклянный мост был открыт в минувшие выходные в 
Китае. Его длина составляет 430 метров, ширина равна 6 метрам, а выдержать он 

может одновременно 800 человек. Прогулка по такому мосту — развлечение не для слабонерв-
ных, ведь он расположен на высоте 300 метров. А вот чтобы избежать проблем с риском для по-
сетителей, открытие сооружения неоднократно откладывалось. Были проведены десятки испы-
таний, включая проезд по мосту двухтонного грузовика.

КАДР

ОПРОС

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, премьер-министр России, —  
руководителю РАНХиГС Владимиру Мау:

«Владимир Александрович, это очень известный зал, 
здесь Гайдаровский форум проходит. Если Вы не хотите 
нас всех уморить в следующем году, сделайте нормальное 

кондиционирование. За счет внутренних резервов, за деньгами не приходите».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Свое неудовлетворение работой кондиционеров в зале Российской 
академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте 
РФ (РАНХиГС) глава кабмина высказал в ходе Всероссийского педагогиче-

ского совещания. Во время мероприятия один из присутствовавших в зале педагогов 
предложил сделать встречи с премьером ежегодными. «Судя по прозвучавшим аплодисмен-
там, это поддерживается», — отметил Медведев.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Пока судьба кондиционеров неясна, но, согласно сайту госзакупок, в этом месяце 
РАНХиГС заключил контракт на 67 409 рублей, предполагающий «выполнение работ 
по дезинфекции систем принудительной приточной вентиляции» в зданиях вуза. 
Ранее, в июле, академия заключила 50-миллионный контракт на 2017 год — на 
«выполнение работ по корректировке проектной документации для реконструкции 

гостиницы по адресу: г. Москва, проспект Вернадского, д. 84, корп. 2».

ЦИТАТА

УТРАТА

Знаменитый американ-
ский актер и режиссер 
Мэл Гибсон согласился 
увеличить сумму, выпла-
чиваемую им ежемесячно 
певице Оксане Григорье-
вой, с которой он рас-
стался шесть лет назад. 
Она, напомним, воспиты-
вает дочь Люсию, которая 
родилась у пары 30 октября 
2009 года. Певица пыталась 
через суд добиться выплаты 
$100 тысяч ежемесячно — 

вместо $20 тысяч, которые 
актер стабильно перечислял 
ранее, — но удача ей не 
улыбнулась. Более того, для 
получения «прибавки» в виде 
$10 тысяч Григорьевой и ее 
дочери придется покинуть 
дом, который актер сейчас 
для них снимает в пригороде 
Лос-Анджелеса. Впрочем, 
очевидно, что и при таких 
условиях певица бедствовать 
не будет и без крыши над 
головой не останется.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Минимальный 
размер оплаты 
труда в США 
составляет $7,25/
час: то есть $15 

080 в год — при стандартной 
40-часовой рабочей неделе 
(5 дней по 8 часов). Таким 
образом, за один месяц 
Григорьева будет получать от 
Гибсона в два раза больше, 
чем за год зарабатывают 
многие из тех, кто трудится 
по 40 часов в неделю.

ежемесячно будет выплачивать Мэл Гибсон 
Оксане Григорьевой$30 000

ЦИФРА

ЗА ЕЗДУ  
ПО ПЕШЕХОДНОЙ 

ЗОНЕ ВВЕДУт 
ШтРАФЫ  

С ПРОЦЕНтАМИ
10 суток ареста полу-
чил 20-летний Кирилл 
Романов (на фото) за езду 
на своем BMW по пеше-
ходным дорожкам парка 
«Музеон».  

Казалось бы, в этой истории 
можно поставить точку. Но 
власти города решили на-
чать бороться со всеми, кто 
рискнет проехаться по пеше-
ходной зоне. Мэр Москвы 
предложил увеличить для 
таких лихачей штраф с 2000 
рублей до некоего процента 
от стоимости машины. «Идея 
брать штрафы в процентах 
от стоимости машины не 
нова, — рассказал «МК» 
транспортный аналитик 
Петр ШКУМАТОВ. — Но 
тогда возникает вопрос: как 
быть с теми, кто, например, 
на машинах обслуживает 
пешеходные зоны? Вывозит 
мусор, привозит еду в кафе. 
А с теми, кто живет рядом с 
пешеходной зоной, напри-
мер, с Кузнецким Мостом, и 
вынужден через него заез-
жать во двор? Таких случаев, 
когда автомобилисты просто 
обязаны заезжать на пеше-
ходные зоны, множество».

Собака по кличке 
Найда, жившая в 
Комсомольске-на-
Амуре, погибла под 
колесами автомо-
биля. Известность 
она получила за свою 
верность хозяину, с 
которым 12 лет назад 
так же попала под 
машину. Животное 
тогда выжило, а вот 
мужчина скончал-
ся. В результате 
Найда вернулась на 
место аварии и все 
эти годы ждала его 
там, за что и была 
прозвана местным 
Хатико (японский 

пес, девять лет 
приходивший на 
станцию Сибуя, ожи-
дая приезда своего 
умершего хозяина; в 
1948 году на станции 
был воздвигнут 
монумент животно-
му, который стоит 
до сих пор). Жители 
Комсомольска-на-
Амуре так полюбили 
собаку, что построи-
ли для нее несколько 
будок, постоянно 
кормили и ухаживали 
за нею. Сейчас они 
по примеру японцев 
надеются установить 
памятник Найде.

В Европе ученые нашли 
самую старую на конти-
ненте сосну — ей 1075 лет. 
Растет она в горах на севере 
Греции, это и удивляет: район 
густозаселенный, в таких 
условиях сосны, как правило, 
долго не протягивают. Между 
тем в мире есть более старые 
сосны — в США некоторые 
живут по 3,5–5 тыс. лет. В той 
же Америке растет секвойя, 
возраст которой приблизи-
тельно 6000 лет. По завере-
ниям церковных иерархов, 
это то самое дерево, которое 
при сотворении Земли создал 
Творец. И поскольку ничего 
живого — более старшего на 

планете нет, они считают, что 
возраст Земли около 6000 
лет, как и сказано в Библии. 
Наконец, в Иерусалиме на 
Елеоновой горе растет масли-
на, «видевшая» Иисуса Христа, 
ей свыше 2000 лет. «Если воз-
раст сосны в Греции точный, 
ее можно считать реликтовой 
и старейшей на континенте, — 
комментирует подмосковный 
эксперт по лесному хозяй-
ству Михаил СУМИН. — В 
России бывали экземпляры 
хвойных пород, ель и сосна, по 
500–600 лет. Однако зависи-
мости от климатической зоны 
и состояния почв, они растут 
до 200–300 лет».

ap

КОГДА, ПО МНЕНИЮ ГРАЖДАН БЫВШИХ СОВЕТСКИХ 
РЕСПУБЛИК, БЫЛО ЛУЧШЕ ЖИТЬ — ДО РАСПАДА 
СССР ИЛИ ПОСЛЕ? По данным M-Vector, Ipsos, Qafqaz.

До распада

После распада

Армения 64%
30%

Молдавия 62%
30%

Россия 55%
35%

Казахстан 52%
37%

Азербайджан 50%
44%

Белоруссия 49%
33%

Киргизия 48%
38%

Украина 48%
29%

Грузия 43%
55%

Таджикистан 28%
68%

Узбекистан 4%
91%

ПРИРОДА ГОРОД

РОССИЙСКИЙ ХАтИКО ПОГИБ тАК ЖЕ, КАК ХОЗЯИН

ДРЕВНЕЙШАЯ СОСНА ОБНАРУЖЕНА В ГРЕЦИИ
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Наш ближайший союзник по обо-
ронному блоку ОДКБ — Белорус-
сия? Да нет. Официальный Минск 
по-прежнему признает «террито-

риальную целостность Украины» в ее границах 
на начало 2014 года. Может быть, любезность 
в виде официального признания России в 
ее нынешних фактических границах Москве 
оказал такой ее верный и надежный партнер, 
как Казахстан? Снова нет. Астана в 2014 году 
лишь сообщила о своем «понимании» действий 
России в Крыму. А это совсем не равнозначно 
признанию законности вхождения полуострова 
в состав РФ.

Другими словами, то, что подано на сайте 
Порошенко как «сенсация» о развороте Эрдога-
на в сторону от его нового «союзника» Путина, 
на самом деле никакой сенсацией не является. 
То же самое относится и к словам Эрдогана о 
том, что Турция намерена по-прежнему под-
держивать крымских татар. Спрашивается: а 
что еще Эрдоган мог в принципе сказать Поро-
шенко по этому поводу? Конечно, не следующее: 
общение с Путиным меня так вдохновило, что 
отныне проблемы крымских татар для меня не 
существует. 

Такого не может быть потому, что такого не 
может быть никогда. Лозунг единства всех тюрк-
ских народов под приматом Анкары — это один 
из главных идеологических принципов турецкой 
политики. Заставить турецких лидеров отка-
заться от официального декларирования этого 
принципа можно разве что под пытками.

Подведем промежуточные итоги: то, что 
написано на сайте президента Украины про 
его разговор с Эрдоганом, не является пред-
метом для беспокойства. Не является таким 
предметом и сам факт подобного телефонного 
разговора. Ожидать, что ради замирения с 
Москвой Анкара полностью откажется от кон-
тактов с официальным Киевом, было бы вер-
хом наивности. Так международная политика 
не делается. Изощренные дипломатические 
игроки — а Эрдогана точно не обвинишь в не-
достатке изощренности — всегда стараются 
сохранить все каналы связи открытыми и об-
щаться с максимально возможным количеством 
партнеров.

Получается, что повода для разговора на 
самом деле нет? Я считаю, что повод для разго-
вора на самом деле есть, и очень даже весомый. 
Чуть выше я написал, что мне не показалась 
интересной появившаяся на сайте Порошенко 
информация о его разговоре с Эрдоганом. Но 
вот что мне, напротив, крайне интересно, так 
это то, что осталось за кадром краткого инфор-
мационного сообщения.

Имел ли этот разговор официаль-
ный и напряженный или, наоборот, живой и 

непосредственный характер? Остались ли 
собеседники довольны друг другом? Догово-
рились ли они о каких-либо совместных дей-
ствиях? И кто был инициатором телефонного 
разговора?

Как я уже не раз писал раньше, Эрдоган по-
шел на резкое потепление отношений с Россией 
вовсе не из-за того, что у него внезапно просну-
лись симпатии к нашей стране. Президент Тур-
ции относится к разряду тех политиков, которые 
всегда ведут двойную или даже тройную игру. 
Шантажируя сегодня Запад своей политикой 
сближения с Москвой, Эрдоган всегда держит в 
уме возможность: или завтра, или послезавтра 
у меня вновь может появиться потребность по-
казать зубы России.

При таком раскладе отношения Анкары и 
Киева — это очень полезная лакмусовая бу-
мажка, показывающая текущую степень при-
верженности Турции ее временному альянсу 
с Россией. Если в контактах Эрдогана и Поро-
шенко нет особой теплоты и, как любят выра-
жаться дипломаты, «конструктивности», между 
Москвой и Анкарой все о′кей. Если же такая 
«конструктивность» появилась, то либо Эрдоган 
хочет надавить на Путина, подтолкнуть его к 

чему-то, либо российско-турецкие отношения 
вновь идут к конфликту.

В ближайшие месяцы этот второй вариант 
кажется мне маловероятным. Отношения Эр-
догана с Западом находятся в стадии клинча. 
Пока это не изменится, президенту Турции 
невыгодно конфликтовать с Россией. В его ин-
тересах — изображать, что в контактах Анкары 
и Москвы наступил «золотой век». Именно такую 
цель преследуют, например, только что про-
звучавшие заявления премьера Турции Бинали 
Йылдырыма о том, что если Россия захочет, ее 
самолеты вполне могут быть расквартированы 
на используемой блоком НАТО турецкой авиа-
базы Инджирлик.

При этом Бинали Йылдырым, правда, за-
метил: он не считает, что у России есть такая 
потребность. И вы знаете что? Я тоже так не 
считаю. Я считаю, что Россия не должна слиш-
ком сильно «прислоняться» к Турции и впадать 
в чрезмерную от нее зависимость. Мы всегда 
должны помнить, что в лице Эрдогана мы имеем 
дело с исключительно ненадежным партнером. 
Факт переговоров Эрдогана и Порошенко — 
лишнее об этом напоминание. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЭРДОГАН ПОБРАТАЛСЯ С ПОРОШЕНКО

c 1-й стр.

Как родительский дом — начало 
начал, так и образование — основа 
основ. Основа процветания страны, 
экономических успехов, научных 
достижений, обороноспособности, в 
конце концов. Поэтому смена мини-
стра образования интересует практи-
чески всех. Однако интерес этот пока 
плохо удовлетворен — о новом мини-
стре образования Ольге Васильевой 
практически ничего не известно. 
Так благотворна ли перемена?
Мы попытались сравнить двух мини-
стров — ушедшего и вновь назначен-
ного — по той скудной информации, 
которая имеется на данный момент о 
последнем. Пусть каждый сможет от-
ветить для себя на этот вопрос.
Цитаты взяты из выступлений и 
интервью.

Об учебном процессе.
Дмитрий Ливанов: «Любой школьный 

учебник должен быть интересным, но осо-
бенно это важно для учебников по истории и 
литературе. С их помощью школьники должны 
не только усвоить необходимый набор дат, 
имен и фактов, но и почувствовать интерес 
к истории, литературе, чтению, чтобы, читая 
учебники, дети развивались интеллектуаль-
но. Конечно, авторский коллектив, выбранный 
на конкурсной основе для подготовки нового 
учебника истории, должен удовлетворять этим 
требованиям, и в него должны входить не только 
академические историки, но и люди, умеющие 
интересно и увлекательно для детей описать 
исторический материал».

Ольга Васильева: «Строить будущее не-
возможно без прочного фундамента, а этим 
фундаментом был и остается патриотизм, ниче-
го другого не придумано. Это уважение к нашей 
истории, традициям, духовным ценностям. 
Вспомните 34-й год, когда Сталин сказал, что 
теперь у нас есть отечество, есть история». 

Об учителях: 
Д.Л.: «У нас есть четкая задача сделать 

так, чтобы у каждого преподавателя, и про-
фессора, и доцента, ассистента, была конку-
рентоспособная базовая заработная плата, к 
которой, конечно, могут добавляться и какие-
то дополнительные выплаты за счет грантов 
по науке, за счет каких-то других проектов и 
так далее. Но вот наша первоочередная за-
дача — серьезно повысить уровень базовой 
заработной платы... Я 20 лет работал препо-
давателем в вузе. Да, очень сильно упал уро-
вень преподавания, много людей ушло либо в 
другие сферы деятельности, либо уехало за 
границу и там, так сказать, работают и зани-
маются наукой. У студентов снизилась мотива-
ция учиться. Сейчас перед нами стоит задача 
восстановить конкурентоспособность наших 
вузов. К сожалению, далеко не во всех вузах 
это можно сделать, потому что где-то распад 
уже принял необратимый характер. Но там, где 
можно сделать, мы это сделаем».

О.В.: «У каждого человека есть в жизни 
приоритеты. У меня они тоже есть. Первый 
приоритет моей новый работы — это учитель, 
его служение, его миссия. От него зависит все. 
Второй приоритет — это вместе с учительским 
сообществом, с общественными организа-
циями профессиональными, с родителями, 
безусловно, осмыслить все, что сделано в 
сфере образования в начале 21-го века и рань-
ше, взять лучшее и двигаться вперед. Вот два 
приоритета, которые будут определять первое 
направление работы».

Об отечественной истории: 
Д.Л.: «История, естественно, очень много-

гранна. Там были и светлые события, и трагиче-
ские события, но в целом это великая история, 
в том смысле, что она увлекала в себя огромное 
количество людей, она оказала влияние и на то, 
как развивалась Европа, и на то, как развива-
лась Азия. В этом смысле вот это вот величие 
и есть то, как мне кажется, чем можно и нужно 
гордиться».

О.В.: «Главное, что нужно было пришедшим 
в 1991 году людям, — это перечеркнуть исто-
рию советского периода, очернить прошлое, 
убрать из общественного сознания верность 
традициям, гордость за величие своей страны... 
Мы не говорили про патриотизм с 1991-го по 
2002-й! В общественном сознании этого по-
нятия не было... Мифы, которые создавались 
«Огоньком» Коротича, были ошеломительны. 
Если подсчитать то количество погибших и 
репрессированных, которое давал «Огонек», 
то непонятно, кто в стране вообще оставался 
трудиться... До чего они договорились — до 
того, что были два тоталитарных режима, но 
над одним состоялся Нюрнбергский процесс, 
над другим — нет».

О подходах к преподаванию: 
Д.Л.: «Единый экзамен по иностранному 

языку будет обязательным для всех. Надо про-
делать очень большую работу по повышению 
уровня преподавания иностранного языка в 
наших школах, нам предстоит переподготовить 
большое количество учителей и принять на 
работу еще очень много молодых учителей». 

О.В.: «Для преподавателя общественных 
наук гуманитарного цикла очень важна та миро-
воззренческая платформа, на которой он стоит. 
Потому что любой факт можно преподносить с 
одним акцентом и другим акцентом».

О личной жизни: 
Д.Л.: «Это было общее решение, которое 

мы приняли с моей женой и, кстати, с моими 
детьми (об усыновлении сироты. — «МК»). И 
могу сказать, что ни на минуту не пожалели 
об этом. Давая семью ребенку, который в силу 
разных причин ее потерял, вы делаете, конеч-
но, большое добро и большой подарок, но не 
ему, а себе».

О.В.: «Давайте это останется маленькой 
тайной (на вопрос о городе, в котором роди-
лась. — «МК»). Я совершенно не могу понять, 
зачем это нужно знать. Моя жизнь прошла в 
Москве. Вот если вы узнаете, где я родилась, 
что вам это даст?»

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ ВАСИЛЬЕВА 
АНТИПОДОМ ЛИВАНОВА?
Как отличаются прежний 
и нынешний министры 
образования

Журналистам, отправившимся в зону про-
ведения спецопераций, на север Крыма, удалось 
выяснить имена еще двух задержанных местных 
жителей, которых обвиняют в пособничестве тер-
рористам. Это 27-летняя супруга бывшего началь-
ника уголовного розыска из Красноперекопска 
Игоря Фрича — Татьяна Фрич и турок Хафиз из 
села Суворово, перебравшийся на жительство в 
Крым 10 лет назад. И Татьяна, и Хафиз были ране-
ны при задержании, поскольку пытались скрыться 
от спецгруппы на белой «Шкоде». Группа задержа-
ния прибыла в дом Фричей в селе Совхозном по 
вызову соседа: тот заметил, что подозрительные 
мужчины в камуфляже выносят из дома и грузят в 
багажник какие-то ящики. Было это на следующий 
день после перестрелки под Армянском. Когда 
группа захвата прибыла в Совхозный, боевиков 
там уже не было. Зато хозяйка дома Татьяна Фрич, 

завидев «Уралы» с военнослужащими, прыгнула 
в «Шкоду» и попыталась скрыться. На перехват 
машины пришлось отправлять вертолет. Машина 
остановилась только после того, как по ней от-
крыли стрельбу (на стрельбу в воздух беглецы 
не реагировали). За рулем подстреленного авто 
находился гражданин Турции Хафиз, получивший 
легкие ранения, а рядом с ним — Татьяна Фрич, 
которой пули попали в живот и бедро. Оба они 
были доставлены в больницу Симферополя.

Почему Фрич удирала сломя голову, стало 
ясно после проведения обыска в ее доме: там 
было обнаружено 20 самодельных взрывных 
устройств суммарной мощностью более 40 кг 
в тротиловом эквиваленте, противопехотные 
и магнитные мины, а также гранаты и спецору-
жие, которое есть у спецподразделений армии 
Украины. Как все это могло попасть в дом 27-

летней крымчанки? Соседи семьи рассказали 
журналистам, что Татьяна подрабатывала «из-
возом» — перебрасывала через границу людей и 
товары. Могла за деньги заняться и переброской 
оружия: благо плохо охраняемые «тропы» она 
хорошо знала. Сейчас в Крыму спорят, кто кого 
привлек к пособничеству террористам: турок 
Хафиз Татьяну или она его? Эксперты полагают, 
что привлечь турецкого подданного к делам 
могла именно женщина. И даже сообщают, с 
какой целью. Поскольку теракты в Крыму пла-
нировались на 8 августа — к визиту Эрдогана 
в Россию, то вполне вероятно, что, если бы они 
удались, рядом с одним из мест акции был бы 
обнаружен труп турка. Возможно, его готовили 
в качестве «жертвы», которая должна была вы-
вести на «турецкий след». 

Не ясна роль в этой истории супруга Татьяны 
Фрич — 38-летнего Игоря Фрича. Бывший на-
чальник уголовного розыска в Красноперекопске 
был известен своим жестоким нравом и тем, что 
мог по необходимости «устраивать подлости». 
По словам местных жителей, из органов его по-
просили за пристрастие к спиртному. Впрочем, 
сам он в селе Совхозном не жил, у него была 
квартира в Красноперекопске, и вряд ли он стал 
бы устраивать тайник с оружием в своем доме. 
Скорее, Татьяна полагала, что на «даче» бывшего 
опера никто обыск делать не будет. Игорь Фрич 
был задержан 8 августа, но после отпущен под 
подписку о невыезде. 

Между тем помогают разоблачать дивер-
сантов украинские пользователи соцсетей. На-
пример, один из блогеров вспомнил, что глава 
Генштаба Украины Виктор Муженко еще в 2015-м 
«засветил» почти весь состав управления специ-
альных операций. На официальной странице 
Генштаба в соцсетях был выложен отчет о про-
ведении совещания с офицерами спецназа. К 
информации прилагалось и фото с совещания. 
Так что лица всех офицеров спецназа были вы-
ставлены на всеобщее обозрение. Еще тогда 
волонтеры потребовали привлечь Муженко к 
ответственности за разглашение гостайны. Фото 
с официального сайта убрали, но все, кому надо, 
его уже увидели и, главное, сохранили. Так что 
теперь просто принялись сличать задержанных 
с тем фотоотчетом. Якобы среди тех, кто внима-
тельно слушал главу Генштаба Муженко в 2015 
году, был опознан и задержанный Евгений Панов, 
которого украинские СМИ продолжают называть 
«водителем из Энергодара». 

Елена ГАМАЮН.

СРЕДИ ПОСОБНИКОВ ДИВЕРСАНТОВ 
ОКАЗАЛАСЬ СУПРУГА БЫВШЕГО ОПЕРА
В помощники она взяла турка, которого готовили «на заклание»

По меньшей мере 51 человек погиб в 
результате очередного теракта в Турции. 
На сей раз взрыв прогремел в городе 
Газиантеп, на юге страны, во время сва-
дебных торжеств. Турецкий президент 
Реджеп Тайип Эрдоган уже выступил в 
заявлением о возможной причастности 
к теракту так называемого «Исламского 
государства» (ИГ, запрещенная в России 
террористическая группировка). Ранее 
оно, напомним, уже брало на себя от-
ветственность по крайней мере за два 
теракта на территории Турции (12 января 
и 27 июня 2016 года в Стамбуле).

«Нельзя сказать, что теракт стал неожидан-
ным, — отметил в беседе с «МК» турецкий 
политолог Орхан ГАФАРЛЫ. — Турция готовила 
операцию на границе с Сирией, накануне теракта 
были бомбежки позиций «Исламского государ-
ства», помогали и сирийские оппозиционные силы, 
сражающиеся против него. Можно сказать, что 
взрыв в Газиантепе связан с действиями Анкары 
на сирийском направлении». 

«Те, кто не может побороть Турцию и пытается 
провоцировать людей, возбуждая ненависть на 
этнической и конфессиональной основе, — эти 
люди не одержат верх», — заявил президент Тур-
ции Эрдоган.

В своем выступлении турецкий лидер также 
отметил, что нет никакой разницы между «Ислам-
ским государством», группировкой Фетхуллаха 
Гюлена (которого власти Турции считают орга-
низатором недавнего провалившегося путча) и 
Рабочей партией Курдистана. Тем не менее версия 
о причастности к взрыву в Газиантепе именно ИГ 
выглядит весьма убедительной.

«Нападение было совершено на курдов, это 
была свадьба члена Демократической партии 
народов (ДПН, прокурдская турецкая партия. — 
«МК»), — подчеркнул Орхан Гафарлы. — Логично, 
что курды на своих же нападать бы не стали. В этой 
связи есть большая вероятность, что это действи-
тельно дело рук «Исламского государства».

По предварительным данным, теракт был 
осуществлен смертником 12-14 лет. Взрыв 

прогремел, когда торжество уже подходило к 
концу, во время танцев, приводит свидетельства 
одного из очевидцев трагедии агентство Reuters. 
Пока неясно, как террористка смогла попасть на 
праздник, но едва ли это было сложно, учитывая 
огромное число гостей — более ста человек. 
Порядка 70 из них были госпитализированы с ра-
нениями различной степени тяжести, некоторые 
до сих пор находятся в критическом состоянии, 
поэтому медики опасаются, что число погибших 
может вырасти.

Ренат АБДУЛЛИН.

ПОЧЕМУ ТЕРАКТ В ТУРЦИИ 
НЕ СТАЛ НЕОЖИДАННЫМ

Взрыв на юге страны — ответ 
на действия Анкары в Сирии
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Владимир Путин выразил со-
болезнования Эрдогану в связи 
с терактом, говорится на сайте 
Кремля. «Президент России 
подчеркнул, что произошедшее 

вновь напомнило о необходимости реаль-
ного объединения усилий всего междуна-
родного сообщества в борьбе с террором, 
и подтвердил готовность к всемерному 
наращиванию антитеррористического со-
трудничества с турецкими партнерами, в 
том числе в рамках договоренностей, до-
стигнутых недавно в Санкт-Петербурге», 
— отмечается в сообщении.

ap

Генштаб Украины еще в 2015-м 
«засветил» офицеров спецслужб.

Украина решила усилить 
охрану границы с Крымом 
«шерифами», которых 
будут набирать из бывших 
военнослужащих АТО. Уже 
в сентябре на патрулиро-
вание трех пограничных с 
Крымом районов — Ча-
плинского, Каланчакского 
и Генического — отпра-
вятся 150 бывших «атош-
ников». Распространяя 
подобную информацию, 
украинские власти как бы 
намекают: угроза безо-
пасности исходит с терри-
тории Крыма, а не наобо-
рот. Между тем обрастает 
подробностями дело о 
прорыве украинских ди-
версантов на полуострова 
6–7 августа.
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Видите ли, руководители цирков, 
театров, музеев и пр. получили цир-
куляр из Министерства культуры, где 
им предписано к 1 сентября осуще-

ствить борьбу с коррупцией. И начать, представьте, 
они должны с себя. Или с самых родных людей.

Первая фраза циркуляра… Нет, г-н президент, 
мы хотели изложить её кратко, но у нас не получи-
лось. Вот она:

Доводим до Вашего сведения, что 
09.07.2016 вступили в силу изменения в 
постановление Правительства Российской 
Федерации от 05.07.2013 №568 (подписанное 
премьер-министром России Медведевым) «О 
распространении на отдельные категории 
граждан ограничений, запретов и обязан-
ностей, установленных Федеральным за-
коном «О противодействии коррупции» и 
другими законами в целях противодействия 
коррупции», касающиеся ограничений, 
запретов и обязанностей, налагаемых на 
работников организаций, созданных для 
решения задач, поставленных перед фе-
деральными государственными органами. 
(Так в документе.) 

Если вы поняли — ваше счастье. Но деятели 
культуры, во-первых, ничего не поняли; во-вторых, 
не поняли, какое это имеет к ним отношение. А 
дело в том, что за минувшие три года коррупцию 
по указанию Медведева укротили везде. Очередь 
дошла до музеев и цирка.

Под второй фразой циркуляра у них (да и у нас) 
отвисла челюсть. Вот она, эта вторая: 

К организациям, созданным для реше-
ния задач, поставленных перед Минкультуры 
России, относятся все подведомственные 
Минкультуры России организации… 

Далее там про руководителей, заместителей, 
бухгалтеров, но эти подробности, на наш взгляд, 
не имеют значения. 

Г-н президент, из этой бумаги, подписанной 
заместителем министра Мединского (так и хочется 
написать «всё ещё министра»), с жуткой очевидно-
стью следует: Минкульт считает, будто все театры, 
музеи, цирки и пр. созданы «для решения задач, 
поставленных перед Минкультуры России». А?! 

Можно было бы спросить: а) каких задач? б) 
кем поставленных? Но это бессмысленные вопросы; 
даже (самокритично признаем) идиотские. 

Московский художественный театр создан 

больше ста лет назад, Третьяковская галерея — 
160, Румянцевская библиотека (где метро «Би-
блиотека им. Ленина) — 154, Эрмитаж — 250, 
Большой театр — 240 лет назад… Поверьте, все 
они созданы вовсе не для того, чтобы решать за-
дачи, поставленные нынешним Министерством 
культуры (так и хотелось написать «поставленные 
какими-то дураками», но газета должна соблюдать 
приличия).

Случается, что обезумевшая от безделья, 
обжорства, пьянства и распутства служанка во-
ображает себя госпожой: напяливает хозяйкины 
наряды, вертится перед зеркалом, прикалывает 
на грудь чужие брошки и ордена… Простите, г-н 
президент, мы отвлеклись.

Давайте серьезно. Всё наоборот: Министер-
ство культуры создано для Большого, Третьяковки, 
МХАТа, Эрмитажа и т.д. Это творец должен вызы-
вать на ковёр министра и объяснять: что должно 
сделать Министерство для содействия творческим 
замыслам.

Г-н президент, чиновник-слуга стал госпо-
дином. От этого у нас колоссальная беда в науке 
(вспомните разгром Академии наук), в медицине, 

в образовании… Да и в бизнесе, в промышлен-
ности… Везде!

Результат? У чиновников дворцы, а творец — 
заискивает, льстит, целует ручку.

Крючкотворы всех мастей и ведомств изо-
бретают идиотские рапортички, а врачи, учителя, и 
даже художники должны их заполнять с утра до ночи, 
вместо того, к чему призваны. (Мы бы не стали на-
зывать рапортички и прочие циркуляры идиотскими, 
но на это нас толкает язык, которым они написаны. 
Уродский язык.) Вот что там дальше: 

Также устанавливается, что работники, 
замещающие вышеуказанные должности, не 
могут осуществлять трудовую деятельность в 
случае близкого родства или свойства (роди-
тели, супруги, дети, братья, сестры, а также 
братья, сестры, родители, дети супругов и 
супруги детей) с работником соответствующей 
организации, если осуществление трудовой 
деятельности связано с непосредственной под-
чиненностью или подконтрольностью одного 
из них другому. (Так в документе.) 

Прочли? Поняли? Уверены, что правильно по-
няли? А вот Министерство культуры считает, что эту 

простую русскую фразу необходимо разъяснить. 
И прямо сразу разъясняет: 

В целях единообразия применения норм 
законодательства следует понимать под непо-
средственной подчиненностью взаимоотно-
шение, при котором предполагается наличие 
у одного сотрудника права давать другому 
поручения и задания, а также требовать их ис-
полнения. Под подконтрольностью понимается 
ситуация, когда в силу своих должностных 
обязанностей работник обязан контролировать 
трудовую деятельность другого работника, в 
том числе в случаях, когда между ними нет 
прямого подчинения. (Так в документе.) 

Слава богу, теперь всё ясно: подконтроль-
ность в силу должностных обязанностей обязана 
контролировать… Нет? Ну, не наша печаль. 

Такие циркуляры сочиняет существо, имя кото-
рому Тень. И когда-нибудь оно (существо) услышит 
приказ: «Тень, знай своё место». 

А пока мы совершенно уверены, что в цир-
куляре, где перечислены недопустимые (с точки 
зрения подконтрольности) отношения, не хватает 
чрезвычайно важных категорий, опасных в смысле 
коррупционности, воровства и кумовства. Следует 
немедленно включить в документ дружеские и 
любовные отношения, в том числе нетрадиционной 
сексуальной ориентации, внутри каковых взаимо-
отношений подчинённость и бесконтрольность 
бывают гораздо сильнее всякого родства и свойства 
типа детей супругов и супругов детей. 

Г-н президент, что общего у Медведева и Ме-
динского, кроме того, что они оба на букву «м»? (По-
верьте, никаких обидных намёков тут не спрятано, 
поскольку автор этого письма тоже на букву «м».) 

Общего у премьера и министра культуры 
много: а) у них есть замы, помы, пресс-секретари, 
советники и пр.; б) оба — назначенцы; в) у них вы-
боры на носу. А они вызывают отчаянье и ярость 
у сотен тысяч работников культуры. Эти два «м» 
слышали что-нибудь о музейных династиях, об 
актерских династиях, цирковых? Представляют 
ли они себе численность Запашных и их место в 
нашем цирке? 

Конечно, выходы найдутся: Зудину (жену Таба-
кова) возьмёт в Ленком Марк Захаров, Сашу (дочку 
Захарова) возьмёт Табаков в МХТ, Запашные за-
действуют подконтрольного иллюзиониста… 

Как вы думаете, г-н президент, неужели ар-
тисты, музейщики и вообще все люди, которые 
делают культуру, искусство и берегут русский 
язык, — неужели они проголосуют за партию та-
ких рулевых? Неужели они рабы? Неужели — в 
ответ на циркуляр Минкульта — они посылают туда 
привычный покорный вопрос: «Верёвку и мыло с 
собой приносить?» 

Александр МИНКИН. 

Перед началом нового учебного года из-
вестный телеведущий В.Соловьев преподнес 
учительству страны неожиданный «подарок», с 
присущей ему принципиальностью поставив во-
прос ребром: «С какой пьяной радости учитель 
должен получать не меньше моего?»

Острота вопроса и неподдельная страсть в 
оценках представителей педагогического цеха 
были вызваны горячим стремлением поддер-
жать премьер-министра, который посоветовал 
молодому учителю из Дагестана, недовольному 
своей зарплатой, идти в бизнес. Высказывание 
попало в Интернет и вызвало бурю возмущения. 
Подставить плечо премьеру и руководителю 
правящей партии в предвыборный период — 
дело совести, чести и геройства телеведущего. 
Ничего личного — налицо последовательное и 
неуклонное отстаивание государственных инте-
ресов. Чем, как известно, В.Соловьев истории и 
ценен. Но сдается мне, что тем самым он оказал 
премьер-министру медвежью услугу.

«Я зарабатываю, а не получаю. Моя зарпла-
та — функция рекламы. С какой радости учитель 
должен получать столько же, сколько банкир 
или я»? — вопрошает телеведущий в пылу от-
поведи зарвавшемуся педагогу, приравнивая 
уровень своих доходов к прибылям олигархов. 
(Интересное откровение, между прочим!)

Но на той памятной встрече молодой 
педагог из республики, где уровень зарплат 
учителей один из самых низких в стране, по-
сетовал на то, что зарплаты силовиков растут, а 
педагогов — остаются на прежнем уровне. Речь 
о том, чтобы зарплата учителей соответство-
вала доходам банкиров или ангажированных 
медиазвезд, там не шла. 

Что же касается силовиков, то свои риски 
есть в каждой профессии. И я с полным пони-
манием отношусь к тому, что люди, идущие под 
пули, ежедневно рискующие жизнью, должны 
получать высокую зарплату. Тем более в регио-
не, где, как известно, повышенный уровень тер-
рористической опасности. Работа у них такая, 
связанная с постоянным ежедневным риском. 
Это вам не ежедневный пиар с телеэкрана. Как 
призывает реклама, на которой достойно зара-
батывает В.Соловьев, почувствуйте разницу!

Премьер-министр не погрешил против 
истины и тогда, когда констатировал, что в 
отечестве нашем во все времена профессия 
педагога не приносила больших дивидендов. 
Не зря А.П.Чехов еще в начале прошлого века 
писал, что нищий учитель — позор страны. 
А призывы Ленина поднять учителя на недо-
сягаемую высоту так и остались благими по-
желаниями на протяжении всего советского 
и постсоветского периода. В 2012 году, в со-
ответствии с майскими указами президента, 
зарплата бюджетникам была поднята. Но к 
настоящему времени инфляция все съела, и 
уровень реальных доходов учителей вернулся к 
2013-му. Тут уж не до жиру — быть бы живу.

Я лично не присутствовал при том раз-
говоре премьера с учителем, из контекста ко-
торого появился очередной мем. Допускаю, 
но не оправдываю допущенную неловкость 

формулировок, на самом деле отражающих 
суровую реальность. В наше время называть 
вещи своими именами — непростительная 
роскошь для политика. Но вот чего точно не 
было на этой встрече, так это унижения чести 
и достоинства учителя.

Эту функцию добровольно принял на себя 
коллега В.Соловьев, и тем самым, на мой взгляд, 
нанес непоправимый урон линии партии и пра-
вительства в предвыборный период. Почему я, 
с трудом преодолевая брезгливость, называю 
телеведущего коллегой? Исходя из биографи-
ческой справки, найденной в Интернете. 

Герой телеэкрана учился в элитной спецш-
коле №27 с изучением ряда предметов на ан-
глийском языке, где обучались дипломаты, дети 
и внуки членов ЦК КПСС. Сегодня это школа 
№1232 с углубленным изучением английского 
языка. Судя по всему, школа дала своему вы-
пускнику неплохие знания иностранного языка, 
что позволило ему в будущем ряд лет жить в 
Америке. Почему школа? Но не институт же ста-
ли и сплавов, который он, к своей чести, окончил 
с красным дипломом. Следовательно, наряду с 
гуманитарными дисциплинами в школе хорошо 
было поставлено преподавание математики и 
предметов технического цикла.

Поразительно, но до 1990 года звезда 
телеэкрана преподавала физику, математику 
и астрономию в родной 27-й школе. 

Но, наконец, настало время, когда 
В.Соловьев сполна отблагодарил своих бывших 
учителей и коллег. Как нельзя кстати, накануне 
нового учебного года, призывая «прекратить 
вечное придыхание любви к учителям», он режет 
правду-матку: «Я что, всех учителей вспоминаю 
добрым словом?» Как говорил Станиславский, 
верю, не всех. Что поделать — массовая про-
фессия, в отличие от набора телеведущих, 
при приеме на работу учителей кастинг не 
проводится. 

«Всем людям снятся страшные сны про 
школу». Но это как кому повезет. (В скобках за-
мечу, что после еженощных ток-шоу В.Соловьева 
ожидать сладких снов не приходится.) 

И наконец, прожженный острослов дает 
волю прорвавшимся наружу эмоциям: «Пе-
дагогические вузы набиты всяким сбродом, 
который никуда не может попасть. И вот они 
должны получать как банкиры, не меньше, чем 
Соловьев?»

Вот он — момент истины! Браво, телеве-
дущий! На голубом глазу высказав сей омер-
зительный и оскорбительный пассаж в адрес 
миллиона с лишним людей, вы, наконец, до-
стигли цели. Убедили меня в существовании 
в стране пятой колонны, которая подрывает 
основы государства. Одно из двух: либо вы 
обнажили собственную низость, либо открыли 
страшную государственную тайну. После ва-
шего выступления все разговоры о повышении 
престижа учительского труда выглядят обма-
ном. Будем думать. Низкий вам электоральный 
поклон за это.

УСЛУЖЛИВЫЙ ПИАРЩИК ОПАСНЕЕ ВРАГА
Ответ «коллеге» Владимиру Соловьеву
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

УТРАТА

ТРИ ДНЯ В АВГУСТЕ

Настоящей драмой закончилась попытка 
жителя села Теректа Усть-Коксинского райо-
на Алтая вернуть жену. 40-летний Сергей 
Ченбулашкин в ночь на 20 августа захва-
тил в заложницы двух своих родственниц 
и потребовал доставить к нему его супру-
гу, которая уехала жить в соседний район. 
Спецоперация по вызволению девушек не 
удалась: озверевший мужчина застрелил 
одну и ранил другую свою жертву, а после 
покончил жизнь самоубийством.

Трагическая развязка затянувшегося вы-
яснения отношений между супругами случилась 
ночью. Уже не первый день находившийся под 
мухой Сергей Ченбулашкин решил любой ценой 
вернуть жену, которая не могла смириться с жест-
ким нравом своей второй половины.

По некоторым данным, бывший десантник 
Ченбулашкин, после того как принимал на грудь, 
становился просто неуправляемым. И в этот раз 
жесткий нрав проявился в полной мере. Пьяный 
мужчина не смог придумать ничего лучше, как, 
угрожая ружьем, взять в заложницы в собственном 
доме 16-летнюю школьницу и 19-летнюю студентку 
колледжа (обе девушки приходились ему племян-
ницами). В обмен на жизнь пленниц он требовал от 
своих односельчан сообщить о местонахождении 
жены и дать ему номер ее мобильного телефона.

Через какое-то время, поняв, что его дом 
могут окружить сотрудники полиции, Ченбулашкин 

с заложницами скрылся в лесу. Все дальнейшие 
переговоры с сотрудниками правоохранительных 
органов проводились по телефону. Силовики даже 
выполнили часть его требований — жену дебоши-
ра удалось уговорить приехать в Теректу. Тем не 
менее убедить его сдаться и освободить своих 
жертв полицейским оказалось не под силу.

Ближе к ночи операция фактически со-
рвалась: озверевший Ченбулашкин выстрелил 
в младшую заложницу и ранил ее в живот. Не-
счастная скончалась на месте. Затем алтаец 
выстрелил во вторую свою жертву, ранив ее в 
ногу. Третью пулю он оставил для себя. Впрочем, 

по некоторым данным, попытка самоубийства 
закончилась фиаско. Мужчина только ранил себя, 
смертельное же ранение ему было нанесено по-
лицейским снайпером.

В рамках расследования уголовного дела по 
статье «Захват заложников», как сообщают в мест-
ном управлении СК, также будет дана уголовно-
правовая оценка действиям сотрудников полиции, 
участвовавшим в освобождении заложников.

Кстати, предварительно установлено, что по-
дозреваемый ранее к уголовной ответственности 
не привлекался.

Дарья ФЕДОТОВА.

АЛТАЕЦ РАССТРЕЛЯЛ ПЛЕМЯННИЦ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ ЖЕНУ

Шелтер-Айленд называют «островом 
миллионеров». Он лежит, по выраже-
нию Василия Аксенова, «между двумя 
челюстями Лонг-Айленда, словно утка 
в пасти крокодила». Помимо Аксенова 
об этом элитном живописном курорте, 
куда из Нью-Йорка ехать два с по-
ловиной часа, писали и Стейнбек, и 
Воннегут.

Отныне Шелтер-Айленд уместно переиме-
новать в остров Эрнста Неизвестного. Выдаю-
щийся скульптор России и мира провел многие 
месяцы своего американского отрезка жизни 
в доме, построенном на уединенном острове 
(сюда с большой земли можно добраться только 
на пароме) по его собственному проекту. Здесь, 
в мастерской, он создал множество своих ра-
бот, больших и малых, в том числе знаменитое 
«Древо жизни», украшающее ныне вестибюль 
моста «Багратион» в Москве. К дому примыкает 
сад его скульптур.

Здесь же, в 20 минутах ходьбы от дома, на 
старинном кладбище при пресвитерианской 
церкви Эрнст Иосифович Неизвестный был 
похоронен в минувшую субботу. На церемонию 
приехали родные и самые близкие друзья и 
коллеги.

Сначала гроб выставили в похоронном 
доме Фрэнка Кэмпбелла на Мэдисон-авеню, 
где провожают в последний путь элиту нью-
йоркского истеблишмента. В зале если не по-
ловина просвещенного русского Нью-Йорка, то 
добрая его треть. Художники, представители 
арт-сообщества, литераторы, представители 
местных СМИ, меценаты, ценители творчества 
мастера.

Джефф Блюмис застыл на месте от горя. 
Сам художник и скульптор, он на протяжении 
многих лет помогал Неизвестному отливать 
в металле его работы. У Джеффа литейная 
мастерская, расположенная в лесах Катскиль-
ских гор. 

«Только сейчас я в полной мере осознал, 
кого мы потеряли, — сказал Джефф. — Эрнст 
— это личность планетарного значения: фило-
соф, теоретик, великий творец. И при этом — 
деликатный и обаятельный человек, от которого 
невозможно было уйти, которого можно было 
слушать часами». 

Отпевание прошло в Свято-Николаевском 
кафедральном соборе в Манхэттене. Заупокой-
ную службу отслужил епископ Наро-Фоминский 
Иоанн. Плечистый, высокого роста, совсем 
не старый владыка является управляющим 
патриаршими приходами в США.

В зале храма — супруга Неизвестного 
Анна, его дочь от первого брака Ольга, приемная 
дочь Оливия, другие родственники, близкие 
друзья и почитатели таланта Эрнста Иосифо-
вича. Живущей в Москве дочери Неизвестного 
Ольге, художнице и арт-консультанту, пришлось 
изрядно побегать и понервничать: в посольстве 
США в Москве ей несколько дней не давали визу 
для экстренной поездки в Америку, чиновники 

требовали свидетельство о смерти отца, а по-
лучение его заняло несколько дней.

Как рассказала Анна Грэм, Эрнст Иосифо-
вич просил похоронить его по православному 
обряду, не кремировать и поставить на могиле 
простой крест. Никаких памятников.

Элизабет Астли Нилен возглавляет музей 
Эрнста Неизвестного «Древо жизни» в Швеции, 
в городке Уттерберг, примерно в часе езды от 
Стокгольма.

«Наш музей был открыт в 1989 году моим 
отцом, который восхищался творчеством Не-
известного, — рассказала Элизабет. — Мы со-
брали много его прекрасных скульптур, листов 
графики. Когда Эрнст приезжал к нам, то в его 
распоряжении всегда была просторная студия, 
специально для него построенная отцом».

Михаил Петров прилетел на прощание с 
Урала. Он сам из Челябинска, является давним 
представителем Неизвестного в России и горя-
чим популяризатором его творчества.

Пока собравшиеся ждали, когда грузовик 
привезет специальную землю, на дремотное, 
тихое кладбище забрели олени из соседнего 
леска. Ничуть не боясь людей, они идиллически 
резвились между могилами. Мне кажется, Не-
известному это бы понравилось.

Олег СУЛЬКИН.

Скульптора Эрнста 
Неизвестного похоронили  
на острове Шелтер-Айленд

22 августа 1991 года я уже никуда не пошел. 
Просто не было сил. А там, на московских ули-
цах, шел пир победителей. Народ залезал на 
Железного Феликса и откалывал себе кусочки 
на память. Народ крушил истукана, бился с па-
мятником. Бил-бил и разбил. Хотя я знаю, что в 
тот самый день туда, на Лубянку, расквитаться 
таким образом с Дзержинским пришло немало 
людей, испугавшихся встать на баррикады в те 
самые мистические три дня. Счастливые три 
дня. А безнаказанно крушить идола — мелко и 
неинтересно. Ведь он же вам не ответит.

Но 21 августа… Утром я пошел в свою типо-
графию «Правда» отрабатывать первую смену, 
совмещая таким образом в себе государство и 
революцию. Вот так уйти за свой счет к Белому 
дому до победного конца тоже не мог — во был 
какой законопослушный! Отпахал положенные 8 
часов. Получил продуктовый заказ — и тогда уже 
быстрее ветра оказался на баррикадах. Заказ от-
дал защитникам, весь, без остатка. Попил чайку и 
пошел гулять вокруг Белого дома.

Накрапывал мелкий дождь. На трибунах стояли 
люди. Макаревич пел, Михалков призывал дер-
жаться; что-то веселое и духоподъемное говорил 
Хазанов; внятное и оптимистическое, характерно 
грассируя, — Ростропович. Священник-диссидент 
Глеб Якунин руками и словом разгонял тучи. И 
разогнал-таки!

Опять ждали штурма. Как-то лихо ждали, 
с душевным подъемом. Можно было подойти к 
первому встречному-поперечному, попросить что 
угодно, и он всё готов был сделать для тебя. И ты 
для него. Можно было выплакать ему всю душу, и 
тебе в ответ этот кто-то, еще недавно чужой, тоже 
исповедовался до последней капли. Опять же: очень 
весело при этом.

А потом с трибуны объявили, что штурма не 
будет. Что мы победили. Что Ельцин — наш пре-
зидент. И это было настоящим счастьем.

Такой свободы я никогда больше не испытывал 
в своей жизни. Ни до, ни после. Такого братства 
(давно уже забытое слово) вообще не чувствовал 
никогда. Когда все свои, по-настоящему свои. Такие 
милые, хорошие. Когда в многотысячном собрании 
людей ты не видишь толпы, а ощущаешь каждого 
человека отдельно, понимаешь его, потому что он 
весь твой, с потрохами.

Это был самый счастливый день в моей жизни. 
Хотя счастье порой застилает глаза. Я ведь еще пом-
ню, как там на площади перед Белым домом народ 
увидел ведущего «Взгляда» Сергея Ломакина. Неза-
долго до этого ГКЧПшного сюра и нашей победной 
революции он взял интервью у Ельцина, показанном 
по ЦТ. Интервью было жестким, с неприятными во-
просами для нашего кумира. Все посчитали тогда, 
что оно «заверстано» в ЦК КПСС. А Ломакин, сле-
довательно, засланный казачок. И вот, видя этого 
Ломакина в ослепительно белоснежном костюме, 
люди подбегали к нему, зачерпывали грязь из не-
просохших еще луж и кидали в этот ослепительно 
белый костюм, в ведущего Ломакина. А он убегал, 
молча, не оглядываясь, прикрываясь рукой.

И никто его тогда не защитил. Я тоже. Поду-
маешь, мелочь какая на фоне нашего грандиозного 
торжества. А вот бы остановиться, оглянуться… Ведь 
именно так народ превращается в толпу, в быдло.

Но я все равно не предам в себе этого дня, 
никогда. Он живет во мне, я чувствую. Что бы по-
том ни произошло со страной. Как бы я сам не 
переосмыслил многое.

Наверное, такое уже больше не повторится, и 
мне очень жаль тех молодых, кто этого не испытал. 
Просто еще тогда не родился или был совсем ма-
леньким. И ничего лучше перестроечных лет я тоже 
не знаю. Когда была одна большая свободная страна 
— СССР. Но все это закончилось, очень быстро. Нет 
больше той большой страны и той горбачевской 
свободы. Мы опять пошли по кругу. Как всегда.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ НЕ ИДИОТЫ СИДЯТ 

Политик Александр Осовцов, 
бывший тогда депутатом Мос-
совета, и правозащитник Лев 
Пономарев, бывший тогда де-

путатом Верховного Совета, участвовали 
в обороне Белого дома. «МК» попросил их 
вспомнить главные события тех дней и спро-
сил, как защитникам Белого дома удалось 
одержать победу над ГКЧП.

21 АВГУСТА 1991 Г.
00.00. Произошло столкновение армей-

ского патруля с демонстрантами, солдаты стре-
ляли поверх голов. «Никто ни в толпе, ни внутри 
здания не понимал, что происходит. Доходило 
до того, что из Белого дома выходил человек, 
вхожий в главные кабинеты, и что-то говорил, 
а вскоре выходил другой такой же человек и 
говорил противоположные вещи, — вспоми-
нает Александр Осовцов. — Эти дни были до 
предела напряженными. Ощущение того, что 
штурм может начаться в любую секунду; мы 
концентрировались и готовились к нему».

00.30. В районе Белого дома началось 
передвижение войск. Демонстранты пытались 
остановить колонну из бронетранспортеров 
в туннеле на пересечении Садового кольца 
с Новым Арбатом. Погибли трое защитников 
Белого дома — Дмитрий Комарь, Владимир 
Усов и Илья Кричевский.

«У меня лично реакция была такая: они 
начали проливать кровь и теперь уже не оста-
новятся», — говорит Осовцов. 

Примерно в то же время группа десантников 
заняла помещение радиостанции «Эхо Москвы» 
и заставила журналистов прекратить передачи. 
«Это 19-го числа трудно было воспринять колонну 
танков, идущих к Белому дому, — рассказывает 
политик. — А к 21-му числу такие события, как на-
падение на «Эхо Москвы», воспринимались уже 
как часть переворота, и никакого шока не было. 
Понятно, для чего мы создавали «Эхо Москвы» 
и как оно вещало. И понятно, что они хотели это 
вещание прекратить».

«Я тогда был в здании Верховного Совета, 
в моем кабинете мы создали штаб движения 
«Демократическая Россия» и координировали 
работу снизу: обзванивали людей, распростра-
няли документы, — вспоминает Лев Пономарев. 
— Как только мы узнали, что «Эхо Москвы» за-
хватили десантники, мы направили туда десятки 
человек, которые помогли отразить штурм».

02.30–04.30. На Лубянке прошло совеща-
ние с участием председателя КГБ Владимира 
Крючкова, секретаря ЦК КПСС Олега Шенина, 
замминистра обороны СССР Валентина Ва-
ренникова, генерала Бориса Громова и около 
20 высших офицеров КГБ. Громов объявил, 
что внутренние войска в штурме Белого дома 
участвовать не будут.

Главком ВВС СССР Евгений Шапошников 
предложил министру обороны СССР Дмитрию 
Язову вывести войска из Москвы, а ГКЧП «объ-
явить незаконным и разогнать».

«Думаю, что за отказ армии от штурма 
Белого дома мы должны благодарить тех трех 
погибших, — рассуждает Лев Пономарев. — 
Тогда все поняли, что пролилась кровь, и если 
это не остановить, то кровь будет литься и 
дальше. Они своими жизнями предотвратили 
кровопролитие».

«Когда спустя 2–3 часа после гибели людей 
штурм не начался, у меня появилось ощущение, 
что он уже и не начнется, — вспоминает Алек-
сандр Осовцов. — Но о принятых решениях мы 
узнали только спустя 2 часа».

05.00. На заседании коллегии Язов отдал 
приказ о выводе войск из Москвы. Войска на-
чали отходить от Белого дома.

10.00. Верховный Совет РСФСР под пред-
седательством Руслана Хасбулатова обратился 
к вице-президенту СССР и руководителю ГКЧП 
Геннадию Янаеву с требованием отменить все 
решения ГКЧП и признать ГКЧП незаконным 
формированием.

17.00. Янаев подписал указ, в котором 
объявил ГКЧП распущенным, а все его решения 
— недействительными.

22.00. Генеральный прокурор РСФСР 
Валентин Степанков вынес постановление об 
аресте бывших членов ГКЧП.

«Может, и были в толпе сторонники более 
жестких действий, — рассуждает Осовцов. — 
Но арест был однозначно правильным, нужно 
было проводить следствие, и здесь не было 
никаких разногласий». 

22 АВГУСТА 1991 ГОДА
00.04. Президент СССР Михаил Горбачев 

вернулся в Москву. «В этот момент стало окон-
чательно ясно, что путч подавлен», — говорит 
Осовцов. 

11.00. Первые допросы арестованных 
участников ГКЧП. Язов и Крючков раскаялись 
в содеянном.

12.00. Перед Белым домом прошел двух-
соттысячный митинг победы. Ельцин объявил, 
что принято решение объявить триколор новым 
государственным флагом России. Память по-
гибших почтили минутой молчания. Гуляния 
продолжались до вечера.

Ночью был снят с постамента памятник 
Дзержинскому на Лубянке. По словам Алек-
сандра Осовцова, в снятии памятника было 
несколько смыслов. «Многие из демонстрантов 
хотели пойти в здание КГБ, — поясняет по-
литик. — Но многие из нас считали, что этого 
делать не нужно: вдруг кто-то что-то подожжет, 
сгорят архивы, а мы рассчитывали на то, что 
будет масштабное следствие, будут очередные 
жертвы. Поэтому был найден такой вариант, как 
призвать всех убрать памятник Дзержинскому. 
В то же время это выглядело и как достаточно 
емкий символ: было понятно, что это один из 
главных столпов того режима, который уже  

практически был свергнут. Было понятно, что 
стоявший во главе КГБ Крючков — один из глав-
ных участников переворота».

Валерия МАРКОВА.

«ЭТИ ДНИ БЫЛИ 
ДО ПРЕДЕЛА 

НАПРЯЖЕННЫМИ»

РЕПЛИКА

Александр 
МЕЛЬМАН

c 1-й стр.

c 1-й стр.

КРИМИНАЛ

ДОЛГОЕ 
ПРОЩАНИЕ

Конец династии Запашных?

ОЦЕНКА СОБЫТИЙ 
Александр ОСОВЦОВ: 

«Выводы для страны я де-
лать не решусь, но для себя 
я сформулирую следующие 
выводы. Обычные люди, если 
у них достаточно воли и хра-
брости, могут сделать почти 
все. Такие случаи, когда люди 
выходят на площади и все 
меняется за три дня, нечасто 

бывают в истории, в России их можно пересчи-
тать по пальцам одной руки. Но они бывают. И, 
как показывает опыт, предсказать, когда это 
случится, невозможно. И никому не следует об 
этом забывать — ни тем, кто, как тогда ГКЧП, 
думает, что будут творить историю, ни тем, кто 
способен выйти на улицу и в нужный момент 
изменить историю».

Лев ПОНОМАРЕВ:
«Главный вывод — победил 
организованный народ. К 
тому моменту значитель-
ная часть москвичей ока-
залась политизирована, и 
оказалось, что она не хочет 
больше коммунистов, а хочет 
демократических преобра-
зований. После того как люди 

вышли на улицу, Горбачев перестал применять 
оружие, чтобы предотвратить выход Литовской 
республики из состава СССР. Люди привыкли 
тогда к тому, что они не объекты, а субъекты 
истории, к тому, что массовые акции могут по-
влиять на ход истории». 

Почему силовикам не удалось предотвратить трагедию, будет выяснять следствие
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В этот вечер Зеленый театр ВДНХ сверкал 
огнями, гремел музыкой и взрывами апло-
дисментов. Кто сказал, что партийный форум 
должен быть скучным? Вовсе нет. Общаться, 
обсуждать дела, заряжаться энергетикой друг 
у друга и у своих депутатов — все это можно 
делать под хорошую музыку. И несмотря на 
то, что к своей работе агитаторы ЕР подходят 
со всей серьезностью и ответственностью, 
сердца их полны радости, потому что они ис-
кренни в своих стремлениях и верят в дело, 
которому отдают свои силы и душу.

Всего два года назад Зеленый театр ВДНХ, 
на сцене которого проходил партийный форум 
«Единой России» «Мы вместе», был лишь зарос-
шей молодой березовой порослью площадкой, 
окруженной руинами. Восстановлен он был по 
решению правительства Москвы, при его фи-
нансировании. И это лишь одно из дел, живых, 
настоящих, которые и привлекают в ряды партии 
власти таких преданных соратников, как ее агита-
торы. Их оружие — слово, тем более ценное, что 
за ним — реальные дела.

— Сегодня мы встречаемся с нашими аги-
таторами. Это наши помощники, наши едино-
мышленники, — говорит Анатолий Выборный, 
депутат Государственной думы, занявший первое 
место по итогам предварительного голосования 
партии «Единая Россия» в 210-м избирательном 
округе. — Это люди, которым не все равно, где мы 
живем, что мы делаем и куда мы идем. И самое 
главное, что у нас благодаря нашим агитаторам 
есть обратная связь с нашими избирателями. Бла-
годаря им мы практически из первых уст узнаем 
реакцию москвичей на наши действия, на наши 
идеи, на наши предложения. Для нас очень важно, 
что наши агитаторы поддерживают ту политику, 
которую продвигает наше руководство страны, 
наша партия и кандидаты-одномандатники. Они 
верят в нас, значит, мы вместе, и это уже сила, 
которая может изменить жизнь к лучшему.

У «Единой России» самая мощная агитаци-
онная сеть по всей стране. Только в Москве ра-
ботают более 7000 агитаторов. Все они прошли 
специально обучение в рамках проекта «Школа 
агитатора». Будущим агитаторам рассказали об 
идеологии «ЕР», о коммуникативных особенностях 
работы с избирателями и поведении в сложных 
ситуациях. Уже с середины июля агитаторами 
московских единороссов проведено более 17 000 
пикетов. На этих пикетах москвичам раздавали 
буклеты и партийную прессу в самых оживленных 
точках города — в метро и парках, на остановках 
общественного транспорта и пешеходных ули-
цах. В пикетах принимали участие роллеры, ве-
лосипедисты и пикетчики на самокатах. Но самое 
главное, конечно, встречи с жителями, разговоры 
по душам во дворах домов, на рабочих местах, в 
студенческих аудиториях.

Вглядимся в лица тех, кто пришел в Зеленый 
театр. Здесь много молодых людей, активно машут 
флагами, много людей среднего возраста, много 
пенсионеров, неторные пришли даже с детьми и 
внуками. У каждого в глазах — радость, задор, и не 
скажешь даже, кто более энергичен; пообщавшись 
со своими депутатами, граждане пенсионного 
возраста так активно включились в развлекатель-
ную программу, что, выучив па кадрили и вальса, 
переплясали молодежь в... рок-н-ролле.

— У нас в этот раз качественно другая кам-
пания, у нас главный акцент — на контакт с людь-
ми, — сказал секретарь Московского городского 
регионального отделения партии «Единая Россия» 
Николай Гончар. — Наши агитаторы уже показа-
ли, что умеют слушать людей, и они помогают 
нам формировать повестку. Это очень важно. Мы 
разговариваем с людьми на языке тех проблем, 
которые их волнуют, и о том, каким они видят ре-
шение этих проблем. Мы сознательно отказались 
от дорогостоящей наружной рекламы. Но дело не 
только в деньгах. Главная предвыборная стратегия 
«Единой России» — это открытый и прямой диалог 
с избирателем, не через билборды и медийные 
поводы. Так называемая работа «в поле» или «на 
земле». Только так можно установить прямой кон-
такт с избирателем, разобраться в повестке дня. 
Это сложнее, чем изготовить рекламную продук-
цию или выступить на телевидении. Но мы видим 
в этом единственно верный путь.

— Мы работаем в тесном взаимодействии 
с людьми. Я в своем районе вырос, это моя ма-
лая родина, — рассказывает Сергей Мусуридзе, 
агитатор «ЕР» в районе Аэропорт САО о своей 
работе. — Поэтому я знаю людей разных поко-
лений. И общение у меня с ними ежедневное, как 
с близкими людьми. Это мне помогает в работе 
агитатора. Мы обсуждаем самые различные про-
блемы. Жилищно-коммунальные, вопросы благоу-
стройства, спорта, социальные. Важно, что это не 
крик, а дискуссия, и многие вопросы нам удается 
решить. Задач много, но принцип решения один 
— «как для себя», и все будет отлично. Агитатором 
«ЕР» стал потому, что у меня есть потребность, а 
теперь и возможность (я пенсионер) сделать жизнь 

района лучше. Я хочу пойти к людям, поделиться 
с ними своей уверенностью и помочь им сделать 
правильный выбор. И выбрать тех людей, которые 
будут о них думать и заботиться.

На форуме выступил лидер списка «ЕР» по 
Москве Сергей Собянин. Он поблагодарил агита-
торов партии «Единая Россия» за активную работу 
и подчеркнул, что от того, какой будет парламент, 
зависит судьба страны, города, судьба каждого 
человека.

— Друзья мои, свобода определяет не только 
возможность, но и большую ответственность, 
огромную ответственность. Человек берет на 
себя эту ответственность, понимая, что у него 
есть право выбора. Он выбирает будущее стра-
ны, будущее своих детей. Давайте голосовать 
не сердцем, как тогда, в те известные времена, 
давайте голосовать разумом, давайте спокойно 
разберемся, что происходит, — сказал мэр.

В то же время другие партии на этой предвы-
борной кампании тоже выстраивают свою тактику 
агитации:

— Сейчас у нас пойдет первая волна агитации, 
это партийные газеты — сегодня-завтра мы их уже 
распространим по Москве. Мы проводим встречи с 
избирателями, проводим различные мероприятия. 
Но в первую очередь надо разговаривать с людьми. 
Агитация, связанная с непосредственным обще-
нием с избирателями, — она самая действенная, 
— рассказывает Сергей Глотов, председатель 
Московского городского регионального отделения 
партии «Патриоты России».

— Мы стараемся использовать все ме-
тоды агитации. Другой вопрос, что, поскольку 
мы подлинная коммунистическая партия, у нас 
финансовых ресурсов крайне мало, — говорит 
Максим Сурайкин, председатель ЦК партии 
«Коммунисты России». — Для разных катего-
рий избирателей по-разному работают различ-
ные методы агитации. Безусловно, для стар-
шего поколения личное общение — наиболее 
эффективная и удобная форма. Для этой же ка-
тегории удобны традиционные методы: газеты, 
листовки. А для более молодого и среднего поколе-
ния, особенно для тех, кто интенсивно пользуется 
Интернетом, агитационная работа в соцсетях 
имеет куда более важный эффект.

— Мы стараемся выбирать комбинированный 
и максимально эффективный подход. Как непар-
ламентская партия мы не можем себе позволить 

большие бюджетные расходы на агитацию, — 
говорит Софья Черепанова, руководитель пресс-
службы партии «Родина». — В первую очередь 
мы, безусловно, будем пользоваться бесплатным 
эфирным временем, которое нам предоставляется 
по закону. В данный момент мы готовим агитацион-
ные ролики, которые будут транслироваться. Один 
из приоритетов нашей работы — это работа с из-
бирателями «в поле». Это не поквартирный обход, 
а встречи с людьми, понимание их проблем, срез 
проблематики, с которой надо работать, наказы 
избирателей для кандидатов.

В рамках федеральной агитационной кам-
пании партия «Гражданская платформа» будет 
использовать все положенное по закону бесплат-
ное эфирное время и площади в печатных СМИ. В 
настоящее время идет подготовка роликов для ре-
кламы на ТВ и радио. По федеральной баннерной 
программе уже забронировано более 200 реклам-
ных щитов по всей стране. В рамках региональных 
избирательных кампаний будут организовываться 
пикеты с привлечением волонтеров, распростра-
няться листовки, газеты и партийная атрибутика, 
проводиться интернет-кампания, размещаться 
реклама на баннерах и в СМИ.

— В предвыборной кампании эффективными 
оказываются разные методы агитации. Все зави-
сит от партии и от географического расположения 
электората. Все высчитывается, — говорит поли-
толог Павел Данилин. — «Единая Россия» в Москве 
первая сделала ставку на прямую агитацию, работу 
«в полях», так сказать, первая пошла по подобному 
пути. Масштабы агитационной сети ЕР впечатляют. 
Посмотрим, к чему это приведет.

Избирательная кампания в Москве идет в 
соответствии с требованиями, которые выдвину-
ты Администрацией Президента РФ Владимира 
Путина: это конкурентность, открытость, чест-
ность и легитимность. Это подтверждают два 
ярких примера.

Первый: спокойно зарегистрирован абсо-
лютно несистемный игрок Мария Баронова, иду-
щая на выборы при поддержке олигарха Михаила 
Ходорковского. Она предоставила необходимое 
количество подписей, несмотря на то, что баллоти-
руется по Центральному округу, а в нем заручиться 
поддержкой людей непросто. И второй пример: 
отказ в регистрации Александра Закондырина, 
муниципального депутата. Он не смог собрать 
нужного количества подписей. «И я не слышал, 
чтобы в Москве произошел хотя бы один случай 
нарушения правил предвыборной борьбы», — 
утверждает Павел Данилин.

Дарья СОЛОВЕЙ.

Здоровье и безопасность детей — тема пер-
вой важности в любое время. Но, увы, иногда 
оказывается, что подрастающему поколению 
уделяется недостаточно внимания. Детский 
хирург, доктор наук и кандидат в Госдуму 
Дмитрий Морозов, понимая это, предложил 
разработать специальный законопроект 
«Об охране здоровья детей». Своего рода 
кодекс, объединяющий в себе все правовые 
инициативы, касающиеся юных россиян. 
Об этом и других проблемах современного 
здравоохранения Морозов поговорил на 
очередной встрече с избирателями. 

Хотя, конечно, это скорее встреча людей, 
неравнодушных к будущему, своему и своих 
детей. Ведь законопроект направлен именно 
на это.

— Есть люди, которые занимаются настоя-
щим, — говорит Морозов. — Газом, нефтью, 
трубами. Я же вижу свою роль в том, чтобы 
подставить плечо там, где я компетентен, — в 
здравоохранении детей. Мы занимаемся буду-
щим. Наш законопроект направлен на то, чтобы 
через 20 лет наша страна имела иные темпы 
развития. То есть нам нужно на данный момент 
вложиться в тех, кому сейчас годик-два. И в 
будущем они смогут изменить страну.

Конечно, сразу возникает вопрос: неужели 
сейчас в нашем законодательстве нет инициа-
тив, защищающих детей и регламентирующих 
их защиту и оказание помощи? Есть. Но они 
недостаточно проработаны и разрознены.

— В случае реализации проекта получен-
ный документ станет, по сути, кодексом. Он 
вберет в себя социальные законы и инициативы, 
определяющие, как должен развиваться ма-
лыш, гарантии детям в части дополнительного 
образования, вакцинального календаря, дис-
пансеризации, охраны подросткового здоровья, 
охраны репродуктивного здоровья.

Вопросов много, и проработать каждый 
нужно очень тщательно. Объединить нужно 
все, что касается детей, — от самого рождения 
до совершеннолетия. И даже еще до рождения 
малыша.

— Надо понимать, что плод, который на-
ходится еще в теле мамы, — это уже жизнь, 
— объясняет Морозов. — А он у нас начинает 
заходить в законодательное поле, только ког-
да рождается. Слава Богу, что сейчас, следуя 
Всемирной организации здравоохранения, мы 
несколько лет назад приняли считать живо-
рожденным от 500 граммов. При этом защита 
плода, его здоровья, защита плода в матери, вот 
этой пары мать-плод, — это совершенно новые 
страницы, которые мы прописываем.

Естественно, в новом законопроекте нель-
зя обойти и вопросы психического здоровья 
детей.

— Мы обязательно должны создать дет-
кам такую среду, которая бы уменьшила чис-
ло суицидов или вообще свела их к нулю. Это 
очень серьезная проблема для мегаполиса. 
Также нужно защитить детей от негативной 
информации и проработать вопросы того, что 
мы называли раньше «детством без гаджетов», 
а сейчас — «детством с гаджетами». Как нам 
правильно организовать такое детство, чтобы и 
прогресс не останавливался, и здоровье детей 
не подкачало. Чтобы сохранить детям и психику, 
и зрение, и осанку, не делать из человека только 
одного лишь пользователя, а позволить детям 
становиться мечтателями и лидерами.

И так нужно проработать все аспекты 
жизни маленького человека: рождение, ясли, 
детский сад, школа. И Морозов отдает себе 
отчет в том, что в такой огромной работе не 
обойтись без экспертов, тех, кто действитель-
но компетентен в вопросах детства.

— Я считаю самым важным широчай-
шее обсуждение законопроекта всеми. Что-
бы многодетные семьи подсказали свое, а 
дети-инвалиды — свое, талантливые дети 
— свое. Причем очень важно реализовывать 
наш проект именно сейчас. Сейчас в репро-
дукцию входят так называемые дети 90-х. Их 
мало, и тот тренд, что у нас население страны 
увеличивается, он под угрозой. Потому сей-
час людей в репродуктивном возрасте будет 
мало. И цена каждой жизни возрастает. У нас 
в законопроекте прописана охрана репро-
дуктивного здоровья детей, охрана здоровья 
новорожденного, и даже вне зависимости от 
мнения его мамы.

Как оказалось, подобным законопроек-
том педиатры занимаются уже 5–6 лет. Но их 
инициатива не была поддержана. При этом 
в масштабах страны речь не идет о каких-то 
масштабных финансовых вливаниях. Главное 
— систематизация уже имеющихся законов и 
правильная расстановка акцентов, на которую 
вполне хватит сегодняшних ресурсов.

— Я считаю, что в законах, касающихся 
детей, нужно навести порядок, причем сроч-
но, — говорит москвичка Татьяна. — И то, что 
произошло летом в лагере, и другие непри-
ятные истории, они наталкивают на мысль, 
что в Датском королевстве не все ладно. У 
меня подрастает внучка, ходит в садик. И я 
хочу, чтобы к тому моменту, когда она пойдет в 
школу, у населения не было никаких вопросов 
ни к детскому отдыху, ни к тому, ставить при-
вивки или нет, ни к диспансеризации.

Как рассказали нам волонтеры из коман-
ды Морозова, многие москвичи высказывали 
свое одобрение относительного нового дет-
ского кодекса и однозначно выступали за его 
принятие. 

— Большинство из оставляющих подписи — 
это мамы среднего возраста, — рассказала нам 
волонтер Мария. — Не подростки, не пожилые 
люди, а те мамы, на руках у которых сейчас дети. И 
они просто не могут не думать об их будущем.

Во время встречи избиратели могли рас-
сказывать кандидату и о других насущных 
проблемах.

— Медицина — не единственная тема, с 
которой обращаются к Дмитрию Анатольевичу, 
— рассказывает волонтер Анастасия. — Многие 
рассказывают о проблемах с капремонтом, о не-
благоустроенном дворе. Даже банально о том, 
что люк от колодца не на месте. А кто-то просто 
оставляет пожелания успехов.

Но большинство, конечно, обращалось к 
Морозову как к настоящему профессионалу в 
области здравоохранения. Участники встречи 
задавали самые насущные вопросы: Почему 
государство не может вылечить детей, деньги 
для которых собирают всевозможные фонды? 
Как помочь сиделкам, людям, которые ухажи-
вают за больными и сами оказываются в слож-
ных ситуациях? Как помочь одиноким врачам 
и медсестрам, которые вышли на пенсию? Все 
вопросы, наравне с темой детского здравоохра-
нения, — архиважные.

— Возможность донести мнение людей до 
людей, принимающих решения, — это дорогого 
стоит, — говорит Морозов. — Моя задача — при-
нести пользу, я хочу сделать это, сочетая меди-
цинскую деятельность и законодательную. При 
этом я, конечно же, не оставляют врачевания, 
потому что это мой родник.

Анна СЕРГЕЕВА.
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МОЯ МОСКВА

Конкурсный управляющий ООО «РАФ-Лизинг» (ИНН 7701569253, 
ОГРН 1047796909060, 127015, г.Москва, ул.Правды 23, Дело №А40-
179317/2015) Ковылев А.Л. (ИНН 100101658977, г.Санкт-Петербург, 
пр.Московский, 79-а, лит.А, оф.610) — организатор торгов, объявляет 
о продаже имущества ООО «РАФ-Лизинг», являющегося предметом 
залога АО «ГЛОБЭКСБАНК», расположенного по адресу: Московская 
область, г.Озеры, ул.Коллективная, д.1А: 

Лот №1: Грузовой автомобиль Седельный тягач КАМАЗ 44108-
6010-24, идентификационный номер (VIN): XTC441033С2434510, цвет 
кузова (кабины) — оранжевый, категория ТС — С, тип двигателя — ди-
зель, 2012 г.в.; Полуприцеп бортовой Политранс ТСП 94171-0000020, 
идентификационный номер (VIN): Z7H941710D0000266, шасси 
(рама) № Z7H941710D0000266, категория ТС — прицеп, 2013 г.в.; 
ГРУЗОВОЙ-САМОСВАЛ DAEWOO NOVUS, идентификационный номер 
(VIN): KL3K6DRF1DK000050, шасси (рама) № KL3K6DRF1DK000050, 
цвет кузова (кабины) — красный, категория ТС — С, тип двигате-
ля — дизельный, 2013 г.в.; Автобус Мз, класс II, марка, модель 
ТС — VOLGABUS-429801-0000010, идентификационный номер 
(VIN)Z07429801C0000328, кузов Z07429801C0000328, цвет кузова 
(кабины) — белый, категория ТС — D, тип двигателя — дизельный, 
2012 г.в.; Бортовой фургон ISUZU NLR 85, идентификационный 
номер (VIN) Z8J2818UUC0000031, цвет кузова (кабины) — белый, 
категория ТС — В, тип двигателя — дизельный, 2012 г.в.; Автофур-
гон 684242 (TAGAZ LC 10 HARDY), идентификационный номер (VIN) 
X89684242E0EB9081, цвет кузова (кабины) — белый, категория 
ТС — В, тип двигателя — дизельный, 2014 г.в.; ГРУЗОВОЙ ФУРГОН 
ЦЕЛЬНОМЕТАЛЛИЧЕСКИЙ ГАЗ-2705, идентификационный номер 
(VIN) X96270500D0750029, кузов — 270500D0526817, цвет кузова 
(кабины) — серый, категория ТС — D, тип двигателя — дизельный, 
2013 г.в. Начальная цена лота №1 — 4 820 000,00 руб.

Продажа осуществляется на открытых торгах в форме аук-
циона. Дата проведения торгов — 28 сентября 2016 года в 
12.00 по московскому времени. Заявка на участие в торгах 
должна соответствовать требованиям, предъявляемым ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» и представляется в форме 
электронного документа в срок до 26.09.2016г. до 11 часов 00 
минут на электронную площадку ООО «Балтийская электронная 
площадка» (сайт www.bepspb.ru). Задаток в размере 20% от на-
чальной цены лота вносится на специальный банковский счет 
№40702810100266641702 в Санкт-Петербургский ф-л ПАО АКБ 
«Связь-Банк», г. Санкт-Петребург, к/с №30101810200000000759 в 
Северо-Западное ГУ Банка России, БИК 044030759, получатель ООО 
«РАФ-Лизинг» ИНН 7701569253, КПП 771401001. Шаг по лоту 5% от 
начальной цены. К участию в торгах допускаются лица, подавшие 
заявку в установленном порядке и внесшие задаток в установленном 
размере до окончания срока подачи заявок. Проекты договоров 
купли-продажи и задатка — на сайте электронной площадки, а так 
же на сайте Единого федерального реестра сведений о банкротстве. 
Победитель торгов — участник, предложивший цену, превышаю-
щую предложения других участников не менее чем на один шаг 
аукциона. По результатам торгов организатор составляет протокол 
и направляет его в форме электронного документа участникам 
торгов и оператору электронной площадки. В течение двух дней с 
даты подписания протокола организатор направляет победителю 
предложение заключить договор купли-продажи имущества с 
приложением проекта договора с указанием представленного 
победителем предложения о цене. Победитель торгов в течение 
пяти календарных дней с даты получения предложения должен 
подписать предложенный договор и вручить его организатору 

торгов либо уполномоченному представителю. Срок оплаты по 
договору денежными средствами в полном объеме — 30 дней с 
даты заключения договора по реквизитам, указанным в договоре. 
Внесенный ранее покупателем задаток засчитывается в счет оплаты, 
оставшаяся часть покупной цены перечисляется покупателем на 
счет, указанный в договоре. Датой полной оплаты является дата 
зачисления денежных средств на расчетный счет, указанный в До-
говоре. Передача имущества покупателю и оформление перехода 
права собственности на него осуществляется после полной оплаты 
имущества. Передача имущества Должника оформляется пере-
даточным актом. В случае, если в течение срока, установленного 
для оплаты, денежные средства не поступают на счет, указанный 
в договоре, Организатор торгов отказывается в одностороннем 
порядке от исполнения договора купли-продажи полностью путем 
направления покупателю соответствующего уведомления почтовым 
отправлением с описью вложения и уведомлением о вручении. С 
даты направления такого уведомления договор купли-продажи 
считается согласно п.3 ст.450 ГК РФ расторгнутым в односто-
роннем внесудебном порядке. При этом покупатель теряет право 
на получение имущества и утрачивает внесенный задаток и иные 
уплаченные ранее денежные средства.

Ознакомление с Положением о порядке продажи, перечнем 
и характеристиками имущества проводится по предварительной 
записи по тел.89117232242. К заявке с указанием наименования, 
адреса (для юр. лиц), ФИО, паспортные данные, адрес (для физ.
лиц) прилагаются документы, указанные в Приложении N 1 к Приказу 
Минэкономразвития России от 15.02.2010 N 54. Заявка на участие в 
торгах (аукцион, публичное предложение) должна соответствовать 
требованиям, предъявляемым ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)», и представляется в форме электронного документа на 
электронную площадку ООО «Балтийская электронная площадка» 
(сайт www.bepspb.ru). В случае если первые торги не состоятся, 
повторные торги проводятся 23.11.2016 г. в 12.00 часов на тех 
же условиях с понижением начальной цены на 10%. Заявки при-
нимаются до 21.11.2016г. до 11.00.

Согласно п. 5 ст. 28 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» (в 
редакции Федерального закона от 30.12.2008 №296-ФЗ) подлежащие 
опубликованию сведения должны содержать:

• наименование должника, его адрес и идентифицирующие долж-
ника сведения (государственный регистрационный номер записи о 
государственной регистрации юридического лица, государственный 
регистрационный номер записи о государственной регистрации 
индивидуального предпринимателя, идентификационный номер 
налогоплательщика);

• наименование арбитражного суда, принявшего судебный акт, 
дату принятия такого судебного акта и указание на наименование 
процедуры, применяемой в деле о банкротстве, а также номер 
дела о банкротстве;

• фамилию, имя, отчество утвержденного арбитражного управ-
ляющего и адрес для направления ему корреспонденции, а также 
наименование соответствующей саморегулируемой организации 
и ее адрес;

• установленную арбитражным судом дату следующего судеб-
ного заседания по рассмотрению дела о банкротстве в случаях, 
предусмотренных настоящим Федеральным законом;

иную информацию в случаях, предусмотренных законом.
К заявке прилагаются подтверждающие документы (введение 

процедуры, полномочия а/у в отношении должника), в противном 
случае заявка не обрабатывается. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Последняя декада августа и начало сентября 
— пора весьма напряженная для кошельков 
большинства россиян, а именно родителей 
детсадовцев, школьников и студентов. Нас 
ждут расходы, сопоставимые с предново-
годними тратами. Надо не только закупить 
ручки с тетрадками, но и обновить гардероб 
подросших за лето чад. Плюс вовремя пога-
сить необходимые счета за образовательный 
процесс, отложить энную сумму на нужды 
класса и учебные пособия, а также опреде-
литься с тем, какая часть семейного бюджета 
пойдет на репетиторов. И при этом не забыть 
об оплате транспортных карт. Кстати, пере-
движение по городу московскому студенту 
обойдется в сумму более 600 рублей в месяц. 
Да и как минимум трехразовое питание (впро-
чем, как и оплату ЖКХ) для всего семейства 
еще никто не отменял. Хорошо, что сезонные 
овощи дают нам временный карт-бланш, ну а 
что потом? Но прежде чем строить прогнозы, 
разберемся с «текучкой».

Дети! В школу собирайтесь. 
Петушок пропел давно
Строки поэта XIX века Льва Модзалевского 

приобретают сейчас совсем иное звучание, 
особенно в контексте данных Росстата. На 
грядущее 1 сентября цены отреагировали еще 
в июле. Был зафиксирован их заметный рост 
именно в категории товаров для школьников. 
Так, на 1,6% подорожали ранцы с рюкзаками, на 
1–1,3% — школьно-письменные принадлежности 
и канцелярские товары, учебники, пособия и 
дидактические материалы.

Почти тот же набор товаров понадобится и 
для детсадовцев. Надо сказать, что финансовой 
нагрузке на родителей малолеток вообще не по-
завидуешь. С начала года услуги дошкольного 
воспитания подорожали на 7,8%. А если срав-
нивать январь–июль 2016-го с тем же периодом 
прошлого года, то почти на 12%. 

Некоторые дальновидные мамочки уже сей-
час готовятся к сентябрьской вспышке ОРВИ, 
обновляя семейную аптечку. И они правы, ведь 
в начале учебного года наши дети делятся друг 
с другом не только своими летними впечатле-
ниями, но и приобретенными вирусами. И вновь 
«радует» Росстат. В группе подорожавших (на 
1,6–1,8%) только за июль такие лекарства, как 
бромгексин, ксилометазолин (галазолин), кор-
валол, метамизол натрия (анальгин отечествен-
ный), нитроглицерин. Справедливости ради 
заметим, что есть и подешевевшие, а именно 
линекс, аллохол, глицин и медицинский ртутный 
термометр. Хотя мало кто последним пользуется, 

разве что больницы. А в домашних условиях 
многие уже давно перешли на электронные ана-
логи. Но о движении цены на них статистики 
умалчивают. А от себя добавим: подорожали, 
и прилично. 

Крым наш дорогой
В июле традиционно дорожают жилищно-

коммунальные услуги. В нынешнем сезоне это 
коснулось почти всех регионов России. Суще-
ственно возросли тарифы на водоотведение 
— на 7,4%, отопление, холодное и горячее во-
доснабжение, электроэнергию — на 4,7–5,8%. 
Среди рекордсменов Росстат называет Сева-
стополь — на 13,2%, Якутию — на 11,5%, Питер 
— на 11,3% и Москву — на 7,8%.

Наибольший прирост тарифов на комму-
нальные услуги вновь зафиксирован в Севасто-
поле — 13%, а также в Крыму — 12,4%, Новгород-
ской области — 10,9% и на Алтае — 9,3%.

Крымчане, вынужденные подрабатывать ле-
том на подмосковных дачах, рассказали корре-
спонденту «МК», что цены у них в магазинах стали 
почти московскими. Оправдывают подорожание 
отсутствием моста. Ведь паромная переправа 
только одной грузовой фуры обходится в 40 тысяч 
рублей (туда и обратно). Местные жители надеются 
на то, что после введения объекта в эксплуатацию 
все подешевеет.

Ну а мы уже давно ни на что не надеемся, а 
просто принимаем растущие цены как данность. 
Ведь никуда уже не деться с нашей «подводной 
лодки». Надо как-то жить и детей поднимать.

Статистики не шутят
По сравнению с прошлым годом нет резких 

скачков цен, но они все равно ползут медленно, 
но верно, как ртуть на том самом росстатовском 
градуснике. Многие уже преодолели рубеж офи-
циальной инфляции в 3,8%, сохраняя тренд на 

дальнейшее повышение. Достаточно взглянуть 
на сравнительную табличку. Так, с начала года 
гречка прибавила более 30%, сахарный песок 
— 9,5%, подсолнечное масло — почти 5%, чай 
черный байховый — 9,7%. Хлеб тоже подорожал: 
черный — на 4,6%, белый — на 3,3%.

Росстатовская минимальная продуктовая 
корзина с начала года выросла на 6,8% и в среднем 
по России на конец июля составила 3819,2 рубля. 
В Питере она стоит 4620,2 руб. (+8,5%), в Москве 
— 4630,9 (+9,3%). Традиционной дороговизной 
отличается Чукотка — более 9 тысяч рублей. А вот 
дешевле всего живется в Курской и Саратовской 
областях — чуть более 3 тысяч.

Как показали опросы, проведенные в июле 
ВЦИОМ, 60% россиян заметили подорожание 
мяса, причем 22% — существенное. Почти столько 
же отметили рост цен на сахар и молочные продук-
ты. Более половины респондентов — на хлеб.

Несмотря на то что сейчас пора низких цен 
на сезонные овощи-фрукты, 55% опрошенных 
граждан считают, что они все равно дорожают. Но 
это не совсем так. И снова обратимся к таблице. 
Так, все ингредиенты борщевого набора пошли 
на существенное понижение, не говоря уже об 
огурцах с помидорами. Впрочем, дешевизна по-
следних кратковременна. Судя по прошлому году, 
к концу сентября наступит их ценовая стабили-
зация, а в октябре начнется опять подорожание. 
Многим придется от них попросту отказаться и 
ждать нового сезона. 

Ягода раздора
Редкий сбор гостей в августе, а особенно на 

дачной природе, обходится без арбуза. Лучшее 
средство «загасить» съеденное мясо гриль или 
шашлык — холодная и сочная мякоть этой чудо-
ягоды. А заодно можно и почки от шлаков промыть. 
Итак, наступает торжественный момент. Хозяин 
вносит «полосатого» весом 8 кг, взрезает. Все 
ахают от его спелого вида. Вот, пожалуй, и конец 
позитива. Что же далее? Прокисший запах и про-
горклый вкус. Испорченный продукт оказывается 
на компостной куче.

Корреспондент «МК» не смог остаться безу-
частным к произошедшему и отправился в сете-
вой магазин экономкласса, расположенный на 
центральной площади одного городка северного 
Подмосковья, где, собственно, и была куплена эта 
злополучная ягода.

Администратор Ольга разъяснила, что эта 
партия прибыла из Краснодара, но нареканий от 
покупателей пока не поступало. Оно и понятно. 
Чеки мы, как правило, выбрасываем. А если и 
сохраняем, то как доказать, что ты купил арбуз 
именно в этом магазине? На нем же нет ярлы-
ка с названием торговой точки и штрихкодом. 

Приходится смириться с выброшенными на ветер 
деньгами.

Роспотребнадзор контроль, конечно, осу-
ществляет, но происходит это не в магазине, а на 
централизованном складе. Оттуда арбузы рас-
ходятся по торговым сетям не только эконом- но 
и среднего класса.

Где же тогда покупать арбуз, чтобы не быть 
обманутым? Может быть, на рыночном развале? 
Дмитрий, местный таксист, отвечает: «Нет, мы 
там не покупаем. Да и в магазинах тоже. Можно 
нарваться. У нас рядом с домом уже много лет 
есть проверенная точка, там и отовариваемся. 
Проколов пока не было». Что ж, проверим? Куплен-
ный красавец (весом 10 кг по цене 23 руб. за 1 кг) 
оказался действительно без подвоха — спелым 
и сахарным.

С арбузами все более-менее ясно. В ма-
газинах их покупать — дело рискованное. Ну а 
что с другими продуктами питания? Где найти 
наисвежайшее и качественное, да еще по при-
емлемой цене? 

«Федералы» проигрывают 
белорусской колбасе
Ушли в прошлое времена, когда россияне 

затаривались продуктами у одного крупного ри-
тейлера. Сейчас мы подходим к шопингу более 
взвешенно и выборочно. А новый формат — не-
большие павильончики с проверенным и вкусным 
ассортиментом — нам в помощь. Они малы по 
площади, не имеют складских помещений, а только 
холодильники, прилавок с витриной и участливый 
персонал.

Рассмотрим одну такую торговую точку, где 
представлены продукты из Белоруссии. «Молоч-
ка», включая сыры, хлеб, сосиски, колбаса, мясные 
закуски, пиво, квас, семечки — самый что ни на 
есть народный набор. На продуктах нет призывных 
надписей: «Без сои» или «Не содержит ГМО», а 
лишь название и состав на белорусском языке на 
фоне национального орнамента. Своеобразный 

знак качества. Цены даже ниже столичных. Рас-
пробовав эти продукты, других не хочется. 

Или другой пример — кулинария, где пред-
ставлен широкий ассортимент охлажденного 
мяса, а также разнообразные котлеты с купатами 
и голубцами. Владелец — частный предприни-
матель. В небольшой подсобке вам по желанию 
нарубят мяса или приготовят фарш. Товар не за-
леживается, народ берет с удовольствием и другим 
рекомендует.

Любопытно, что оба павильона находятся 
буквально под боком у сетевого ритейлера эко-
номкласса, о котором речь шла выше. Здоровая 
кризисная конкуренция, ничего не скажешь!

Куда идем, товарищи?
По большому счету мало кого волнует, кто 

и как сводит концы с концами, а тем более кто 
вас надул с арбузом. Это личная узкосемейная 
проблема. Однако и она неразрывно связана с 
состоянием нашей экономики. Что же сейчас с 
ней происходит? 

Возьмем главный ее индикатор — ВВП. По 
предварительной оценке Росстата, первое полуго-
дие 2016-го по сравнению с тем же периодом про-
шлого года показывает падение на 0,9%. Но если 
сравнить все те же 6 месяцев 2015-го с 2014 годом, 
то получаются более ощутимые 3,7%. То есть спад 
продолжается, но более замедленными темпами, 
есть явное стремление к нулевой отметке.

Промышленное производство тоже балан-
сирует около нуля. Если сравнивать июль этого 
года с тем же месяцем прошлого, то получается 
спад на 0,3%. А период с января по июль 2016-
го продемонстрировал рост на 0,3%. Нельзя не 
похвалить наше сельское хозяйство. За год оно 
прибавило почти 5%. 

Ну а что с уровнем жизни? Номинальная на-
численная зарплата за год выросла на 7,8%, а 
реальная — только на 0,6%. А июль по сравнению с 
июнем этого года и вовсе показал ее сокращение 
на 5% и 5,5% соответственно.

Елена ПЫЛАЕВА.

Особенно неподъемными станут расходы  
на обучение детей

ДИНАМИКА ЦЕН НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ ПО ДАННЫМ РОССТАТА (В %)
Продукты конец декабря 2015— конец декабря 2015–
 4 июля 2016 15 августа 2016
Сахар-песок +4,7 +9,5
Гречка +26,7 +31,7
Масло подсолнечное +4,2 +4,9
Хлеб ржаной +4 +4,6
Хлеб пшеничный +2,8 +3,2
Чай черный +9,3 +9,7
Рыба мороженая +9,7 +9,4
Картофель +48 +30,8
Морковь +39,3 +20,2
Лук репчатый +26,3 +14,5
Капуста белокочанная +22,6 +16
Яблоки +16,2 +15,3
Куры -1,9 -0,4
Яйца -19,6 -19
Помидоры -19,6 -45,8
Огурцы -51,4 -64,5

АГИТИРУЙ, А ТО ПРОИГРАЕШЬ
Кандидаты от разных 
партий идут к народу

В РОССИИ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ ПЕРВЫЙ 
ЕДИНЫЙ КОДЕКС ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ
Детский хирург Дмитрий МОРОЗОВ: «Наш 
законопроект изменит темпы развития страны»
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Доктор Морозов 
видит свою роль 
в том, чтобы 
подставить 
плечо там, где он 
компетентен.

Кандидат в депутаты уверен,  
что нужно защитить детей  
от негативной информации.

ЗАТИШЬЕ АВГУСТА СКОРО 
СМЕНИТСЯ ВЗЛЕТОМ ЦЕН
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Сенсация Олимпиады — триумф 
наших фехтовальщиков. 
Полная корзина медалей: 

семь наград, четыре «золота».
«Где собирали?» — спрашивают 
грибники при виде столь завидных 
корзин. 
Таким же точно вопросом 
озадачены сейчас спортивные 
функционеры, тренеры и 
болельщики. 
Почему в других видах спорта 
мы не увидели доминирования 
наших спортсменов? Почему 
его продемонстрировали 
фехтовальщики? Какой у них 
секрет?

Фехтовальщиков в последние годы тре-
нируют иностранные тренеры с убедительной 
историей успеха. 

Это первая причина, которую приводят спе-
циалисты в области спорта. 

Она всем нравится, потому что сразу стано-
вится понятно, что надо сделать, чтоб преуспеть: 
нанять побольше иностранных тренеров.

На деле этот путь далеко не всегда ведет к 
успеху. Даже в том же фехтовании. Рапиристы 
и саблисты в Рио были на высоте, а шпажисты, 
наоборот, провалились. Хотя их тоже тренирует 
иностранный тренер. 

Можно привести позитивный пример — дзю-
до. С 2008 года главный тренер нашей сборной — 
итальянец Гамба. В Рио дзюдоисты завоевали два 
«мужских золота» и «женскую бронзу». В Лондоне, 
правда, они выступили еще лучше: там у них 
было пять медалей, три золотые. Но и в Рио 
результаты отличные. 

Но есть иностранные тренеры, у которых не 
вышло с нашими футболистами ничего путного — 
Хиддинк и Капелло. Или Пихлер, безуспешно 
тренировавший биатлонисток. 

Им многое удавалось в других странах. Но 
у нас забуксовали. Значит, в поисках рецепта 
олимпийских побед уповать на одних только 
иностранцев нельзя.

Второй причиной успеха фехтовальщиков 
спортивные эксперты называют миллиардера 
Алишера Усманова. 

Сам бывший фехтовальщик, с 2008 года 
он возглавляет Международную федерацию 
фехтования и формально не имеет отношения 
к российской федерации, но курирует фехто-
вание как вид спорта. Поэтому там хороший 
менеджмент: все выстроено по уму, есть деньги 
и есть возможности. 

Такая причина спортивных успехов тоже 
всем нравится, потому что тут тоже понятно, что 
надо делать: навесить на миллиардеров и оли-
гархов разные виды спорта — и пусть вытягивают 
их своими деньгами и менеджментом.

Но и это ненадежный рецепт. На олигарха 
Прохорова навешивали биатлон. Толку не было 
никакого. Ушел бесславно, а биатлон продолжает 
проседать. 

Третья возможная причина, которую при-
водят специалисты, — появление в фехтовании 
целой плеяды молодых мегаталантов. 

По их наблюдениям, прежде фехтовальщики 
у нас тоже были хорошие, но не с такими данными, 
чтоб становиться звездами. А сейчас как про-
рвало — явились гении. Сразу и много. 

Такое объяснение в отличие от двух пред-
ыдущих даже нравиться не может, поскольку 
вообще ничего не объясняет.

Вероятность рождения мегазвезды — слу-
чайное явление. На больших числах оно ста-
новится закономерным. Чем больше населе-
ние страны, тем выше вероятность рождения 
суперталанта.

У нас огромная страна с огромным коли-
чеством населения. По теории вероятностей 
мегаталантов рождается в разы больше, чем, 
например, в Великобритании, которая обогнала 
нас в медальном зачете. Весь фокус в том, чтоб 

их не упустить. Отобрать, развить и довести до 
высшего уровня. 

Если бы этот процесс у нас был на потоке, 
наши спортсмены доминировали бы во всех ви-
дах спорта. Но у нас до высшего уровня доходят 
единицы. Причем звездами они становятся в 
основном благодаря родителям-тренерам, ко-
торые мало того что их тренируют, так еще и обе-
спечивают бог знает какими путями финансовые 
и организационные возможности тренироваться 
и выступать. 

Если у нас «загорелась звезда» — наверняка 
ради нее кто-то лет десять ложился костьми, полз 
на брюхе, отдавал всего себя. И это был конкрет-
ный человек, а не государственная система. 

То, что в фехтовании появилась сразу гир-
лянда звезд, говорит не о том, что они вдруг 
массово стали рождаться четверть века назад, 
а о том, что здесь заработала система зажигания 
звезд. К молодым талантливым фехтовальщикам 
научились относиться бережно и разумно. 

Но почему она заработала только здесь? 
Фехтование встроено в ту же модель, что 

и все виды спорта. Почему эта модель сейчас 
позволила массово отобрать лучших в фехто-
вании и довести их до вершин, а в плавании не 
позволила? 

■ ■ ■
Грибники не показывают места, где набрали 

свои корзины. Посылают обычно в другую сто-
рону. Оттуда мы и начнем.

«Другая сторона» — это наша государствен-
ная система поддержки и развития физкультуры 
и спорта.

Внешне она напоминает паутину, сплетен-
ную сумасшедшим пауком. 

Уйма структур, отделений, подразделе-
ний. Спортшколы региональные, спортшколы 
муниципальные, спортшколы олимпийского ре-
зерва. Центры спортивной подготовки такие, 
центры сякие. Кого-то финансирует Минспорт. 
Кого-то — регион. Кого-то — муниципалы. Уйма 
псевдообщественных организаций. Ассоциации, 
федерации, клубы. Какие-то комиссии, комитеты, 
объединения, какие-то научные институты.

Зоны ответственности разделены очень 
условно. Функции дублируются. Бюрократи-
ческий аппарат раздут до невозможности. На-
чальники, заместители, эксперты, консультан-
ты. У всех бумаги, документы, планы, печати, 
согласования, разрешения. Все ходят с этими 
бумагами друг к другу и дают указания, которые 
нужно немедленно исполнить.

Выстроено все крайне нерационально, шта-
ты раздуты, интересы спортсменов теряются за 
избыточным бюрократическим регулированием. 
На столь богатой почве, разумеется, цветет кор-
рупция. Задача извлечения личной прибыли из 
бюджетных средств, выделяемых на развитие 
спорта, подменяет задачу поддержки этого са-
мого спорта на всех уровнях: от массового до 
спорта высоких достижений.

Истории из серии «маразм крепчал» рас-
сказывают все, кто работает со структурами, 
в которых зреют будущие звезды. Но никто не 
может собрать эти истории воедино и проанали-
зировать. Каждый думает, его случаи — частные. 
Типа: нам просто не повезло, наш начальник ока-
зался дурак и сволочь. Но дело не в начальнике. 
Дело — в системе. 

Вопиющая история с милдронатом, кото-
рый наши спортсмены продолжали принимать, 
когда уже было объявлено, что он попадет под 
запрет, — только один из примеров того, что 
выделывает «сумасшедший паук». 

Тренеры и родители потенциальных звезд, 
с которыми поговорил «МК», рассказывают и 
о других «веселых» случаях, которые кажутся 
им исключительными. Но на самом деле они 
типичные. Потому что об этом много кто рас-
сказывает, причем в разных видах спорта.

■ ■ ■
«В нашем виде спорта дорогой инвентарь. 

Поскольку мы в юношеской сборной региона, нас 
обеспечивают инвентарем централизованно. Нам 
ни разу не выдали тот инвентарь, что мы просили. 
Всегда закупается что-то другое. Другой фирмы, 
под другие данные, с другими техническими ха-
рактеристиками. Тот инвентарь, что нам выдают, 
мы всегда продаем. А на вырученные деньги 

сами покупаем то, что нам нужно. Это настолько 
в порядке вещей, что никто даже не удивляется 
и не возмущается».

■ ■ ■
«У нас в области нет условий для нашего вида 

спорта. Поэтому нужно ездить тренироваться 
туда, где они есть. Наша спортшкола вывозит 
спортсменов на сборы, на это из бюджета ей 
выделяются деньги. Но по факту платим за сбо-
ры мы, родители. Нам говорят: заплатите сами, 
потому что сейчас у спортшколы нет денег, но 
осенью деньги придут, и мы вам вернем. И вот 
уже два года нам так обещают, но ничего не 
возвращают. А мы занимаем эти деньги, чтоб 
оплатить сборы. И не знаем потом, как долги от-
дать. …На чемпионатах России дочь стабильно в 
пятерке лучших. Тренер умоляет не бросать. Но 
сборы обходятся минимум в 40 тысяч в месяц, 
мы просто не вытягиваем».

■ ■ ■
«В прошлом году мы должны были ехать 

на соревнования — выступать за свой регион. 
Это большие соревнования, участие нашей ко-
манды было запланировано за полгода депар-
таментом спорта областного правительства. 
Но, когда пришло время ехать, оказалось, у нас 
нет билетов. 

Билеты должна была покупать компания, 
которая выиграла конкурс на право обеспечивать 
спортсменов региона проездными документами 
на заранее известный перечень соревнований. 
Она его выиграла, потому что предложила самую 
низкую цену. Потом оказалось, что за такие ма-
ленькие деньги она не может ничего обеспечить. 
Билеты стоят дороже. Не знаю, как так могло 

получиться. Но мы остались без билетов и не 
поехали на плановые важные соревнования, где 
были заявлены».

■ ■ ■
«В центре спортивной подготовки нашего 

региона работает порядка ста человек. В основ-
ном чьи-то родственники, жены, племянники. 
Государство им платит деньги, чтоб они обе-
спечивали хорошие условия для занятий юных 
дарований. Но у них даже в голове этого нет. 
Их главная задача — присутствовать в офисе 
с 9 до 6. Вот за этим там строго следят. 

В бюджете у них есть статья «экономия 
бюджетных средств». За то, что они экономят 
на спортсменах, им дают премии (!). А вот за ме-
ста на соревнованиях спроса с них нет никакого. 
Сборная региона в России оказалась последней? 
Они ответственности не несут. В крайнем случае 
уволят какого-нибудь «муравья»-тренера или мел-
кого клерка и тут же возьмут новых таких же».

■ ■ ■
«У нас муниципальная спортивная школа. 

Занимается двести детей. Мы их возим на со-
ревнования. Нам нужен свой автобус, потому 
что сейчас мы просим родителей. Или тренеры 
их сами везут на своих машинах.

Наши депутаты от «Единой России» доби-
лись, что спорткомитету района были выделены 
деньги на покупку автобуса.

Мы хотели китайский на 40 человек. Он удоб-
ный, внизу большой багажник для спортинвен-
таря. Но руководство, видно, хотело откусить от 
выделенных денег. Нам сказали: китайский — не-
патриотично. Купили ПАЗ: в два раза дешевле, 
20 мест, багажника нет. 

Чтоб детей возить, нужна лицензия на пере-
возку. В ГИБДД сказали: для лицензии все си-
денья должны быть с ремнями. 

В китайском автобусе ремни есть, в ПАЗе 
нет. 

Мы нашли мастеров, примастрячили 
ремни.

В ГИБДД сказали: нет, это самопал, ремни 

должны быть сертифицированы, они должны 
выдерживать определенную нагрузку. 

Стали искать, кто сделает сертифика-
цию. Никто не делает. Наконец нашли научно-
исследовательский институт. Но за сертифи-
кацию надо заплатить. 

Пошли в наш спорткомитет. Вот институт, 
заплатите, он сделает сертификацию ремней. 
Они: нет, мы не можем заказывать у одного ис-
полнителя, по закону мы должны выбрать ис-
полнителя по конкурсу. 

Объявили конкурс. Выиграл не тот институт, 
а какой-то другой, и он не делает сертификацию 
ремней. То есть условия конкурса были сформули-
рованы так, что в этом институте даже не поняли, 
что надо будет делать, когда подавали заявку. 

И вот так мы два года бьемся. И конца не 
видно. ПАЗ стоит. Детей по-прежнему возим 
на себе».

■ ■ ■
 «В нашем регионе действует губернатор-

ская программа строительства физкультурно-
оздоровительных комплексов. Губернатор при-
езжает и торжественно их открывает, перерезает 
ленточку. 

При этом спортшколы у нас совершенно 
запущенные. Ремонта не было лет пятьдесят. 
Электропроводка с советских времен, нерабо-
тающий туалет. 

Власти, видно, хотят, чтоб они поскорее уже 
разрушились и закрылись. Сейчас дети там за-
нимаются спортом бесплатно, а будут ходить 
заниматься в ФОКи — за деньги». 

■ ■ ■
Мы не указываем имен рассказчиков, потому 

что они опасаются проблем. Но имена и не важны. 
Данная статья не носит разоблачительного харак-
тера. С помощью рассказанных историй мы лишь 
хотим показать, как и почему юные дарования 
залипают в паутине «сумасшедшего паука».

Государственная система спорта эффек-
тивно губит любой эффективный ресурс. Будь 
то талантливый спортсмен или иностранный 
тренер — неважно. 

Это ключ к пониманию ситуации.
То, что в каком-то виде спорта — в фехто-

вании, скажем, — она не погубила ни спортсме-
нов, ни тренеров, говорит о том, что в этом виде 
спорта есть человек, способный противостоять 
маразму. 

Этот человек, во-первых, умеет предвидеть 
идиотские вмешательства системы и предот-
вращать их. Во-вторых, у него есть финансовый 
рычаг, позволяющий компенсировать те средства, 
что не доходят до спортсменов, оседая в спор-
тивных министерствах-ведомствах. А оседает в 
них, надо сказать, почти всё: зарплаты, закупки, 
премии за экономию — сами понимаете, денег 
им нужно много. 

■ ■ ■
Теперь парадоксальный вывод. 
Чтобы наши спортсмены на Олимпийских 

играх доминировали в других видах спорта так 
же однозначно, как сейчас они доминировали 
в фехтовании, федерациям этих видов спорта 
нужно в первую очередь научиться эффективно 
противостоять государственной системе раз-
вития и поддержки спорта. 

Спасаться от «сумасшедшего паука», коротко 
говоря. Выскальзывать из его паутины.

После этого нужно привлекать к выращи-
ванию мегазвезд миллиардеров, олигархов и 
иностранных тренеров. Но не раньше. Раньше — 
смысла нет. 

P.S. В США нет министерства спорта. Про-
сто нет — и всё. Средства из государственного 
бюджета на спорт не выделяются. В админи-
страции президента нет чиновника, который 
отвечает за спорт. 

Чтобы сравнить эффективность такого под-
хода с эффективностью нашей системы, взгляни-
те на медальный зачет Олимпийских игр. 

Просто посмотрите, сколько у них медалей 
и сколько у нас. И всё станет ясно.

Юлия КАЛИНИНА.

Когда стороннего музыкального критика 
приглашают на некое «корпоративное действо», 
не скрою, первая же мысль возникает о китчухе и 
самодеятельности. Но в данном случае буквально 
через пять минут от начала стало понятно, что 
вкусовая планка шоу — и не просто шоу, а вкусовая 
планка контакта педагогов с подростками, — на 
удивление высока. Дети очень естественны на 
сцене, подчинены единому стилю и ритму; каждо-
му придуман образ, в рамках которого он может 
«купаться» как заправский Актер Актерыч, но даже 
это «купание» при всем гротеске и самоиронии 
очень дозировано, стильно и честно.

Переигрывать здесь нельзя: перед нынешни-
ми выпускниками школ стоит как никогда трудный 
выбор — какую профессию избрать? Каким че-
ловеком стать? И становиться ли им вообще? Но 
постановщики (а это режиссер Павел Сафонов, 
автор сценария Владимир Карабанов, компози-
тор Илья Ефимов) сумели изящно растворить 
все сложные вопросы в легком и ненавязчивом 
потоке подростковой фантазии, который, од-
нако, оказывается мудрее иного высоколобого 
философствования.

Вообще, очень приятно, что автор идеи 
NuclearKids Сергей Новиков сразу определил вы-
сокий уровень всего происходящего: либо делаем 
профессионально, либо не делаем вообще. Был 
избран авральный метод — 70 детишек из семи 
стран-партнеров наших атомщиков можно со-
брать вместе только летом, быстро их «накачать», 
творчески завести и выстрелить с невероятным 
результатом. И это увесистый камень в огород 
многочисленных столичных секций танца и, не к 
ночи помянуто, «театрального мастерства», где за 
полгода возни — два притопа, три прихлопа.

Здесь — за три недели из детей «вылеза-
ют» не то что артисты, но тонкие артистические 
личности. Дело ведь в мотивации. Между строк 
читается изначально интеллектуальный подход, 
внутреннее достоинство, которые, видимо, просто 
присущи технической интеллигенции, работаю-
щей в отрасли. Без излишнего шика и пафоса. По 

детям ведь очень чувствуется среда, из которой 
они вышли.

...Три подростка, Жорик, Тим и девушка 
Элл (Владислав Гапон, Доминик Мара, Ольга 
Савельева), сидят себе вечером, размышляя, в 
каком мире — мире будущего — они хотят жить. 
Трио получилось очень характерным — Влад 
Гапон постоянно делает фантастические сальто 
как бы от избытка эмоций; Доминик — гений 
компьютера, гиперактивен, фонтан идей; Элл — 
предмет обожания двух парней, которые втайне 
друг от друга пытаются пригласить ее в кино на 
блокбастер «Конец света».

— А как, интересно, дети будут появляться 
в будущем? — Вопрошает Жорик. 

— Понятно как! Генная модуляция, «компот» 
из лучших генов всех гениев...

И тут же наши фантазеры уходят в тень — на 
авансцене возникает комическая мизансцена 
из сумасшедшего робота-генетика (Марк Эй-
дельштейн), его помощников-балерин и робкой 
«обычной семьи», пришедшей заказать себе 
ребеночка.

— Так-с, — бодро восклицает робот, — 
творческие способности развивать будем? Гены 
Пушкина вам добавлять? 

— Но я своего ребенка хочу, а не Пушкина, 
— умоляет отец. 

— Да мы же очистим Пушкина от дури, 
ребенок ваш будет только рифмовать! Книжка 
— шишка...

— Не-е-ет! Не надооо!
...Такое впечатление, что ребята играют 

все это уже 101-й раз, настолько отточена вы-
держка пауз, импровизация в тех местах, где мог 
неожиданно подвести звук или свет, они очень 
уверены в себе. Где надо — подпускают нерв, 
где не надо — себя прибирают.

— Невероятный феномен этого проекта в 
том, — говорит Сергей Новиков (руководитель 
Департамента коммуникаций Росатома) перед 
премьерой, — что дети друг друга практически 
не знают, никогда прежде не общались, приехали 
из разных стран мира, разных городов России. И 
за три недели создали спектакль, который авторы 
придумали специально для них — стихи, сценарий, 
музыку... «Фантазеры» идут в Москве лишь два 
раза (мы благодарны Дмитрию Бертману, который 
пошел навстречу и предоставил этот удивитель-
ный зал на Никитской); а потом дети разлетятся 
по родным городам и школам. Еще раз их собрать 
будет невозможно. Так что событие это уникаль-
но, настоящее чудо: этот эмоциональный градус 
дети могут держать лишь краткое время, с ними 
было бы невозможно репетировать месяцами, 
как в репертуарном театре. Вот они накопили 
заряд — и вам его отдадут!

...Перед нами — ЗАГС будущего. Некто Пуп-
сиков пришел к заведующей, грозно играющей 
марш Мендельсона на скрипке; пришел просить, 
чтобы ему дали в жены клон Наташки Шубиковой, 
с которой в школе за партой сидел.

— Клон Шубиковой уже четверо разобрали, 
— ухмыляется заведующая, — какие качества в 
ней менять будем? 

— Никаких, она мне и так нравится... — 
грустно отвечает Пупсиков.

— Да ну? А все четверо до вас вносили по 
десять коррекций!

— Нет, что вы... пусть как есть...
— Ну ладно, Шубикова так Шубикова. 15-го 

приходите на церемонию сочетания уз... Кстати, 
и ваш, Пупсиков, клон был недавно запрошен.

— Да? Не может быть! Вот бы узнать — кому 
я понадобился? Прошу вас, выдайте секрет! Не 

успокоюсь же.
— Ну ладно. Так уж и быть. Но строго между 

нами, а то ведь запрещается выдавать конфи-
денциальную информацию. Наталья Шубикова 
взяла ваш клон.

— Как? Наташа? Мой? Вот чудеса! Теперь... 
мы будем дружить семьями!

Зал просто пополз под скамейки от 
смеха.

И так на ура шла каждая зарисовка — от 
средней школы, где каждому в голову вставляют 
чип с рассказом «Каштанка», до запуска нано-
космонавта, сцена прощания с которым была 
стилизована под финал фильма Марка Захарова 
«Тот самый Мюнхгаузен»:

— Марта, отправляясь в полет, я хочу услы-
шать главные слова!

— У кролика 44 хромосомы!
— Не тоооо!

■ ■ ■
— Всю эту историю с мюзиклами придумал 

Сергей Новиков, вспомнив историю обмена рус-
ских и американских детей из своего детства, 
— рассказывает «МК» директор проекта Анна 
Трапезникова, — в те годы они тоже в Штатах, 
пока знакомились, ставили свои маленькие мю-
зиклы... Вот мы и стали ездить по городам (где 
расположены объекты атомной энергетики — это 
10 населенных пунктов вокруг АЭС и 10 закрытых 
городов), отбирать талантливых детей от 11 до 
16 лет, свозить их в одно место (в последние 
три года — курортный район на берегу Фин-
ского залива), репетировать под руководством 
профессионалов.

— Одно жаль — отыграют два раза и 
все.

— Обычно мы даем премьеру в Питере, 
в Москве, а затем ставим в план три-четыре 
города атомной отрасли (прошлый проект, на-
пример, играли в двух закрытых городах под 
Красноярском, а также в Курчатове). Главное, 
что все работают неформально, со всей отдачей 
— посмотрите, какие проникновенные тексты 
песен у Владимира Карабанова... Изначально у 
нас была цель — пробуждение интереса у детей 
к физике, профессии атомщика, популяризация 
атомных технологий.

— И очень здорово, что эта популяриза-
ция идет «не в лоб», а такими лихими, энер-
гичными спектаклями.

— Конечно, ведь люди должны знать, что 
дети из закрытых «атомных» городов ничуть не 
хуже, а может, в чем-то и лучше детей из обычных 
мест... А то, когда мы только начинали всю эту 
историю, по телевидению на полном серьезе шел 
репортаж о том, что «мальчик очень хорошо поет, 
живя рядом с АЭС, потому что у него выросли 
жабры». Вот до такого доходит...

— Ансамбль потрясающий создается за 
три недели...

— Мы сами не ожидали такого результата: 
получилась общность детей, которые ощущают 
себя как семья. И эту «семейственность» мы 
холим и лелеем, и приглашаем на проект в каче-
стве волонтеров и вожатых тех, кто повзрослел 
и из проекта вышел как артист... Причем мы 
ведь не хотели вырастить поколение творческих 
личностей — у нас это нечаянно получилось. И 
теперь наши ребята легко поступают в ГИТИС, 
во ВГИК, в школу Олега Табакова. А это о чем-
то, да говорит. Но даже если они не пойдут по 
актерской стезе, NuclearKids останется с ними 
на всю жизнь, как пример дружбы и творческого 
самовыражения.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СОБЫТИЕ

В Геликон-опере 
показали премьеру 
«Фантазеров XXI» 
в исполнении 
труппы 
NuclearKids...Как приятно иногда встречаться с параллельной реальностью: только поду-

мать — уже восемь лет (оказывается!) существует детский творческий проект 
Росатома под названием NuclearKids. Собираются ребятишки из всех закрытых/
открытых «атомных» городов, чьи родители работают на предприятиях атомной 
отрасли. И, вооруженные крутыми мюзикальными профи (хореографами, ре-
жиссерами, педагогами по вокалу), за какие-то три недели создают совершен-
но потрясающий двухчасовой спектакль, который смело можно везти на любой 
фестиваль мюзиклов. 18 августа на обновленной площадке Геликон-оперы нам 
показали «Фантазеров XXI».

«АТОМНЫЕ ДЕТИ»
УТЕРЛИ БРОДВЕЮ НОС

“Московский коМсоМолец”   
22 августа 2016 года 
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СПОРТ ГУБИТ СИСТЕМА МИНСПОРТА
Почему мы проигрываем на Олимпиадах 
в медальном зачете 
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Галина родилась в Норильске. В 
60-х годах прошлого века страна направи-
ла ее будущих родителей покорять Крайний 
Север в составе комсомольского ударного 
отряда. Там она окончила школу и получи-
ла среднее специальное образование. В это 
же время девушка увлеклась стрельбой из 
мелкокалиберной винтовки, да так активно, 
что на 6-й Олимпиаде народов Севера заняла 
первое место. Одновременно с этим посе-
щала секцию карате — будто уже тогда знала, 
что применять боевые приемы на работе при-
дется регулярно. Хотя сначала Галя выбрала 
более чем мирную профессию переводчика и 
четыре года отучилась в Московском институте 
иностранных языков. Потом жизнь заставила 
бросить вуз и уехать в Грозный. Куда только не 
бросала судьба несостоявшегося лингвиста! И 
вот теперь — телохранитель.

О встрече договорились в одном из мо-
сковских кафе. Мое воображение рисовало «ти-
грицу» в черных лосинах, с короткой стрижкой 
в стиле Деми Мур и с обязательным атрибутом 
всех секьюрити — черными солнцезащитными 
очками. Однако моему взору предстала сим-
патичная, миловидная особа средних лет, в 
модном костюмчике и элегантных туфлях на 
небольшом каблучке. Задать вопрос я не успел 
— Галина сама взяла быка за рога, а интервьюе-
ра — за диктофон. 

— Мне хотелось бы сразу расставить все 
точки над «i»! Я делаю работу, которая мне по 
душе, наравне с нашими любимыми мужчина-
ми. Поверь, мне не чужды никакие радости, 
которые может принести общение с сильным 
полом. Мне нравится ходить в кино, театр, могу 
приготовить вкусный обед. Я обыкновенная 
женщина, которая выбрала интересную для 
себя профессию! А телохранителем я стала 
случайно, по стечению обстоятельств.

— Я вообще не понимаю: как можно 
стать телохранителем случайно?

— Видишь ли, получилось так, что я застала 
войну в Чечне. Понятно, что я не держала в руках 
автомат и не кидала гранаты. Но мне кажется, 
что вкус адреналина, который я невольно по-
чувствовала, прячась от бомбежек в подвале 
и перебегая с улицы на улицу под свист пуль, 
сыграл со мной злую шутку.

— Где ты жила в Грозном? 
— В Старопромысловском районе, рядом 

с площадью Минутка. Это была самая горячая 
точка в городе. Не хочу описывать все ужасы, 
которые там творились, но через пару недель 
от моей пятиэтажки остались одни руины. При-
шлось перебираться в подвал. С едой и водой 
было плохо, денег совсем не было, поэтому я 
и четыре женщины решились бежать из этого 
ада.

Однако сделать это было не так просто, 
как казалось. В Грозном царила неразбериха. 
Автобусного сообщения с соседними республи-
ками не было. Частники ломили немыслимые 
цены. Идущих вдоль дороги женщин подобрала 
небольшая автоколонна федеральных войск, 

и вместе с ней они попытались вырваться из 
города. 

— На выезде из Грозного, недалеко от 
блокпоста ОМОНа, на нашу колонну напали 
боевики. Нам удалось выскочить из грузовика 
и добежать до ближайшей канавы. В ней мы 
переждали бой. Нашим ребятам удалось от-
биться. Но трое срочников и один омоновец 
погибли. Были и раненые. Вроде бы все уже 
закончилось, и мы вылезли из укрытия. В это 
время раздалась автоматная очередь. Двоих 
моих попутчиц убило...

По железной дороге Галя добралась до 
города Новотроицка Оренбургской области 
и поселилась у родителей, переехавших туда 
еще раньше. 

— Трудно было обустроиться на новом 
месте?

— По своей сути Новотроицк — это моно-
город, на территории которого расположено 
несколько металлургических предприятий. 
Места на заводах передавались практически 
по наследству. То есть посторонним шансов 
устроиться — ноль. Подрабатывала как могла. 
И не переставала заниматься спортом. В со-
ставе сборной команды Оренбурга по карате 
мне удалось занять второе место на обще-
российских соревнованиях в Волгограде. Там 
же мне вручили синий пояс.

— Каким ветром тебя занесло в 
столицу?

— Все очень просто. Собрала все свои 
пожитки, пересчитала кое-как накопленные 
деньги, купила билет и отправилась покорять 
Москву. Удалось устроиться в книжное изда-
тельство. Дошла до начальника отдела. Денег 
вполне хватало на съем однокомнатной квар-
тиры, плюс откладывала с зарплаты неплохую 
сумму. Но чего-то мне не хватало. С каждым 
днем росла уверенность, что это все не мое. 
Возникало чувство, что я постоянно нахожусь 

в состоянии легкой депрессии.
— Насколько я понимаю, 

таблетки от этой болезни ты 
горстями не глотала?

— Лекарством от скуки для меня 
было посещение школы выживания. 
Как ты заметил, я в своем роде экс-
тремалка! (Смеется.) Там на меня 
обратил внимание один симпатич-
ный мужчина, начальник службы 
безопасности энергетической 
компании. Он-то и предложил мне 
кардинально поменять систему 
координат моей жизни, и я не раз-

думывая согласилась.
— Чем же покорил тебя этот симпатич-

ный мужчина, что ты оставила хорошую 
работу и бросилась как в омут в охранку?!

— Просто человек предложил мне попробо-
вать себя телохранителем в службе безопасно-
сти компании. Так я и пришла в эту профессию. 
В начале 2000 года.

■ ■ ■
— Какое было твое первое задание? 

Говорят, это запоминается на всю жизнь?
— Первым моим «телом» (на профессио-

нальном сленге охраняемый) была женщина. 
Она входила в совет директоров компании. 
Как это обычно бывает, закрутила роман с ко-
лоритным грузином, а раскрутить интрижку 
самостоятельно не сумела. Горячий кавказец не 
давал прохода женщине. Конечно, убийством он 
ей не угрожал, но постоянно требовал деньги. 
Обещал рассказать обо всем мужу. Поэтому на 
некоторое время я стала тенью бизнес-леди. 

— Получается, ты не отпускала свою 
подопечную от себя ни на шаг?

— Да. Сопровождала ее везде и всюду, 
при этом была в образе секретарши. Случилось 
так, что он подкараулил нас в подъезде. На 
меня он никакого внимания не обратил и сразу 
начал разговор с моей клиенткой. При этом 
сильно жестикулировал перед лицом бывшей 
возлюбленной. Недолго думая, я обошла его 
сзади, прижала ему руки к туловищу и усадила 
шантажиста на ступеньки. Ты бы видел его лицо, 
когда он понял, что это сделала женщина. Смесь 
недоумения, бешеной злобы и стыда. После 
этого шантажист вел себя гораздо корректней, 
но от моей подопечной так и не отстал, поэтому 
параллельно со мной стали работать ребята из 
службы безопасности. Совместными усилиями 
мы смогли защитить даму.

— Что значит «стали работать»? Следили 
за ним, что ли?

— Скажем так, собирали на кавказца ком-
промат. Сначала установили его место житель-
ства, потом круг общения. Также за мужчиной 
проводили скрытое наблюдение, и результат не 
заставил себя долго ждать. Ребята выяснили, 
что наш подопечный не дружит с законом. Он 
оказался вором. Отмычкой пользовался вирту-
озно. Поэтому на очередной краже, в квартире, 
которую он вскрыл, его ждали опера из МУРа. 
Насколько я знаю, посадили его надолго, по 
крайней мере, моя бывшая подопечная до сих 
пор о нем не вспоминает.

— А детей высокопоставленных особ 
случалось оберегать от всяческих ненуж-
ных встреч?

— Был еще один интересный эпизод. Ме-
сяца три я охраняла 16-летнего мальчугана. 
Прекрасный парень, добрый, отзывчивый... Ох 
и натерпелась я с ним! Ходила с подростком в 
школу. Смотрела за ним на дискотеках, чуть ли 
не сопли ему вытирала. Практически была нянь-
кой. Интересно, что школа, в которой он учился, 
вроде бы элитная, а нравы в ней на уровне зоны. 
Пришлось даже пару раз отвесить хулиганам 
несколько подзатыльников. Я потом боялась, 
что за это родители мальчишек засудить меня 
могут. Но нет, все обошлось. Наверное, пацанам 
было стыдно жаловаться. Примерно через три 
месяца эпопея с подростком закончилась, и 
меня перевели в имиджевую охрану.

— Это как?
— Да очень просто. Сопровождаем босса 
на деловые встречи. Охраняем его при по-

ездках в ресторан на обед, к друзьям на 
дачу. Не отходим от него ни на шаг на 

светских мероприятиях. 

Конечно, как полноценных бойцов нас никто не 
воспринимает, но по сути это нам только на руку. 
При возникновении нештатной ситуации для 
потенциальных врагов наш профессионализм 
был бы неприятным сюрпризом.

— Тебе не кажется, что это больше по-
хоже на шоу, чем на профессиональную 
охрану?

— Понимаешь, с одной стороны, ты абсо-
лютно прав, а с другой — ты мыслишь такими 
же стереотипами, как и потенциальный киллер. 
Ты не воспринимаешь это всерьез. Далеко за 
примерами ходить не надо. Посмотри на Жи-
риновского, вокруг него везде вьются красивые 
молодые парни. Да вьются так, чтобы их все ви-
дели. Это и есть имиджевая охрана. Или другой 
тебе пример — бывший ливийский президент 
Муаммар Каддафи. Обрати внимание, какие 
женщины его окружали. Но эти точно были на-
стоящие профессионалки.

Ну а самый необычный и комичный эпизод 
моей деятельности был с клиентом, у которого 
жена забрала двоих детей. Мамаша разрешала 
отцу видеться со своими сыновьями только за 
большие деньги. Знаешь, такая стерва по жизни. 
Провокации устраивала постоянно. То подо-
шлет к нему каких-нибудь хулиганов, когда он 
гуляет с мальчишками, то устроит какое-нибудь 
шоу. Было даже, что женщина инсценировала 
свое избиение и обвинила в этом своего мужа. 
Пришлось один раз с ней сцепиться. Ты пред-
ставляешь, она его ко мне приревновала, хотя 
они с ней и развелись несколько лет назад. 
Устроила бурную сцену посередине улицы, а 
потом с визгом бросилась на меня с кулаками. 
Наверное, прохожие с удовольствием наблю-
дали дерущихся женщин. Правда, наша схватка 
продолжалась недолго. Я применила один при-
емчик, и дамочка так до конца и не поняла, как 
очутилась на асфальте со скрученными руками. 
Полгода я охраняла бедного папашу от этой 
безумной женщины. Потом он по решению суда 
забрал детей и уехал из Москвы в Петербург.

■ ■ ■
— Ты самородок? Или все-таки училась 

чему-то у коллег?
— Поработав два года, я пошла учиться в 

специализированную школу телохранителей. 
Скажем так, на женский факультет.

— Тебе, наверное, не составило осо-
бого труда ее окончить, с таким-то опытом 
работы?

— Дело не в том, сложно или легко. Там 
меня учили абсолютно новым дисциплинам. 
Допустим, я была уверена, что хорошо вожу 
автомобиль, на самом деле это оказалось да-
леко не так. После прохождения курса по экс-
тремальному вождению за руль я сажусь другим 
человеком. Изучение этикета, тактические за-
нятия, психологическая подготовка — все это 
сослужило мне хорошую службу в дальнейшей 
работе. И что немаловажно — я получила лицен-
зию на ношение огнестрельного оружия.

— Сколько по времени проходило обуче-
ние и все ли курсанты дошли до финиша?

— Обучение в школе длилось шесть ме-
сяцев. Не знаю как сейчас, а в мое время там 
работали прекрасные специалисты… Кстати, 
все — бывшие сотрудники ФСБ и ФСО. Знаешь, 
такие серьезные дядечки. Дело свое знают. 
Растолкуют, все тебе разжуют и разложат по 
полочкам. Хотя, думаю, им было тяжело в жен-
ском коллективе. Это был первый женский курс в 
школе. Мы над ними подшучивали, кокетничали 
вовсю, но они стойко выдержали эти невинные 
шалости.

К сожалению, две девочки сошли с дис-
танции. Одна сама бросила занятия через не-
сколько дней. Вторая не могла справиться со 
своей психикой. У нее все было прекрасно, 
кроме одного: панически боялась оружия. 

— У тебя на руке нет кольца. Уж прости 
за бестактный вопрос — трудно ли женщине 
с твоей профессией найти себе пару?

— Скажу так. У меня взрослая дочь. Я ее 
вырастила сама и помогла получить ей высшее 
образование. Я рада, что она смогла сделать то, 
что не получилось у меня. А на личном фронте, 
я думаю, все еще впереди!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Алексей СЕРГЕЕВ, телохранитель-

инструктор. Стаж работы в спецслужбах 
более 20 лет.

— В некоторых ситуациях женщина-
телохранитель бывает просто незаменима. 
Например, если мужчина-телохранитель будет 
усмирять дерущихся женщин, защищая одну из 
них, то велика вероятность, что за усмиряемую 
даму может вступиться абсолютно незнакомый 
ей мужчина исключительно по джентльменским 
соображениям. Однако самый важный, на мой 
взгляд, фактор — это то, что женщина может 
иметь больше масок, которые легко исполь-
зовать в охранных системах. Ей не составит 
особого труда изображать делового партнера 
или секретаря-референта. Она может превра-
титься в учителя детей, любовницу богатого 
человека, его жену, дочь и многое другое. Не 
стоит забывать и природный фактор. Нет в при-
роде существа опаснее, чем самка, детенышам 
которой угрожает опасность. Ярость ее без-
гранична. Самый грозный пес поспешит отсту-
пить перед маленькой пушистой кошкой, если 
она защищает своих котят. Эти биологические 
механизмы и особенности организма женщи-
ны срабатывают и тогда, когда она выступает 
в роли телохранителя. Поэтому спектр услуг 
женщин-телохранителей весьма многообразен 
и востребован на рынке.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

«Поклонники жаждут совершить вместе 
с нами путешествие в тот самый 1997 
год, который оказался переломным в 
истории «МТ», — говорит музыкант. Тог-
да его команда удивила слушателей 
эксцентричными песнями, очевидной 
харизмой и непохожестью на другие 
рок-группы. За 20 лет Илья успел при-
ятно шокировать публику еще многими 
любопытными пластинками и открыть в 
родном Владивостоке собственный фе-
стиваль V-Rox с настоящими деликате-
сами музыкальной кухни, например, из 
Кореи и Японии.

— Илья, как эволюционировал фестиваль 
с годами?

— Он начинался с моего необузданного же-
лания сделать Владивосток центром притяжения 
музыкальных тенденций Азиатско-Тихоокеанского 
региона, построить базу для культурного обмена 
идеями и общения российских дальневосточных 
музыкантов и их зарубежных соседей. За четыре 
года музыкальная программа доказала свою 
состоятельность, фестиваль знают и уважают 
далеко за пределами Приморья, однако главной 
составляющей стал еще и непрерывный диалог 
с его аудиторией. Учитывая опыт и пожелания, 
в этом году мы сделали специальную сцену для 
местных артистов, продолжаем развивать ки-
нопрограмму, добавили мастер-классы на тему 
здорового образа жизни, спортивные события. 
Это долгий и терпеливый процесс — выстроить 
новую культурную платформу, но все же я верю, 
что с каждым годом все больше и больше «просто 
зрителей» фестиваля становятся полноправными 
его участниками.

— Какие группы стали для вас самого 
открытием?

— На первых порах участниками станови-
лись коллективы, которые мне доводилось лично 
открывать для себя на других концертных пло-
щадках по всему миру. Приходилось убеждать их 
приехать, рассказывать о Владивостоке. Однако 
последние несколько лет, с тех пор как мы откры-
ли регистрацию заявок онлайн, мы стали получать 
по нескольку тысяч сообщений со всего мира. 
Так что теперь большинство участников для меня 
самого загадка, пока они не выйдут на сцену. Я 
помню буквально каждое выступление и реакцию 
публики, которую не проведешь: они голосуют 
сердцем, и это для меня главный критерий. Мой 
личный топ-5 большой сцены за пять лет: NO Brain 
(Южная Корея), Instrumenti (Латвия), «Maрлины» 
(Владивосток), Hanni El Khatib (CША), Second Hand 
Rose (Китай). Что касается клубной сцены, то, 
думаю, это выступление королевы вьетнамского 
хип-хопа Suboi, ну и, конечно, концерт эпатаж-
ного рэпера Mykki Blanco. Думаю, завсегдатаи 
владивостокского клуба тогда подумали, что 
случилось-таки нашествие инопланетян…

— Не устали столько лет заниматься этим 
событием?

— Я верю в то, что Владивосток может стать 
тем городом, который объединит Запад и Восток. 
Постепенно и очень кропотливо мы строим куль-
турную платформу, в которой принимают участие 
делегаты со всего мира, дальневосточные музы-
канты, слушатели. Ведь смог же Лос-Анджелес, 
совершенно удаленный от столиц мира, стать 
центром мировой концертной индустрии. А мы, 
находясь от Токио в часе лету, продолжаем вос-
принимать друг друга как экзотику. Что касается 
музыки, то для меня важно, чтобы зацвела ло-
кальная дальневосточная сцена. В настоящее 
время у нее нет своего лица, а есть отдельные, 
разрозненные группы и исполнители, которые 
пока не приходят к какому-то глобальному во-
площению. И тем не менее результат работы уже 
есть. В июле впервые владивостокская группа 
Starcardigan отправилась в официальный тур по 
Китаю, и я понимаю, что они вернутся и окажутся 
такими первопроходцами. И за ними отправятся 
другие наши музыканты. Приморские рокеры 
Hays, Gospel Tramp осваивают южнокорейские 
опен-эйры и повышают свой уровень выступле-
ний и записи.

— В условиях кризиса проводить меро-
приятия и развиваться все сложнее. Как вы 
преодолеваете сложности?

— Кризис не мог на нас не повлиять, потому 
что международный фестиваль подразумевает 
приглашение участников из разных стран, а это 
цены на билеты, проживание и так далее. Бюд-
жетно добраться до Владивостока не под силу 
молодым артистам ни с Урала, ни из Ростова. В 
городе до сих пор ужасная ситуация с гостини-
цами. Разговоры о безвизовом въезде во Вла-
дивосток так и повисли в воздухе. А ведь у тех же 
японских зрителей очень популярно ездить за 
своими любимыми артистами в другие страны. 
Мы не получаем никакого финансирования со 
стороны администрации и при этом до сих пор 
делаем концерты бесплатными для публики.

— Чем дальневосточная публика отлича-
ется, скажем, от столичной и питерской?

— Тем, конечно, что она не столь избалована, 
как Москва и Петербург, количеством высту-
пающих здесь артистов. Еще дальневосточники 
настолько открытые и доброжелательные, что 
это замечают все делегаты фестиваля. У нас в 
течение трех лет не было ни одного массового 
артиста, а на фестиваль приходят десятки тысяч 
людей. Наши зрители ценят то, что происходит на 
сцене здесь и сейчас, откликаются на это.

Как лидер «Мумий 
Тролля» превращает 
родной город 
в «культурную 
платформу»

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: 
РОК-ГУРМАН 
ВОСТОЧНОЙ 
МУЗКУХНИ

«Человеку 
нужно пойти в 
салон красоты 

— и он нанимает 
телохранителей 

на пару часов»

Профессия телохранителя для 
представительниц слабого пола 
не такая экзотическая, как может 
показаться на первый взгляд. В 
Японии императора охраняли 
женщины-ниндзя, а в Древней 
Греции и Египте особым шиком 
высокопоставленных вельмож 
считалась охрана, состоящая 
сплошь из амазонок. Любопытно, 
что в такие спецподразделения, 
считавшиеся элитарными, 
брали только девственниц. 
Кроме этого кандидатки 
проходили жесточайший отбор. 
А после прохождения испытаний 
выбранных для нелегкой службы 
девушек в обязательном порядке 
стерилизовали. Считалось, что 
такая стражница будет более 
преданна своему хозяину. 
Как попадают девушки в 
эту профессию, где проходят 
обучение и с какими трудностями 
приходится им сталкиваться, 
рассказала «МК» яркая 
представительница когорты 
телохранителей.

ПРИ ТЕЛЕ

ПОЧЕМУ 
ТАК

Куда чаще всего заглядывают люди 
прагматичные? Конечно, в свой кар-
ман. А куда обращают взор неисправи-
мые романтики? Разумеется, на небо. 
Этим двум категориям и посвящена 
сегодняшняя рубрика «МК», где мы от-
вечаем на самые необычные вопросы 
читателей. Присылайте и вы свои во-
просы либо в редакцию «МК» с помет-
кой «Почему так?», либо на электрон-
ный адрес pochemu@mk.ru Авторы 
самых интересных вопросов по итогам 
каждого месяца будут премированы 
подарками от «МК».

ПОЛУЧАЕТ ЛИ ПЕНСИЮ 
ПРЕЗИДЕНТ

«В «МК» недавно писали, что сегодня 
даже чиновники признаются: нормальных 
пенсий в России никогда не будет. В лучшем 
случае нам, пенсионерам, будут выплачи-
вать минимум, которого хватит на еду. А на 
все остальное надо зарабатывать самим. 
Вот интересно, а получает ли пенсию (по-
мимо зарплаты) наш президент Владимир 
Путин? Можно ли его вообще называть пен-
сионером? По какому принципу назначается 
пенсия министрам, председателю Прави-
тельства РФ и прочим первым лицам?» 
Владилен Михайлович Зуев, пенсионер. 

— Пенсия в России, в том числе первым 
лицам, назначается и выплачивается по «заяви-
тельному признаку», — отвечает представи-
тель Минтруда Мария Ушакова. — То есть 
человек должен сам обратиться в отделение 
Пенсионного фонда (можно не только прийти 
лично, но и подать заявление через сайт го-
суслуг). Если он не хочет, то пенсию ему ав-
томатически назначать не будут — и по сути, 
пенсионером тогда он не считается (потому что 
пенсионер — это тот, кто получает пенсию по 
достижении определенного возраста). Сейчас 
все больше россиян не выходят на пенсию, 
потому что действует принцип: чем дольше не 
оформляешь ее, тем больше будешь получать 
потом. Так, например, если человек в течение 5 
лет с момента наступления права на пенсию ее 
не получал, а работал, то выплата будет почти в 
1,5 раза выше, если десять лет — почти в 2,5. 

Как прокомментировал «МК» источник в 
Кремле, Владимир Путин не писал никаких за-
явлений в Пенсионный фонд. Так что считать 
его пенсионером не верно. К тому же есть еще 
один важный нюанс. Президент, председатель 
правительства, министры официально относят-
ся к категории «занимающие государственные 
должности РФ». А с 1 января 2017 года на период 
замещения государственных должностей РФ 
увеличен возраст таким лицам для назначе-
ния страховой пенсии по старости: до 65 лет 
мужчинам и до 63 лет женщинам. Это исклю-
чает возможность одновременного получения 
в период замещения этих должностей оплаты 
труда и страховой пенсии по старости до до-
стижения ими указанного возраста. В целом же 
пенсионное обеспечение первых лиц произво-
дится по указу Президента РФ, подписанному 
еще в 1995 году. Там сказано, что к страховой 
пенсии устанавливается ежемесячная доплата 
в зависимости от продолжительности осущест-
вляемых ими полномочий. Но даже эта доплата 
выплачивается только по их собственному за-
явлению. Будет ли его писать президент, когда 
выйдет на пенсию? Это вопрос к нему.

СКОЛЬКО УТЯТ 
БЫВАЕТ У УТКИ?

«На пруду около нашего дома утка-
кряква вывела довольно большой выво-
док — 10 утят. Как же она смогла высидеть 
такое количество яиц? Может, половина 
потомства принадлежит другим уткам, а 
эта выполняет роль няни? И не опасны ли 
для малышей чайки, которых мама-утка 
постоянно отгоняет, едва они приблизятся 
к семейству?»

Т. Юшковская, город Одинцово.

Комментарий заведующего отделом 
орнитологии Московского зоопарка Николая 
СКУРАТОВА: «10 утят — не предел для утки-
кряквы. Она может высиживать до 15 яиц. Как ей 
это удается? По размеру яйца близки к куриным 
среднего размера, и мама-утка, садясь на них, 
буквально распластывается, задействуя даже 
крылья. С чужими утятами именно кряквы не 
нянчатся, а вот огарям это свойственно. У них 
даже бои между родителями идут за птенцов. 
И бывает, что самка огаря оказывается окру-
женной утятами в количестве пятидесяти штук. 
Отвечая на вопрос о чайках, могу сказать, что 
эти птицы охотятся на утят. И гораздо опаснее 
они не в момент, когда летают, а когда плавают: 
утки почему-то не воспринимают плавающих 
чаек как угрозу — и хищницам проще подплыть 
и схватить утенка.

МОЖНО ЛИ УВИДЕТЬ 
КОСМОНАВТОВ С ЗЕМЛИ

«Недавно вечером в московском небе 
видела вспышки какого-то космического 
летательного аппарата. Они длились какие-
то секунды, потом вовсе исчезли. Радует то, 
что это было видно невооруженным глазом, 
притом что атмосфера в столице неидеаль-
ная. Скажите, а какие вообще опознанные 
летающие объекты может увидеть москвич 
на небе ночью в безоблачную погоду?»

Гаврилова А., Москва.
— Судя по всему, то, что наблюдала на небе 

автор письма, — спутник «Иридиум». Для него 
характерно вспыхивать, разгораться и затухать 
в течение нескольких секунд, — объясняет 
активист Московского астрономическо-
го клуба Елизавета КАМЕНЕВА. — Конечно, 
увидеть их возможно только на темном небе. 
Этих спутников довольно много летает над 
столицей — за сутки в разное время бывает 
по нескольку пролетов «Иридиумов». Но са-
мый яркий объект — это МКС (Международная 
космическая станция). Она видна всегда. Летит 
справа налево, и ее светлое пятно держится на 
небосводе приблизительно минуту. К сожале-
нию, количество спутников, которые возможно 
разглядеть у нас без помощи телескопа, не так 
велико, как хотелось бы. Если же вам интересно 
знать, что и когда пролетело или пролетит в 
небе, советую зайти на сайт www.heavens-above.
com. Там указываются даты, время и названия 
спутников.

Подготовили Ева МЕРКАЧЕВА, 
Дарья ЗАХАРОВА, Ирина БЛИННИК.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Одним из самых знаменитых подразделений личной охраны 
современности по праву можно считать «амазонок» ливий-
ского лидера Муаммара Каддафи. По слухам, идея создания 
столь экзотического отряда принадлежала его советнику по 
вопросам личной безопасности, кадровому сотруднику вос-

точногерманской спецслужбы «Штази». Точная численность впоследствии 
созданного элитного отряда телохранительниц до сих пор неизвестна 
широкой публике. По сведениям одних источников, их было не более 50 
человек, по информации других, около 200. Они с успехом пользовались 
всеми благами современной цивилизации, доступными светским мод-
ницам. Тщательно подобранный макияж, золотые украшения и элегантные 
туфельки — все это атрибутика ливийских стражниц. А автомат Калаш-
никова в их руках смотрелся как модный аксессуар. Однако их боевая 
подготовка не раз была проверена на практике. Так, в 1989 году, во время 
визита президента Сирии Хафеза Асада в Ливию, на Каддафи напал 
вооруженный мечом фанатик, однако он сразу же был застрелен одной 
из стражниц. А при нападении исламских фундаменталистов в 1998 году 
на кортеж Каддафи близ ливийско-египетской границы семь девушек 
были тяжело ранены, а одна, по имени Айша, закрыла собой лидера от 
пули и погибла. После свержения своего кумира женскую гвардию «дик-
татора» демократические силы повстанцев искали по всей стране. Вы-
ловленных девушек подвергали зверским пыткам и впоследствии 
убивали. 
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Профессиональный 
телохранитель 

Галина мастерски 
владеет оружием. 

Мужчины за ней 
— как за каменной 

стеной.
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КРОССВОРД НАША АКЦИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Перевозка пассажиров 
через промежуточные пункты. 4. «Упадниче-
ское» состояние впечатлительной барышни 
без чувств. 10. Врач, поставивший диагноз 
«косолапость». 11. Полнейший беспорядок в 
квартире. 13. Знак, что одной стихии с Раком и 
Скорпионом. 14. «Мишень» для поцелуя робкого 
кавалера. 15. Вор, запустивший лапу в госу-
дарственный карман. 16. Отметка, позорная 
для отличника. 18. Товары не от отечественных 
производителей. 20. Собака, которая служит 
на границе. 22. Горькое лекарство от кашля. 
23. Женский эквивалент мужского поклона в 
западной культуре. 24. Энергичная девчонка, 
сподвигающая подружек на игры. 27. Мягкая 
кожаная обувь североамериканских индейцев. 
30. Философский «талмуд». 32. Титул хозяина 
Кота в сапогах. 34. Копченая рыбка на бутер-
броде с майонезом и соленым огурцом. 35. 
Каждая «близняшка» из комплекта постельного 
белья. 36. Район в царской России. 38. По-
ступок, рассчитанный на внешний эффект. 39. 
Деталь часов, подверженная колебаниям. 40. 
Овальный «офис» Обамы в Белом доме. 41. До-
кумент, выданный бюрократом. 42. Денежный 
сбор за оформление загранпаспорта.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Напарница» учебника в 
портфеле ученика. 2. Койко-место за колючей 
проволокой. 3. Основной инструмент швеи. 
5. «Валики», благодаря которым прямые во-
лосы превращаются в кудрявые. 6. «Гвоздь» 
вегетарианского стола. 7. Самые новогодние 
часы России. 8. Мать, воспитывающая ребенка 
без мужа. 9. Служитель Фемиды, у которого не 
делишки, а ДЕЛА. 10. Рубаха и куртка с плеча 
старшего брата. 12. Человек, которому «песня 
строить и жить помогает». 17. «Адидасы» на 
ногах. 19. «Подзорная труба» в мир бактерий. 
20. Врач, «ремонтирующий» зеркала души. 
21. Юрист, в присутствии которого будет да-
вать показания арестованный. 25. Краткое 

выразительное изречение, содержащее обоб-
щающее умозаключение. 26. Женское платье 
для верховой езды. 27. Форменная блуза моря-
ка. 28. Негрубая ошибка в контрольной работе. 
29. Внутреннее побуждение к творчеству. 31. 
Работа, сделанная по принципу «тяп-ляп». 33. 
Приятель, прекрасно разбирающийся в живо-
писи. 34. Цирк, странствующий по городам 
и весям. 37. «Дом отдыха», куда едет весной 
бабушка с рассадой. 38. Фельдмаршальская 
трость.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Госпожа. 4. Конкурс. 10. Саквояж. 11. Ревизор. 13. Боец. 14. Пазл. 15. 
Избранник. 16. Наждак. 18. Аренда. 20. Палатка. 22. Отчаяние. 23. Антиквар. 24. Дробовик. 
27. Побратим. 30. Нарцисс. 32. Столяр. 34. Канава. 35. Обработка. 36. Орех. 38. Вино. 39. 
Тренога. 40. Общение. 41. Клиника. 42. Сибарит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубина. 2. Плац. 3. Живчик. 5. Оливка. 6. Клоп. 7. Стеллаж. 8. Ожерелье. 
9. Брюнетка. 10. Сержант. 12. Равнина. 17. Ассамблея. 19. Раскраска. 20. Пингвин. 21. Автобус. 
25. Рикошет. 26. Карнавал. 27. Приговор. 28. Издание. 29. Осколок. 31. Фаворит. 33. Родник. 
34. Качели. 37. Хрен. 38. Вина.

❑ массажисток
т. 8-916-842-28-56

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

продаю
❑ продам московскую 

квартиру 
с возможностью 
оформления шести 
постоянных прописок 
и регистраций. 
Очень дорого.
т. 8-910-404-75-42

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-925-024-17-67

предлагаю
❑ издадим книгу

 от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ перевозки
т. 8-968-058-66-78

предлагаю

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная""
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс 

т. 8-985-696-63-17
❑ отдых

м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-917-561-20-58

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-968-568-86-12

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
23 августа с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
24 августа с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»

р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Б-р Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус), место «МК» Г-3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева,  
напротив дома №11
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
27 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, сквер Афанасьева
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, на центральной площади  
(пр-т Победы, д. 18/43), в «Городке СМИ»

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

«Мазня какая-то, ничего  
не понятно»
Идем по наводке в поисках бомжа с шедев-

рами. Недалеко от Миусского трамвайного депо 
— большой пустырь, тут же заброшенный дере-
вянный дом посреди мертвой крапивы. Огляды-
ваемся — где он?

— Николай! Николай! Ау! — бомжа зовем.
Спустя минуту, как революционное солнце 

над Кремлем, над крапивой встает перекошенная 
пропитая круглая харя в шапке.

— Че... чево? — боже, этот кадр еще и 
заикается.

— Картины, — спрашиваем, — где? Кустодиев, 
Серебрякова?

— Вы ду... дурачки, что ли? Да разве это кар-
тины? Серебрякова вообще полная дрянь (указует 
он на темперный этюд фруктового сада Серебря-
ковой. — Авт.).

Нам интересно, как Коля, в желании опохмела, 
попытается сбыть «вещдоки» в ближайших мелких 
магазинчиках и палатках.

Еле волоча ноги, поднимается на две сту-
пеньки первого крошечного гастронома. Слава 
богу, утром здесь пусто.

— Эй! — воет на кассиршу бомж, выкладывая 
на прилавок этюд Серебряковой в золотой рамке 
стоимостью, на секундочку, 1 500 000 рублей.

— Это зачем? — удивляется та, с отвраще-
нием глядя на перевязанные бинтами грязные 
Колины руки.

— Дай полечиться, ну пол-литра... денег нету... 
а вещь ценная.

— Какая вещь? Что это вообще? Убирай, ухо-
ди. Давай-давай.

— Говорю тебе... как тебя зовут, дитя? На 
табличке написано... Карина. Так вот, Карина, хо-
чешь фокус?

Бомж достает из кармана треников пожеван-
ную скомканную бумажку:

— «Карина-Карина, девочка-конфетка...» 
Знаешь, что это? Это заключение эксперта из 
Третьяковской галереи. Читай: «Авторство этюда 
«Фруктовый сад в цвету. Имение Нескучное» под-

тверждено на основании сравнения с этюдами 
З.Е.Серебряковой в фондах Третьяковской гале-
реи». Имя эксперта, подпись, вот печать!

— И куда я это?
— Что мне тебя учить? Позовешь там 

своего Мамеда... он разберется куда. А мне 
— беленькой.

— Какого Мамеда? Я ничего здесь не вижу 
— мазня какая-то. Ты б колготками торговал, а то 
что мне суешь...

— Слушай — больших денег вещь стоит!
— В ломбард неси свою мазню. Совсем спя-

тили. Выпивки не дам, на вот сухой суп!

«Если б художники 
работали у Медведева»
...В следующей лавке у дверей, увы, охранник. 

Но за прилавком — мужчина азиатской внеш-
ности, так что есть вероятность, что выгонят не в 
первую секунду. Коля со свертком доверительно 
наклоняется к уху.

— Мне бы прозрачной... А я тут кое-что вза-
мен... глянешь?

— Телефоны не беру. Украшения тоже. Через 
дорогу.

— Да не телефон. Мазню известной худож-
ницы. Денег больших стоит.

— Не... ха-ха... не!
— Тебе деньги не нужны?
— Сам нарисовал? 
— Я б получше нарисовал. А здесь рука 

мастера.
— А где взял-то?
— У бабушки на чердаке.
— В розыске?
— Какой розыск. Вот заключение спеца: «Ра-

бота относится к сравнительно немногочисленным 
этюдам Серебряковой малого формата; исполнена 
в привычной для нее технике темперной живописи 

на бумаге «верже». Имеет музейное значение 
наряду с подобными пленэрными этюдами, на-
ходящимися в собраниях ГТГ, ГРМ и частных кол-
лекциях». Миллион рублей! А я тебе — за чекушку! 
Сам пойми, куда я с ней?

— Да ну, иди-иди. «Сникерс» дать?
— Слушай. Ты правду хотел? Зульфию из 

пятой квартиры грохнули, слышал? Так пока менты 
ехали, ребята там все красиво и прибрали. Степка 
только это взять успел, он ходить не может, а Се-
ребрякова, с...а, еще тяжелая. В квартире много 
всего было. Степка вчера помер, ливень лил, в 
луже захлебнулся. Я сам, может, художник... как 
брат говорю — ценная вещь.

— Хорошо, вот как раз позвоню сейчас 
брательнику, — продавец кивает охраннику, 
чтоб наблюдал, а сам скрывается в глубине 
магазинчика. 

...Коля, предчувствуя неладное, спешит 
ретироваться.

■ ■ ■
...Каждое лето двадцать лет подряд Зинаида 

Серебрякова проводила в семейном имении Не-
скучное Курской губернии, писала пейзажи и кре-
стьян. Во время Гражданской и голода эти самые 
крестьяне Нескучное и разграбили. Свой любимый 
фруктовый сад она изображала много раз в разных 
формах, писала, как мечтала, легко, летуче. Мазок 
— ветер, мазок — тень. Ветер-тень, тень-ветер. По-
сле революции и Гражданской уехала во Францию, 
муж к тому времени умер от тифа.

— Коль, ты только представь, — обращаемся к 
бомжу, — этот свой прозрачный этюд Зина писала 
в 1909 году, когда была красива и счастлива. Ей 
25 лет! Затишье перед бурей.

— Во-первых, не Зина, а Зика, — поправляет 
ученый бомж Коля, — так ее родные звали. Да на, 
подавись ты ею!

...Картина вдруг вываливается из рамки, и 
на обороте монтировочного картона мы читаем 
надпись шариковой ручкой: «Удостоверяю работу 

моей матери. Татьяна Борисовна Серебрякова, 
дочь. 1986 год».

— Коля, не буянь! Сейчас схлопочешь. Не 
швыряй «Сад»... и так уже весь его замызгал.

Аккуратно ставлю полотно на инвалидский 
венский стульчик без ножки...

— Ты чего? За... за... зачем ставишь какой-то 
неудачный этюд Серебряковой на мою чистую 
белую рубашку? Полная мазня. Деревья какие-то. 
Фруктов вообще не вижу! Где они? Забыли, как 
Фирса? Ни один приличный музей это не повесил 
бы на с-с-с... стенку. Художник имеет право на 
неудачу. Что такое х-х-художник? Он: а) бездарен, б) 
бесталанен. И занимается всякой фигней, потому 
что ничего другого не умеет. Если бы художники 
что-то умели, они были бы вице-премьерами в 
правительстве Медведева. А так только возюкают 
кисточкой по холсту.

Коля берет зажигалку и подносит к 
картине.

«Спалю! У себя такую дрянь 
вешать не буду!»
— Спалю. У себя такую дрянь вешать не буду! 

— бомж заполошно орет, стараясь поджечь этюд, 
но ветрено, и зажигалка чиркает вхолостую. — Ис-
кренне удивляюсь тем, кто это покупает. Полтора 
миллиона? А я б за нее ни черта не дал. Это так 
называемое «классическое искусство» нужно как 
индульгенция тем, кто нагрешил, а теперь старает-
ся представить себя порядочным человеком...

— Ну, ты не обобщай. Люди разные.
— Конечно! Яйца Фаберже все скупили, те-

перь вон Серебрякову... В чем суть яиц Фаберже, 
знаешь? Дело не в том, что он был какой-то там 
сверхвыдающийся ювелир. Просто эти царские, 
дворянские, княжеские роды на все праздники 

дарили друг другу ненужные финтиф-
люшки. Сейчас эти вшивые яйца де-
лаются в Китае и продаются в любом 
киоске. А тогда безделушки стряпали 
все ювелирные лавки от Екатеринбурга 
до Питера. А Фаберже... он просто давал 
большую скидку царской фамилии на 
всю эту бессмыслицу. Яиц много надо 
было — ветеранам войн, георгиевским 
кавалерам, как они без яйца...

■ ■ ■
Согласно драматургии происходя-

щего, еще два имеющихся рисунка Ку-
стодиева, «Игрушечник» и «Почтальон», 
бомж попытается загнать в цветочном 
павильоне и в магазине горячительных 
изделий.

«По времени создания и уровню ис-
полнения эти рисунки имеют антикварно-
коллекционное значение и представляют 
интерес для музейного собрания», — ска-
зано в экспертном заключении Центра им. 
Грабаря. Каждый рисунок, опять же, стоит 
не менее полутора миллионов рублей.

Коля пытается суну ться к 
цветочнице...

— Прочь-прочь, — гонит та, — иди. 
— Да я не пахну. Посмотри только... 

сюрприз.
Когда Коля говорит надломленным 

голосом, такое ощущение, что он издева-
ется. И это, как ни странно, цепляет людей 

при всем их отторжении.
— Ты в школе училась? Кустодиев — такой 

х-х-х… художник. Ты цветы продаешь, должна знать. 
«Сцена у окна» с розами — его вещь известная...

— Тебе чего здесь? Я не наливаю.
— Два рисунка, подлинных... Оба по тысяче. 

Куда я их понесу — меня менты через два метра 
задержат. Посмотри.

...Цветочница смотрит на черно-белые работы 
от 1924-го (больному художнику оставалось три 
года до смерти).

— Я ничего здесь не вижу, чушь какая-то. 
Мужики какие-то. Выкинь их, рамы продай.

— А тебе не надо понимать, говорят — под-
линники. Деньги нужны.

— Иди отсюда, чтоб меня с краденым взяли... 
Еще рояль прикати!

■ ■ ■
Как выясняется, эти рисунки создавались для 

книжек-раскрасок серии «Труд» издательства Брок-
гауза и Эфрона, но так и не были опубликованы.

— Хороший художник Кустодиев, ничего не 
скажешь, но картинки эти малопрофессиональные, 
— выносит Коля свой грандиозный вердикт, сидя 
на завалинке, — по законам воздушной перспекти-
вы самый большой контраст должен быть на самой 
ближней точке. А у почтальона сапоги изо всех сил 
лезут в глаза, а портфель на первом плане не виден 
совсем! Он забыл, как надо рисовать?

— А ничего, что он в это же время написал 
знаменитый портрет Федора Шаляпина в шубе на 
фоне нижегородской ярмарки? Так что рисовать 
не разучился. Но в 1909-м у него вдруг обнаружи-
лась опухоль спинного мозга, и с этого времени 
Кустодиев — просто инвалид, который писал либо 
в кресле, либо лежа. И чем хуже он себя чувство-
вал, чем больше скручивала его боль, тем ярче и 
праздничнее становились его картины. И, видимо, 
нарочные ошибки в композиции на этих рисунках 
связаны с тем, что это книжка-раскраска...

Последняя точка предполагаемого сбыта — 
горячительный магазин. Коля несет Кустодиева 
без всякой упаковки... охранник настаивает, чтоб 
габаритные личные вещи оставили в камере хра-
нения. Они не влезают. Ни так, ни сяк.

— Ты видишь, что это художник известный? 
— без надежды в голосе спрашивает Коля у под-
тянутого парня. — Нельзя его так пихать. Поцара-
паешь. Это три миллиона рублей за пару! А мне 
полечиться надо срочно...

— Не надо в магазин проходить с посто-
ронними предметами! Здесь тесно, заденешь 
бутылки, с тебя брать нечего, а мы плати! Оставь 
на улице пока.

— Это Кустодиев. Три миллиона.
— Я посмотрю, чтоб не взяли. Откуда у тебя 

Кустодиев?
— Украл!
— Ха-ха... из музея? Какие-то больно невзрач-

ные у тебя рисунки, мог бы что получше...
— Да, в музее такого д...а не вешают. Но все 

равно много стоят. Самый известный анекдот про 
художника Шагала знаешь? Приходит покупатель 
к Шагалу и спрашивает: «Почем эту картину мне 
продашь?» Шагал отвечает: «Я художник, думаю 
только о высоком, деньгами не интересуюсь. Моя 
жена этим ведает». Покупатель отправляется к 
жене, она сидит в соседней комнате. И пока идет, 
видит отражение в зеркале: Шагал на пальцах по-
казывает жене, почем эту картину продать. Так что 
все думают о деньгах. Хочешь, подарю тебе их?

— Все, уходи. Забирай сокровища и с ними 
больше не появляйся. И сам тоже не появляйся.

■ ■ ■
...Таким образом, никто не поверил Коле, что 

он держит в руках подлинные и редкие работы 
Серебряковой и Кустодиева, имеющие музейную 
ценность, что зафиксировано в экспертных обо-
снованиях. Чушь, дрянь и мазня. А мы вот вертим 
в руках эту «дрянь» в естественных декорациях 
заброшенного дома, без музеев, билетов и охраны, 
без гламура и напускного величия. Наоборот, по 
уши в дерьме.

— Ну что, Коль, за бутылку водки Серебрякову 
отдашь? — спрашиваем напоследок. 

— Не смешивай божий дар с яичницей. Она — 
художница. А знаешь, чем художник отличается от 
таких придурков, как вы? Она сидит в лесу, рисует 
фигню и думает о чем-то таком эфирном... Пока-
зывает тебе, что в обычной жизни не замечаешь. 
И давно живет вне своих картин.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

P.S. В образе бомжа — художник-акционист 
Александр Шабуров. Картины подлинные, лю-
безно предоставлены для акции «МК» известным 
коллекционером.

« ЭТИМ КУСТОДИЕВЫМ ТОЛЬКО 
ОТХОЖЕЕ МЕСТО ПРИКРЫВАТЬ»

Репортеры «МК» обнаружили  
у московского бомжа шедевры 
на миллионы рублей, которые 
он пытался обменять на бутылку

— Я понятия не имею, откуда он 
их взял, но он реально прошлой 
ночью терся у ларька, пытаясь 
обменять картины на выпивку, 
доказывая продавщицам из Азии, 
что это подлинные Кустодиев и 
Серебрякова. Они, конечно, его 
послали... по-дурацки хихикали 
вслед.
Так жительница дома на Миусской 
площади, позвонив в «МК», 
охарактеризовала странное 
поведение местного бомжа, 
который вроде бомж как бомж, 
опухший, нечесаный, с вечным 
ароматом нуар, только, кушая из 
грязной миски свою тухлую кашу, 
он почему-то в качестве стола 
использует картину Серебряковой 
«Фруктовый сад в цвету», а к 
вечеру пристает к прохожим: мол, 
купите редкую графику Бориса 
Кустодиева...
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Бомж хвастает заключениями 
экспертов.

«Игрушечник» Кустодиева 
обнаруживается в зарослях бурьяна.

Коля на привале.

«Фруктовый 
сад» 
Серебряковой 
в качестве 
обеденного 
стола.



Узнав, что Юлию Латынину облили 
фекалиями, Михаил Касьянов понял: 
тортом в лицо — не так уж и плохо.

На предложение Дмитрия Медве-
дева менять призвание на деньги 
первым откликнулся главный педа-
гог России Дмитрий Ливанов.

«Ты общаешься с людьми только 
ради выгоды», — говорят мне люди, 
с которых и взять-то нечего.

Алкоголик Степан пошел в лес, 
чтобы посетить белок с ответным 
визитом.

— Мы встретимся у памятника Пуш-
кину, потом пойдем в кинотеатр, 
поднимемся на последний ряд...
— Петрович, надоел! Бери инстру-
менты и пошли быстрее! Нам велено 
починить кресла до начала вечерне-
го киносеанса!
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СПОРТ
ЭКСКЛЮЗИВ

ТЕМА ДНЯ

Я БЫЛА НА ГРАНИ…
Причин этому много: недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных стадиях. 
Поэтому большинство начинает бороться в полном 
одиночестве, пробуя множество сомнительных 
методик, которые не приносят долгожданного 
результата. 
При соблюдении индивидуальных рекомендаций 
значительный прогресс, как правило, наблюдается 
уже через две недели: дозы инсулина или дру-
гих препаратов значительно снижаются. А через 
2—3 месяца применения индивидуального курса 
уровень сахара в крови нормализуется без не-
обходимости использования инсулина и других 
сахароснижающих препаратов.
Чтобы исправить сложившуюся ситуацию, не-
обходимо проводить бесплатные информацион-
ные консультации для всех, кому нужна помощь 
в борьбе с недугом. После детального изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный курс.

Не ждите обострения — получите 
необходимую помощь прямо сейчас!

Бесплатная «горячая линия»:
8-800-333-57-03

Восемь лет назад, по-
сле смерти сына, мне 

поставили диагноз «сахарный 
диабет». Сахар был очень вы-

сокий, и меня сразу «посадили» на инсулин. Снача-
ла я нервничала и переживала, потому что знала о 
своей болезни много. Очень боялась ослепнуть, по-
терять ноги и т.д. Но вскоре привыкла и продолжала 
жить. В течение шести лет ухудшений заметных не 
было, и я успокоилась окончательно.
А пару лет назад у меня появились трофические 
язвы, которые не заживали и доставляли массу 
неприятностей. Я стала нервной, плаксивой. Са-
хар поднимался до 15 единиц. Я была на грани 
срыва, когда дочь рассказала, что у нее на работе 
одна сотрудница много добрых слов говорила о 
каком-то новом способе. У нее несколько лет назад 
была похожая ситуация с мамой, но, к сожалению, 
они уже совершенно ничего не помнят. Что это за 
способ? Как о нем узнать? До сих пор для меня 
остается загадкой. Неужели так сложно больше 
писать о новых способах победить этот недуг? И 
почему подавляющее большинство болеющих не 
получают квалифицированную помощь? 

С уважением, Мерникова Любовь, 
58 лет, г. Жуковский.  Р
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Так что же делать, если у вас проблемы со 
спиной, позвоночником, суставами? 
Без движения нет полноценной жизни. Крепкие 
косточки позволяют человеку двигаться легко и 
свободно. Но если недуг настигает вас, жизнь 
становится сущим адом. Появляются проблемы 
не только с движением, но и с психологическим 
состоянием человека. Руки опускаются, дела не 
делаются, родные понимают, что вы уже не по-
мощник. Все что остается, это все время иметь 
при себе обезболивающие таблетки и мази и 
молиться, чтобы беда не настигла в неподходя-
щий момент. 

По статистике, проблемам с опорно-двигательным 
аппаратом, суставами и позвоночником подвер-
жена половина жителей России и СНГ. Получить 
же квалифицированную медицинскую помощь 
большая часть страдающих людей не может в силу 
различных причин: сложная система бесплатного 
здравоохранения, проживание в удаленных райо-
нах, сложная ситуация на фармрынке. 
С учетом потребностей наших граждан, информа-
ция должна быть доступной, поэтому мы работаем 
именно для вас. В режиме реального времени 
консультируем по разным вопросам, связанным 
с опорно-двигательным аппаратом.

Мне 64 года, я очень устала и почти отчаялась. Она может быть 
сильнее и слабее, но я ее чувствую всегда. Мои тазобедренные 

суставы ноют так, что нестерпимо ходить, даже с палочкой. Едва сдер-
живаю стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом живет сын со снохой, 
растят дочурку… Она маленькая еще, но все понимает и жалеет меня, 
на день рождения загадала, «чтобы бабушка выздоровела!». Мне страшно от мысли, что 
скоро стану для близких непосильной обузой. Так хочется проснуться однажды и не ис-
пытывать боли! Что мне делать, я не знаю, уже все перепробовала. 

Мария Васильевна, г. Видное.
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 Реклама 16+ 
Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 333 00 84 

ежедневно с 9:00 до 20:00 и живите без боли.

Я ТАК УСТАЛА ОТ БОЛИ В СУСТАВАХ...
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рэй Брэдбери (1920–2012), 
писатель-фантаст
Анатолий Калинин (1916–
2008), прозаик («Цыган»)
Жан Франсуа Лаперуз 
(1741–1788), мореплаватель
Генри Модсли (1771–1831), 
изобретатель токарно-
винторезного станка
Сергей Орлов (1921–1977), 
поэт
Ирина Скобцева (1927), 
актриса, народная артистка 
РСФСР
Дмитрий Чечулин (1901–
1981), архитектор (гости-
ница «Пекин», высотка на 
Котельнической)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве 15…17°, 
днем в Москве 27…29°. Пере-
менная облачность; ночью 
без осадков, местами туман; 
днем местами небольшой 

кратковременный дождь, 
ветер северо-восточный, 
восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 05.12, за-
ход Солнца — 19.51, долгота 
дня — 14.38.
По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие 
возмущения.
ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственно-
го флага Российской 
Федерации.
1851 г. — в Австралии 
обнару жены золот ые 
месторождения.
1921 г. — образована авто-
номная область Коми.
1941 г. — «день рождения» 
знаменитых «наркомовских 
ста граммов».
1991 г. — чрезвычайная 
сессия Верховного Совета 
РСФСР постановила считать 
официальным символом 
России трехцветный бело-
сине-красный флаг.
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Ирина Винер-Усманова смогла им 
внушить: кто-то будет первым, а 
кто-то — нет. Заметьте, не вторым, 
а вот именно так: «кто-то — нет». 

Здесь, в Рио, одна должна была или совершить 
ошибку, или наращивать преимущество по чуть-
чуть. Яна и наращивала. Яна и совершила ошибку, 
уронив булаву. 

— Я плохо бросила булаву и не успела сооб-
разить, что она плохо летит, хотя могла бы что-то 
предпринять, но не успела. Успела расстроиться, 
сесть, поплакать, сказать, что я никуда больше не 
пойду, — как всегда, показать свой характер. Но мы 
с тренером (Еленой Львовной Карпушенко. — И.С.) 
поговорили, она сказала: отпусти все эмоции, давай 
улыбку — и вперед!

Булавы шли третьим видом. После двух Ку-
дрявцева лидировала, третий сожрал не только 
преимущество, но и откинул назад почти на балл. 
Последний вид — лента — уже никак не мог ис-
править ситуацию. Но сделать все надо было 
безошибочно. С этим и вышла Кудрявцева вновь 
на олимпийский ковер. На котором, как несколько 
раз повторит после награждения, вообще могла и 
не оказаться. Поэтому «серебру» рада. И — опеча-
лена. И — «будем довольствоваться тем, что есть». 
«Отпустив эмоции», Яна и в этом виде получила 
высшую оценку соревнований.

— Безумно рада «серебру» — оно для меня 
золотое. Самое сложное перед стартами? Эмоцио-
нально я всегда настроена как положено — иду и 
иду себе от вида к виду. Здесь очень тяжело было 
разминаться, обычно я не переживаю никогда, а 
тут был все же мандраж, и выходить на первый вид 
было трудно. Конечно, хотелось в наивысшей форме 
подойти к Играм. Но как подошли, так подошли. 

Она вдруг скажет: заплакала, закончив олим-
пийское выступление, не из-за проигрыша, а раду-
ясь, что все закончилось. И подберет тому харак-
теристику: «достаточно хорошо» закончилось. Не 
случайно подберет: 30 сентября, в ее день рожде-
ния, Яне сделали операцию. После того чемпионата 
мира, на котором она выступала с раздробленной 
ногой — и выиграла. 

— Я ведь на тренировках, пока мы здесь го-
товились к старту, не делала все прыжки, кото-
рые должна прыгать. Лишь когда на опробование 
приехала, первый раз и прыгнула — боялись за 
ноги. Из-за нагрузок они иногда болят. У меня от-
ломился кусочек ладьевидной кости на подъеме. 
Мне сказали, что у меня такая аномальная стопа — в 

ней добавочная кость есть. И она, в свою очередь, 
давила на кость, которая в итоге раскрошилась. 
На снимках не видно этого было, и только в Гер-
мании после чемпионата мира, когда я отдохнула, 
а воспаление прошло, врачи увидели раздробле-
ние. Сразу сказали: ложись на операцию. Удалили 
косточку, зашлифовали мелкие надрывы. У меня 
же некроз был, все раскрошилось… Сначала мне 
предложили болтами что-то прикрутить. Но тогда 
под угрозой была бы спортивная карьера. Папины 
знакомые спортсмены посоветовали другую клини-
ку в Германии. У врачей были сомнения по поводу 
дальнейшей устойчивости стопы. Но выбора у нас 
особенного не было, поэтому решили делать так. 
Сделали, начала восстанавливаться после косты-
лей. При этом я прыгать не могла вообще вплоть до 
марта. В середине упражнения останавливалась и 
падала — нога не выдерживала. 

Какие ее годы, а «серебро» получила сегодня, 
чтобы на новый олимпийский цикл стимул остался, 
— такие мысли преследовали в этот день многих. 
Многие тоже были рады — и опечалены. И многие 
вспомнят, как в свое время Алина Кабаева, которая 
ехала выигрывать, совершила серьезную ошибку на 
Играх в Сиднее; тогда выиграла Юлия Барсукова. 
Но если бы не совершила, то не выступала бы на 
Олимпиаде в Афинах. Когда проигрывает безого-
ворочный лидер, а выигрывает второй номер, за 
одного досадно, за второго радостно: перетерпела, 
дождалась! А Яне-то, Яне, которая побеждала на 
всех чемпионатах мира подряд, всего 18 лет!

— А после операции, после того, как похо-
дила уже в гипсе, я весила на три кг меньше, чем 
на чемпионате мира. Во-первых, на нервной по-
чве, конечно. А во-вторых, у меня очень строгий 
папа — не разрешит ни тортиков, ни конфет. Он 
олимпийский чемпион по плаванию и в первую 
очередь переживал за ноги — чтобы на них лишний 
вес не оказывал давления, ведь лишние 100–200 
граммов очень тяжело для оперированной ноги. Я 
ему за это благодарна. Хотя, конечно, как ребенка 
ему было меня жалко.

…А Амина Зарипова, тренер Маргариты Ма-
мун, явно не хотела снимать с себя золотую медаль. 
Так и ходила в ней по смешанной зоне, ожидая 
олимпийскую чемпионку, для нее во многом — 
просто Ритку.

— Мы шли в быстром графике, после очеред-
ного вида разминались, переодевались, там были 
большие разминочные ковры, надо было с одного 
на другой переходить, — рассказала Маргарита. 
— Я не знала, кто за кем идет. Надо было быть 
предельно сконцентрированной. Я еще не поняла, 
что это все закончилось и как это закончилось. А в 
целом все было спокойно. Нет, не видела ошибку 
Яны. И узнала об этом только после ее последнего 
упражнения, когда Яна пришла и села рядом со 
мной, туда, где сидели все, уже закончившие вы-
ступать. Да, за мной это водится — боязнь ошибки. 
В квалификации не все было гладко, я постаралась 
об этом забыть. 

О нет — Мамун не просто постаралась забыть 
об ошибке, тоже, кстати, в упражнении с булавами, 
а приложила к этому максимум усилий.

Вот как ни пытайся, но душу нараспашку гим-
настки не откроют даже в момент триумфа. При-
шлось отзывать в сторону личного тренера Амину 
Зарипову. 

— Хорошо, что она допустила ошибку на опро-
бовании. Сделала сложный элемент — и рассла-
билась, ее Ирина Александровна и я успокоили: 
угомонись, это опробование. Да, ошибки западают 
в память — а вы заметили, что она сегодня надела 
другой купальник?.. Я еще попросила перемотать 
изоленту на булавах, чтобы все было с чистого листа 
по-настоящему. Чтобы «плохое» ушло. Это важно 
не для женской психологии — это важно именно 
для Мамун. Яна Кудрявцева, истинный спортсмен, 
боец, спортсмен с большой буквы, наверное, не об-
ращает на такие вещи внимания. А Рита вот такая, 
мягкая, душевная. 

Тренер вновь зажала в руках медаль, которую 
так и не сняла. И вдруг сама сказала то, что как-то 
неловко спрашивать у победителей:

— Честно, я не верила в золотую медаль, по-
тому что мы всегда Яне проигрывали. Ни одного 
чемпионата Европы, ни одного чемпионата мира мы 
с Ритой не выиграли — и вторыми были, и пятыми. 
Вчера я ей сказала, что 20 лет назад я выходила 
открывать личное многоборье на Играх в Атланте, 
что будет и она делать. Сказала: ты должна выйти 
и понять, что сделала все, чтобы не было больно 
за этот день. Я помню тот день до сих пор, и он у 
меня не совсем приятный и не совсем хороший — 
из-за четвертого места. А ты должна просыпаться 
и вспоминать его как самый счастливый…

Оказывается, это она, Зарипова, попросила 
массажистов, хореографов, всех, кто был из наших 
людей вокруг, молчать и не говорить, как идут девоч-
ки от вида к виду, кто первый, а кто второй…

— Мы не знали ничего, я попросила ничего не 
говорить. Зачем мне это надо? Я ничего изменить не 
могу. Не поставлю же внезапно элемент сложнее, 
у нас отработанная программа, которая накатыва-
ется не один день. А я человек эмоциональный, от 
информации у меня начали бы какие-то поджилки 
трястись, что-то происходило бы со мной. Слава 
богу, что не знала. И что мы были абсолютно за-
крыты в этих черных шторах. Два вида я, правда, 
слышала, что первая Яна, потом — Рита. А дальше 
все как в тумане. Я у Елены Львовны Карпушенко 
учусь все время терпению. Сама ведь сумасшедшая, 
что думаю, то и говорю. Ритке со мной тяжело. Но 
с другой стороны, она привыкла. И к такой эмо-
циональной оценке, которую может выдать Ирина 
Александровна, она уже подготовлена через меня. 
Да, Рита?..

А Рита Мамун в этот момент могла, мне ка-
жется, тоже выдать все что угодно. Впрочем, нет. 
Школа российской художественной гимнастики 
— это манеры, за которые не стыдно. 

— Почему-то никто не верит в то, что мы дру-
жим с Яной. Но у нас такой вид спорта — ты вы-
шел, если сделал все, то сделал, если допустил 
ошибку, допустил ее сам. Мы с Яной родные люди. 
Яна всегда умеет собраться и выступить очень 
хорошо. Все эти годы я старалась не думать о 
том, что я вторая, просто работать над собой и 
выполнять программу по максимуму. Тренеры 
мне говорили еще до сборов, что я хорошо готова. 
Мне же казалось, что все не так и все не то. Со 
стороны видней. А вообще я люблю, я любима, я 
счастливый человек.

…Две медали по художественной гимнастике 
в личном многоборье, как и в Лондоне-2012. Мы их, 
конечно, ждали. Нас к этому приучили, спортсме-
нок подготовили. Ирина Винер-Усманова в Рио не 
приехала, но все время была на связи — давала 
оценку по всем тренировкам, разговаривала со 
спортсменками. И эти слова тренера, наверное, они 
помнят: «Я всегда гимнасткам говорю: если бы вам 
сразу повесили медаль — олимпийскую, мировую, 
европейскую, а вы бы для этого ничего не делали, 
вам было бы приятно? Нет. Это называется «хлеб 
стыда». А так — когда они отработали, прошли через 
все — это славная победа».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Аня Сень, Катя Ильина, Аня Вя-
хирева, Даша Дмитриева, Влада 
Бобровникова и их партнерши 
оказались круче расхваленных на 

всю Европу Амадин Лейно, Александры Лякрабер 
и Аллисон Пино. И, конечно, подтвердил свой 
статус Трефилов, архитектор нашего триумфа, 
которого 4 года назад после провала в Лондоне не 
укусил только ленивый. Браво, Евгений Василье-
вич! Никуда больше уходить не надо, оставайтесь 
теперь с нами!

После утомительного матча в полуфинале с 
Норвегией, где все решилось в овертайме, была 
тревога. И пусть наши эксперты в один голос 
говорили о том, что «досрочный финал» снял 
все вопросы, в памяти оставался Пекин-2008. 
В том четвертьфинале наша команда добила 
Францию в двух сериях овертаймов, потом про-
шла Венгрию, а в решающей битве не справилась 
с Норвегией. 

Франция сильна защитой. И 10:7 после 
первого тайма (скромный счет для гандбола!) 
это подтвердили. Но как отработала в воро-
тах Татьяна Ерохина, которая изначально была 

вызвана в сборную запасным игроком! Лейно, 
звезда французских ворот, конечно, тоже смо-
трелась великолепно. И все теперь зависело 
от атаки. «Что они, что мы — безалаберные», — 
такой прогноз дал на финал Трефилов. Но он, к 
нашему счастью, ошибся. И в итоге мы смогли 
насладиться красотой игры за «золото»: Россия 
здорово работала по краям благодаря Полине 
Кузнецовой и Марине Судаковой. Молодая Вя-
хирева, умеющая атаковать как с правого края, 
как с полусредней зоны, так и в линии, снова 
стала удачно бросать пенальти. Надо признать, 
что Пино наши девушки прикрыли качественно, а 
Сашу Лякрабер, игравшую одно время в подмо-
сковном клубе «Звезда», как будто подменили. 
То ли закрыли ее удачно, то ли долгий турнир 
истерзал ее. 

...В нашей команде на 15 женщин — 10 
детей. Это рекорд, который и не побьешь. 
Капитан Ирина Близнова, получившая еще 
«серебро» 2008 года, растит двоих. И вообще 
могла не вернуться в спорт, ибо травмы никуда 
не денутся. Но сделала это, потому что в том 
самом Пекине не поставила точку. А Людмила 

Постнова, великолепный игрок, не выступав-
шая год с лишним? Она мечтала о «золоте». 
Вернулась сначала в клуб, затем в сборную. 
Помогла сборной России в квалификационном 
турнире, но в самый ответственный момент 
получила травму…

Трефилов — прекрасный тренер. И замеча-
тельный рассказчик. Журналистам легко с ним, 
перед общением с Васильичем надо просто вклю-
чить диктофон и потом оставить на память запись 
разговора. Но сейчас не об этом: за два решающих 
матча подряд мы не услышали от него ни одной 
грубой фразы, да и голос он если и повышал, то 
по привычке. 

При «плюс 3» в финале не было сомнения, что 
преимущество растает. «Ну вот такие мы», — не 
помню, чей это был пассаж в этот момент. Да где 
оно, собственно, случается, это удержание счета? 
В игре России с Мексикой на олимпийском отборе? 
Ваш покорный слуга отсмотрел турнир на трибуне 
от и до, и для мексиканок, поверьте, Астрахань уже 
была как Рио! Девочки, крупно уступив россиянкам, 
бросились к своим телефонам: селфи делать. Как 
история показала, не зря...

Самый фартовый в XXI веке российский ком-
ментатор гандбола, большой друг «МК» Сергей 

Приголовкин который сейчас работает в Бра-
зилии, проанализировал финальный матч специ-
ально для нас: 

— Я оценю девчат по всему турниру. Ты зна-
ешь, мы никогда не видели такой легкой, озорной 
и даже, я бы сказал, хулиганской игры от нашей 
команды. И она выступила красиво. А если вер-
нуться к тяжелейшим играм на групповом этапе, 
то реальное ощущение возникает, что они все это 
подстроили: пыль соперницам в глаза пустить. А 
в плей-офф я увидел, что они приехали в Брази-
лию не на плантации, как культовая рабыня Изау-
ра, а совместить спортивную цель с искренним 
удовольствием. 

Еще хочу отдать должное моему другу Евге-
нию Трефилову. Он прошел много нервных мат-
чей, и здесь ему удалось взять безошибочные 
тайм-ауты, дать понять всей-всей сборной, что 
он доверяет каждой девушке. Плюс момент: его 
тактика смены позиций. Игроки порой никогда 
не выступали там, куда он их отправлял. Это был 
риск, но, согласись, любопытно наблюдать за 
соперниками, которые этого и в страшном сне 
предвидеть не могли! 

А я как телекомментатор еще после полуфи-
нала с Норвегией ходил и думал: «Войдет ли этот 
матч в историю?» Сомнения развеяли норвежские 
коллеги: «Да, это одно из величайших драматиче-
ских событий в мировом гандболе». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Всем сестрам — 
по тортам!

Папа двух олимпийских 
чемпионок Виктор Вяхирев 

раскрыл семейные тайны
«...Бог дал нам эти золотые медали!» — го-
лос Виктора Вяхирева звучит так, будто он 
сам только что отпахал битый час там, на 
площадке в Рио-де-Жанейро. Впрочем, он и 
был там. Душой. Забрасывал мячи в ворота 
француженок и насмерть — стеной! — стоял 
в защите. Вместе с дочками — Анной Вяхи-
ревой, признанной лучшей гандболисткой 
всего турнира (!), и Полиной Кузнецовой, так 
же, как и Аня, вошедшей в символическую 
сборную Олимпийских игр-2016. Игр, на 
которых мы блестяще победили.

Ну а как иначе? Как, если они в буквальном 
смысле с младых ногтей с ним, замечательней-
шим тренером, на площадке? Если первые шаги 
Поля и Аня делали, почитай, с гандбольным 
мячом в руках?..

— Ну, тут вы, наверное, немножко преуве-
личиваете, — смеется Виктор Леонтьевич, — 
все-таки они девочки одаренные не только в 
спортивном плане. Никогда не думал огра-
ничивать их, никогда дочкам не говорил: мол, 
только спорт — и ничего больше! Аня стала 
читать еще в три с половиной года, обе очень 
музыкальные. Это не в меня — это в маму, Елену 
Михайловну. Полина даже в музыкальную школу 
поступала, а в итоге получила юридическое 
образование.

— С девочками всегда лично 
занимались?

— Да, потому что считал, что могу им дать 
больше, чем другие. Поэтому они всегда игра-
ли, так уж получалось, в команде с девчонками 
постарше. Вот Поля и стала чемпионкой Ев-
ропы в 2003 году, будучи на два года младше 
остальных в команде. А Анечка добилась того 
же в 2011-м, при том что почти все были старше 
ее на 3 года.

— А расскажите, как вы сделали из Ани 
левшу, хотя она от рождения правша...

— Ну, тут просто: не хотел, чтобы девочки 
конкурировали в будущем между собой, поэто-
му заставлял Аню кидать мяч левой рукой. В 
итоге не зря: Полина стала левой крайней, как 
и положено правше (ее Левон Акопян, помогав-
ший сейчас Евгению Трефилову в сборной, туда 
давно определил), а Анечка — правой. Впервые 
же подумал о том, что вполне можно переучить 
правшу в левшу, когда Шепелев, был у меня 
такой гандболист, сломал руку — и стал бросать 
левой. Вижу — получается. И я попробовал 
сделать левшой Марину Ярцеву, которая тоже 
стала у нас сейчас олимпийской чемпионкой 
(правда, уже под фамилией Судакова, которую 
взяла, выйдя замуж. — А.Л.). А потом и с Аней 
этот фокус проделал...

— Вы упомянули Акопяна. Сейчас все 
хвалят Трефилова — и по делу. Но ведь 
был период, когда девочки массово отка-
зывались играть под его руководством. И 
в итоге, когда он вернулся, ему в помощ-
ники порекомендовали Акопяна и Виктора 
Рябых...

— Да вообще хотел бы отметить всех тре-
неров, которые с девчонками работали! Напри-
мер, Лену Илюхину — именно она научила Дашу 
Дмитриеву так бросать… Надо поблагодарить 
всех, кто помогал и помогает гандболу, сколь-
ко, например, сделали для нашей игры в Под-
московье Борис Громов и Леонид Ставицкий! 
Отдельно хочу про детских тренеров пару слов 
сказать. Это ведь самое сложное — научить 
маленького человечка! При том что получают 
детские тренеры зачастую копейки. По 8 ты-
сяч рублей зарплаты у некоторых — ну какой 
молодой человек пойдет трудиться на такие 
деньги? Надеюсь, сейчас ситуация изменится. 
Сдвинется с мертвой точки. Тем более вижу, что 
президент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарев очень много делает.

— Сами сейчас растите новых 
звездочек?

— Увы, уже год без работы. В Подмосковье 
я оказался не нужен — взяли и уволили. Конеч-
но, тяжело без гандбола. Чувствую, что силы 
есть, могу еще приносить пользу.

— Это дикость, конечно. С таким опытом 
— и не нужны?! При том, что воспитали двух 
олимпийских чемпионок (или даже трех, 
считая Судакову)... А у вас ведь еще одна 
дочка подрастает, Виктор Леонтьевич...

— Нет, Ирина (хотя и играла тоже в гандбол, 
конечно) закончила рано, в отличие от старших 
сестер. Играет на ударных, поет. И учится на 
юриста. А еще у Иры, Ани и Полины есть стар-
ший брат Иван. Но он старпом, бороздит моря, 
сейчас вроде бы где-то в Японии.

— Во вторник наша золотая гандболь-
ная сборная возвращается домой. Чем, 
интересно, мама побалует дочек?

— Елена Михайловна, чем побалуешь? 
— кричит. — Фирменным домашним тортом, 
говорит. На основе молочной смеси. Уже готово 
все, ждет их. Заслужили...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЕВГЕНИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, НЕ МЕНЯЙТЕ ПРОФЕССИЮ! 

c 1-й стр.

«Золото» 
за черными 
шторами

c 1-й стр.
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МУЖЧИНА ДНЯ!

РЕЗУЛЬТАТЫ

Российский пятиборец Александр 
Лесун, как и обещал еще до старта Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро, выиграл золо-
тую медаль. Как водится говорить в таких 
случаях, мужик сказал — мужик сделал.

19–20 АВГУСТА
БОКС

Женщины. До 60 кг
1. Эстель Моссели (Франция)  
2. Инь Цзюньхуа (Китай) 
3. Мира Потконен (Финляндия) 
3. Анастасия Белякова (Россия)
ВОДНОЕ ПОЛО

Женщины. Финал
1. США
2. Италия
3. Россия
ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Мужчины. До 74 кг
1. Хассан Яздани (Иран) 
2. Аниуар Гедуев (Россия) 
3. Джабраил Гасанов (Азербайджан) 
3. Сонер Демирташ (Турция)
СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Женщины. Группы. Произвольная 
программа
1. Россия 
2. Китай 
3. Япония 
БОКС

Мужчины. До 56 кг
1. Робейси Рамирес (Куба) 
2. Шакур Стивенсон (США) 
3. Владимир Никитин (Россия)
3. Муроджон Ахмадалиев (Узбекистан) 
ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Мужчины. До 86 кг
1. Абдулрашид Садулаев (Россия) 
2. Селим Ясар (Турция) 
3. Шариф Шарифов (Азербайджан) 
3. Джейден Кокс (США)
ГАНДБОЛ

1. Россия
2. Франция
3. Норвегия

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ

(на 18.00 воскресенья)
 З С Б Всего
1. США 43 37 37 117
2. Великобритания 27 22 17 66
3. Китай 26 18 26 70
4. Россия 17 17 19 53

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ

Мужчины 
1. Александр ЛЕСУН (Россия)
2. Павел Тимощенко (Украина)
3. Эсмаэль Эрнандес (Мексика)
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Индивидуальное многоборье
1. Маргарита Мамун (Россия)
2. Яна Кудрявцева (Россия)
3. Анна Ризатдинова (Украина)

НАШИ В РИО
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ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 


